
Мессенджер 
для аппарата
Чиновникам подбирают 
средство общения

Институт развития  интернета 
(ИРИ), Минкомсвязь и «Ростеле
ком» создают рабочую  группу, 
которая займется выбором 
и обкаткой в госорганах и гос
предприятиях защищенного ин
тернетмессенджера. По данным 

”Ъ“, его тестирование может быть 
доверено администрации Югры, 
«Почте России» и Федеральной 
службе судебных приставов.

ИРИ, Минкомсвязь и «Ростеле-
ком» формируют рабочую группу 
по созданию защищенного интер-
нет-мессенджера для органов влас-
ти и госкомпаний, рассказали 

”
Ъ“ 

в ИРИ. На первом этапе в нее войдут 
советник президента РФ по интер-
нету Герман Клименко, заместитель 
главы Минкомсвязи Алексей Соко-
лов, вице-президент «Ростелекома» 
Алексей Басов, а также другие экс-
перты ИРИ, Минкомсвязи и «Росте-
лекома». Задача группы — создание 
технического задания для госмес-
сенджера, она открыта для присое-
динения разработчиков подобных 
продуктов. Господин Басов и источ-
ник, близкий к Минкомсвязи, под-
твердили 

”
Ъ“ эту информацию.

По данным 
”
Ъ“, в зону ответствен-

ности Минкомсвязи будет входить 
экспертиза соответствия мессендже-
ра требованиям сертификации для 
применения в госорганах и крипто-
защиты, «Ростелеком» предоставит 
проекту экспертную и техподдер-
жку. Когда будет разработано техни-
ческое задание и выбран исполни-
тель, «Ростелеком» рассмотрит раз-
личные варианты дальнейшего уча-
стия в проекте: например, в роли 
оператора-хостера и владельца базы 
контактов для госмессенджера.

В ходе тестирования, которое 
предварительно займет три месяца, 
эксперты определят необходимые 
функции госмессенджера, потенци-
альное количество пользователей 
в зависимости от органа власти или 
предприятия, необходимые техниче-
ские ресурсы (например, количество 
серверов). После этого будет сформи-
ровано техническое задание, и рабо-
чая группа соберет от поставщиков 
решения информацию о стоимости 
внедрения и обслуживания продук-
тов. Тестирование будет бесплатно 
для государства, по его итогам будет 
составлен шорт-лист проектов, пре-
тендующих на участие в тендерах ор-
ганов власти и госпредприятий, об-
ращают внимание в ИРИ, добавляя, 
что эксперты также определят пред-
варительные ценовые параметры 
продукта и условия тендеров.
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Химия вернулась в Сирию
Минобороны России обвинило оппозиционную группировку  
в использовании запрещенного оружия

Вчера Министерство обороны РФ об
винило членов сирийской группировки 
«Харакят Нур адДин азЗинки» в приме
нении химического оружия. По данным 
российских военных, именно они 2 ав
густа осуществили теракт в Алеппо, по
влекший гибель семи и госпитализацию 
23 мирных жителей. США причисляют 
группировку к «умеренной оппозиции», 
на которую должен распространяться 
введенный режим прекращения огня, 
в то время как российские власти счита
ют их пособниками боевиков. Ситуацию 
в Алеппо военные называют сложной: 
обстрелы его районов ведутся ежеднев
но, а террористы препятствуют выводу 
жителей из города.

Первая информация о применении хи-
мического оружия в районе Алеппо появи-
лась 2 августа. Сначала представители оп-
позиции сообщали, что в район, где накану-
не был сбит российский военно-транспорт-
ный вертолет Ми-8АМТШ, авиация сбросила 
бомбы с токсичным газом, однако в Москве 
эти обвинения назвали «вбросом». Несколь-
кими часами позже появилось сообщение, 
что боевики осуществили подрыв двух сна-
рядов, начиненных отравляющим вещест-
вом, в результате чего погибло не менее пяти 
человек. Вчера днем замглавы МИД РФ Сер-
гей Рябков заявил, что «без понимания того, 
что произошло в действительности, выдви-
гать какие-то обвинения в адрес кого бы то 
ни было безответственно».

К вечеру понимание появилось. Началь-
ник российского Центра по примирению 
враждующих сторон в Сирии генерал Сергей 
Чварков заявил, что 2 августа в 19:05 члены 
группировки «Харакят Нур ад-Дин аз-Зинки» 
применили отравляющие вещества в жилом 
квартале, расположенном рядом с площадью 
Сахат-Салдалав в районе Салах ад-Дин. Воен-
ный источник 

”
Ъ“ утверждает, что в Алеппо 

был применен хлор, вызывающий серьез-
ные ожоги дыхательных путей и удушье. По 
словам генерала Чваркова, в результате атаки 
погибло семь человек и еще 23 находятся в го-
спиталях Алеппо: «По факту применения за-
прещенных веществ в Сирии проинформи-
рована американская сторона». Директор де-
партамента МИД РФ по вопросам нераспро-
странения и контроля над вооружениями 
Михаил Ульянов вчера сообщил «Интерфак-
су», что Москва располагает данными о том, 
что террористы в Сирии имеют промышлен-
ные мощности для производства отравляю-
щих веществ. Представитель Госдепа Марк 
Тонер сообщил, что в его ведомстве никаких 

сообщений по этому поводу пока не видели. 
США причисляют «Харакят Нур ад-Дин аз-
Зинки» к «умеренной оппозиции», на кото-
рую должен распространяться режим пре-
кращения огня между враждующими сто-
ронами (подразумевается, что оппозиция не 

должна была воевать с правительственной 
армией, и наоборот). Россия неоднократно 
требовала от США добиться отделения оп-
позиционных группировок от террористов 
«Джебхат ан-Нусры» (запрещена в РФ), од-
нако, как констатировали в МИД РФ, «наши 

коллеги в Вашингтоне не были готовы и не 
собирались это делать на протяжении всех 
прошедших месяцев вопреки тем сигналам 
и тем обещаниям, которые они нам давали».
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Теракт, совершенный в Алеппо 
с применением химического оружия, 
унес жизни семи сирийцев   
ФОТО AP

«Главное —  
вовремя оказаться  
в пищевой цепочке»
Глава Авиарегистра МАК Владимир Беспалов 
о полномочиях, сертификатах и конкурентах

Прошлой осенью правительство ли
шило Межгосударственный авиацион
ный комитет (МАК) основных функций, 
в том числе по сертификации авиатех
ники и ее производителей. Но создать 
российскую структуру, которая смогла 
бы полноценно заменить МАК, так и не 
удалось. Почему формирование ново
го органа требует нескольких лет рабо
ты, кто теперь будет сертифицировать 
российскую авиатехнику и как пере
распределение функций обрадовало 
США и Китай, ”Ъ“ рассказал председа
тель Авиационного регистра (АР) МАК 
 ВЛАДИМИР БЕСПАЛОВ.

— Что стало основной причиной перера-
спределения полномочий МАК? Какие 
были предпосылки к этому?
— Не могу однозначно ответить на этот во-
прос. Могу сказать только одно: первич-
ные шаги по перераспределению полномо-
чий МАК в РФ предприняты в рамках раз-
работки ФЗ-253 от 21 июля 2014 года, кото-
рым внесены поправки в ст. 8 Воздушного 
кодекса РФ в части наделения Росавиации 
полномочиями по выдаче разрешительных 
документов разработчикам и изготовите-
лям гражданской авиатехники. Поскольку 
с принятием закона документы правитель-
ства, по которым МАК осуществлял функ-

ции уполномоченного органа по сертифи-
кации разработчиков и изготовителей в РФ, 
не были отменены или изменены, АР МАК 
продолжал работу по всем направлениям. 
То есть мнение, что старт перераспределе-
нию полномочий был дан в ноябре 2015 го-
да, ошибочное.

Я с пониманием отношусь к тому, что 
любое суверенное государство, в данном 
случае РФ, на определенном этапе разви-
тия может принять решение о любых из-
менениях в системе исполнительных ор-
ганов, занимающихся вопросами серти-
фикации гражданской авиатехники, ее 
разработчиков и изготовителей. Это дей-
ствительно вопрос оперативного и стра-
тегического планирования. Решено со-
здать национальный орган для функций, 
выполнявшихся до этого на межгосудар-
ственном уровне от имени стран СНГ. На 
фоне интеграционных процессов в раз-
личных форматах взаимодействия в дру-
гих областях сделан шаг в противополож-
ном направлении — ну что ж, к этому на-
до относиться с уважением. Единствен-
ное, чего хотелось бы от исполнителей ре-
шения,— спокойной организации непро-
стого процесса, без излишнего ажиотажа 
или пиар-акций.
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«Открытое правительство» 
просит Рособрнадзор 
раскрыться
Ведомство Михаила Абызова настаивает  
на публикации полных данных ЕГЭ

«Открытое правительство» поручило 
Минобрнауки и Рособрнадзору подгото
вить предложения по публикации в сво
бодном доступе максимально подроб
ных данных о результатах ЕГЭ в регионах 
и отдельных школах. По мнению экспер
тов, граждане нуждаются в такой инфор
мации при выборе учебного заведения 
для детей. В образовательном ведомст
ве не стали комментировать инициати
ву, однако ранее там активно против нее 
протестовали. Более того, Рособрнад
зор намеревался исключить пункт, ка
сающийся публикации среднего балла 
ЕГЭ, из открытых данных на 2016–2017 
годы, а также пытался удалить инфор
мацию даже из неофициальных рейтин
гов школ по результатам госэкзамена.

Министр РФ по вопросам «Открытого 
правительства» Михаил Абызов подписал 
рекомендации Рособрнадзору подготовить 
предложения по публикации «сегментиро-
ванных результатов ЕГЭ» и внести их на рас-
смотрение правительственной комиссии до 
30 сентября 2016 года. Поручения также ад-
ресованы Минобрнауки, которое, согласно 
утвержденной правительством в июле 2014 
года «дорожной карте» «Открытые данные 
РФ на 2014–2016 годы», должно было полно-
стью раскрыть результаты ЕГЭ на всех уров-
нях еще в августе 2014 года. Тогда министр 

Абызов раскритиковал коллег из Минобр-
науки и заявил, что они «всячески сопротив-
ляются опубликованию в централизован-
ном формате данных по результатам ЕГЭ по 
школам». «Нам необходимо систему предо-
ставления этой информации в формате от-
крытых данных серьезным образом продви-
нуть дальше»,— цитирует господина Абызо-
ва пресс-служба ведомства.

Поручения были даны по итогам заседа-
ния совета при правительственной комис-
сии по координации деятельности «Откры-
того правительства» 22 июля. Тогда эксперты 
пришли к заключению, что «работа по рас-
крытию данных в сфере образования в Рос-
сии пока находится на начальном этапе и ну-
ждается в значительном совершенствова-
нии». Согласно исследованию НИУ ВШЭ «Мо-
ниторинг открытости федеральных органов 
исполнительной власти», Минобрнауки пу-
бликует «далеко не всю информацию, кото-
рую ожидают граждане». «На сайтах образо-
вательных организаций ту информацию, 
которую граждане ищут, найти либо невоз-
можно, либо достаточно сложно»,— делают 
вывод авторы. По данным ВШЭ, родители не 
могут сориентироваться в статистической 
отчетности, которую школы сдают в Росстат, 
Минобрнауки и региональные ведомства.
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Д О С Ь Е И С Т О Р И Я  Х И М И Ч Е С К О Г О  О Р У Ж И Я  В  С И Р И И

Программа создания химического оружия в Сирии началась в 1970-е годы в со-
трудничестве с западными компаниями. По некоторым данным, Сирия производила 
несколько тонн отравляющих веществ в год. В июне 2012 года власти страны 
впервые официально признали наличие в стране химоружия. В декабре того же 
года появились первые сообщения о боевом применении отравляющих веществ 
в ходе гражданской войны. Правительство и оппозиция обвиняли в атаках друг друга.

21 августа 2013 года в пригороде Дамаска — Восточной Гуте — был 
применен газ зарин, от которого погибли от 600 до 1,3 тыс. человек. В тот же день 
состоялось чрезвычайное совещание Совбеза ООН, по итогам которого в Сирию 
отправилась группа экспертов. В течение недели они установили, что химоружие 
в Сирии применялось пять раз. США обвинили в атаках силы президента Сирии 
Башара Асада. 1 сентября президент США Барак Обама подготовил проект резо-
люции, санкционирующей военную операцию против Сирии.

9 сентября госсекретарь США Джон Керри заявил, что Сирия может избежать 
интервенции, если передаст все химоружие международному сообществу. Глава 

МИД РФ Сергей Лавров призвал Сирию передать оружие под международный 
контроль, что было поддержано Дамаском.

13 сентября Дамаск обратился в Организацию по запрещению химору-
жия (ОЗХО) по вопросу членства. 14 октября Сирия официально стала членом 
ОЗХО. Дамаск раскрыл данные о запасах химоружия — около 1,3 тыс. тонн. План 
уничтожения химических арсеналов за пределами Сирии при участии РФ, США, 
Великобритании и других стран был принят 17 декабря.

В октябре 2014 года ОЗХО заявила об уничтожении 97,8% химических 
веществ, вывезенных из Сирии, а в январе 2016 года — о полном уничтожении 
всего задекларированного химоружия. Однако 5 апреля МИД РФ заявил, что 
боевики «Исламского государства» в 2016 году трижды применяли иприт в Сирии 
и Ираке. По данным мартовского доклада Сирийско-Американского медицинско-
го общества (SAMS), с начала конфликта в Сирии химоружие применялось 
161 раз, погиб 1491 человек, свыше 14,5 тыс. пострадали.

Ольга Дорохина, Евгений Козичев
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Приток взаимных инвестиций 
среди стран СНГ на фоне сокра-
щения инвестсделок с украин-
скими компаниями падает с 2012 
года, не вернулся на пик, достиг-
нутый в том же году, и объем вза-
имных вложений стран ЕАЭС, 
свидетельствуют данные Центра 
интеграционных исследований 
Евразийского банка развития. 
Заметный рост наблюдался лишь 
в инвестициях РФ в Белоруссию, 
в меньших объемах — в Армению 
и Киргизию, вложения же в Ка-
захстан из-за ослабления тенге 
упали ниже уровня 2008 года.

В 2015 году объем накопленных 
прямых взаимных инвестиций в 
странах СНГ и Грузии сократился на 
$2,2 млрд и составил $42,3 млрд, под-
считали в Центре интеграционных 
исследований (ЦИИ) ЕАБР на осно-
ве отчетности компаний по инвест-
сделкам свыше $1 млн (в отличие от 
официальной статистики ЦБ это по-
зволяет учесть приток ПИИ через оф-
шоры, а также реинвестирование 
прибыли, полученной за рубежом). 
Пик инвестактивности пришелся на 
2012 год, когда вложения выросли 
до $57,2 млрд, с тех пор их размер 

последовательно снижается. Объем 
вложений между странами ЕАЭС по-
чти в два раза ниже — $23,7 млрд, а 
за последний год он уменьшился на 
6,6% (за 2014-й вырос на 1%, для срав-
нения: в 2012 году взаимные ПИИ 
составили $27,6 млрд), хотя доля в 
общем объеме инвестиций среди 
стран СНГ на фоне сокращений опе-
раций с Украиной у ЕАЭС выросла с 
47% в 2008-м до 56% в 2015-м.

Главным экспортером капитала 
по-прежнему выступает РФ, но ее 
доля постепенно снижается — сей-
час она составляет около 80%, три го-

да назад — 82,6%. Больше всего рос-
сийских инвестиций было направ-
лено в Белоруссию ($8,3 млрд, ми-
нус $206 млн за год и рост в 2,5 раза с 
2008 года) и Казахстан ($7,1 млрд, ми-
нус $1,7 млрд за год, минус 14% с 2008 
года), в Армению было инвестирова-
но $3 млрд, в Киргизию — $0,8 млрд 
(по обеим странам за год был незна-
чительный прирост).

Столь резкое падение вложений в 
Казахстан объясняется переоценкой 
активов из-за резкого ослабления 
тенге — выхода российских компа-
ний из Казахстана не было, проекты 

не прекращались, пояснил 
”
Ъ“ руко-

водитель направления ЦИИ Тарас Цу-
карев. В свою очередь, вложения Ка-
захстана в РФ составили $3,37 млрд 
(прирост за год на $46 млн, по срав-
нению с 2008 годом — на 12%), по-
ток инвестиций из Белоруссии был 
значительно скромнее — суммарно 
$204 млн (в 2008 году — $9 млн).

Иная картина наблюдается в ин-
вестиционном обмене с Украиной 
— накопленные капвложения укра-
инских компаний в РФ сократились 
за год на 15%, до $827 млн (в 2014-м 
спад составил 21%). Бизнес РФ также 
сократил свое присутствие, причем 
более значительно — ПИИ упали на 
49% в 2014 году и еще на 5,4% в 2015-
м (до $8,2 млрд), падение в обоих слу-
чаях продолжается с 2013 года. Одна-
ко выход инвесторов стран СНГ с Ук-
раины так и не стал «лавинообраз-
ным», констатируют в ЦИИ — стра-
на пока остается лидером по объе-
му привлеченных ПИИ из стран СНГ 
(20,3% от общего объема), хотя ее до-
ля снизилась с 32,1% в 2012 году, на 
втором месте — Белоруссия (19,8%).

В списке самых крупных компа-
ний-инвесторов на постсоветском 
пространстве значатся «Газпром» 

($7,36 млрд), ЛУКОЙЛ ($6,27 млрд), а 
также МТС, «Вымпелком» и группа 
ВТБ — суммарно на них пришлось 
$18,1 млрд накопленных ПИИ (54% от 
общего объема). При этом основным 
направлением для инвестиций мо-
бильных операторов и банков была 
Украина. Помимо российских компа-
ний крупными экспортерами капита-
ла стали Казахстан (11,6%, $4,9 млрд) и 
Азербайджан (5%, $2,1 млрд). Послед-
ний вкладывается в основном в транс-
портную инфраструктуру Грузии (88% 
инвестиций, это самый крупный ин-
вестор в страну) и Украину (8,4%).

Ожидаемо большая часть вложе-
ний пришлась на топливно-энергети-
ческий комплекс (42,6% общего объ-
ема взаимных инвестиций в рамках 
ЕАЭС), на втором месте — цветная ме-
таллургия (12%). На транспорт и агро-
пром пришлось 8,8% и 6,5% вложений 
соответственно. В то же время объем 
взаимных ПИИ в связь и ИТ, финан-
совый сектор и инфраструктурные 
сети, по данным ЦИИ, в странах ЕА-
ЭС ниже, чем в среднем на постсовет-
ском пространстве — в частности, из-
за экспансии мобильных операторов 
на рынки Украины и Узбекистана.

Татьяна Едовина

Капиталы остаются дома
Взаимные инвестиции в СНГ продолжают падать

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
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миллиард рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет в июле 2016 
года, сообщила Федеральная таможенная служба (ФТС). Это на 18,5% меньше показателя июля прошлого 
года, когда в казну было привлечено 455 млрд руб. Всего за семь месяцев текущего года сумма поступлений 
составила 2,331 трлн руб. Это на 14% меньше, чем годом ранее: в январе—июле 2015-го поступления состав-
ляли 2,72 трлн руб. Падение сборов с внешней торговли за семь месяцев объясняется снижением цен на 
нефть и сокращением импорта. За 2015 год ФТС собрала в бюджет 4,933 трлн руб. На 2016 год, как сообщал 
прежний глава службы Андрей Бельянинов, план для ФТС установлен на уровне 4,733 трлн руб. 0
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Треть российских предприятий 
(32%) оформляют своим сотруд-
никам полисы добровольного 
медицинского страхования (ДМС), 
и 61% из них планирует продолжить 
делать это и в следующем году. 
Такие данные представил анали-
тический центр НАФИ на основе 
опроса представителей 500 компа-
ний. Выяснилось, что чем крупнее 
организация, тем чаще руково-
дители обеспечивают работников 
корпоративным медицинским стра-
хованием. Среди микро- и малых 
предприятий таких 28–29%, среди 
средних — 35%, крупных — 45%. 
Привилегию в виде ДМС чаще дают 
не всем, а сотрудникам начиная 
с определенного ранга (полис 
получают 2% работников в малых, 
7% — в средних и 17% — в крупных 
организациях). Ранее ”Ъ“ уже писал 
о том, как обладателями полиса 
ДМС в большинстве случаев стано-
вятся более здоровые работники 
(см. ”Ъ“ от 27 июня).

В 2015 году медстраховку 
своим сотрудникам предоставили 
36% компаний. В 2017 году, как 
сообщили участники опроса, 5% 
организаций намерены прекратить 
оформлять корпоративные ДМС. 
Еще 4% организаций планируют 
отказаться от определенных 
опций пакета ДМС (вызов врача 
на дом, полис родственникам, 
стоматология и другие). Тем не 
менее большинство организаций, 
в которых есть ДМС для работни-
ков, собираются продолжить его 
предоставление (61%). Больше 
всего таких компаний среди малых 
предприятий (76%).

В основном, со слов руково-
дителей компаний, сотрудники 
довольны качеством предоставля-
емой страховки. Обратную связь 
о качестве медицинских услуг от 
сотрудников получают 55% руково-
дителей организаций, предостав-
ляющих такой пакет (42% получили 
положительные отзывы, 13% — 
негативные).

«Хотя в кризис компании 
экономят в первую очередь на 
социальном пакете, в последние 
два года мы не зафиксировали 
существенного снижения числа 
вакансий с ДМС. В большинстве 
случаев компании экономили на 
отдельных аспектах этой услуги — 
использовали более бюджетных 
страховщиков, сокращали объем 
положенной по полису помощи»,— 
отмечает руководитель службы 
исследований компании Headhunter 
Мария Игнатова. По ее словам, 
поскольку ситуация на рынке труда 
стабилизируется, в ближайшее вре-
мя число компаний с корпоратив-
ной страховкой останется прежним 
или несколько возрастет.

Анастасия Мануйлова 

КОРПОРАТИВНЫЕ ЛЬГОТЫ, 
СОСТАВЛЯЮЩИЕ СОЦПАКЕТ В РФ (%) 
ИСТОЧНИК: HEADHUNTER.
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Высшая школа экономики (ВШЭ) и «Центр экологических ини-
циатив» разработали сценарий перехода на низкоуглеродное 
развитие для крупнейшего угольного региона РФ — Кемеров-
ской области. Предложено повышать в регионе энергоэффек-
тивность, поддерживать углехимию, использовать шахтный 
метан в качестве топлива и развивать возобновляемые источ-
ники энергии (ВИЭ). В РСПП сомневаются, что переход будет 
реализован в ближайшее время — для этого властям необхо-
димо перестать поддерживать отрасли, ответственные за вы-
бросы парниковых газов, создав взамен механизмы стимули-
рования «зеленых» производств.

В исследовании «Стратегия низкоуглеродного развития России: 
возможности и выгоды замещения ископаемого топлива 

”
зелены-

ми“ источниками энергии», в частности, анализируются структура 
и прогнозы выбросов парниковых газов (ПГ) в РФ. Одна из частей до-
клада посвящена возможности перехода на низкоуглеродное разви-
тие крупнейшего российского угольного региона — Кемеровской 
области. Авторы подчеркивают, что Кузбасс является одним из ли-
деров РФ в области загрязнения воздуха — из-за добычи и потре-
бления угля. На одного жителя региона ежегодно приходится почти 
500 кг загрязняющих веществ. 

При этом именно власти и угольные компании этого региона яв-
ляются главными противниками как Парижского климатического 
соглашения, так и любых мер углеродного регулирования в РФ. Гу-
бернатор Кемеровской области Аман Тулеев в апреле назвал Париж-
ское соглашение «напастью» для угольной отрасли. Кроме того, как 
следует из писем РСПП и отдельных энергокомпаний в адрес вла-
стей, они уверены, что любые климатические меры нанесут сущест-
венный урон отрасли, приведут к потере рабочих мест и серьезному 
осложнению социально-экономической обстановки. 

Авторы доклада предлагают вариант решения проблемы, кото-
рый позволяет снизить выбросы ПГ, одновременно поддерживая 
дальнейшее социально-экономическое развитие региона. Иссле-
дователи предлагают реализовывать меры в области энергоэффек-
тивности, которые позволят сократить выбросы парниковых га-
зов на 48,3 млн тонн СО2 к 2020 году (от текущего уровня порядка 
85 млн тонн в год). Второе направление — увеличение использова-
ния шахтного метана в качестве газового топлива и газификация на-
селенных пунктов, расположенных рядом с добывающими района-
ми. По данным доклада, использование метана из угольных пластов 
снижает его выбросы на 95% по сравнению с традиционной добы-
чей угля, в то время как при полном замещении угля газом выбросы 
СО2 в области сократятся на 51 млн тонн в год. 

Третье направление — развитие ВИЭ, преимущественно для де-
централизованного энергоснабжения. По мнению экспертов, наибо-
лее перспективной остается солнечная и ветровая энергетика, а так-
же использование биогаза из отходов животноводства. Наконец, ав-
торы доклада также предлагают развивать отрасли углехимии и ком-
плексной переработки угля (которая может составить до 80% от сум-
марной добычи к 2020 году), создав в области углехимический кла-
стер. По подсчетам, он может дать 75 тыс. дополнительных рабочих 
мест, в то время как годовой оборот может превысить 275 млрд руб.

Руководитель рабочей группы по вопросам изменения климата 
экологического комитета РСПП Михаил Юлкин в целом согласен с вы-
водами доклада, однако сомневается, что подобная концепция будет 
реализована. «Можно принять кучу стратегических документов, но 
дело сдвинется только тогда, когда изменятся приоритеты в экономи-
ке, будут созданы механизмы поддержки новых производств, вклю-
чая развитие 

”
зеленой“ энергетики и внедрения энергосберегающих 

технологий, а отрасли, ответственные за выбросы ПГ, перестанут полу-
чать бюджетную поддержку и прочие преференции»,— сказал он 

”
Ъ“.

Ангелина Давыдова

Углю указали на выход
Взамен предложены газ, углехимия 
и возобновляемая энергетика

Меры поддержки моно-
городов будут собраны 
в единый комплекс и по-
лучат статус националь-
ного проекта. В его осно-
ву, в частности, ляжет 
стратегия деятельности 
Фонда развития моного-
родов. Проект будет ре-
ализовываться до 2025 
года, в ФРМ, где ранее 
 намеревались сосредо-
точиться на привлечении 
в депрессивные муници-
палитеты частных инвес-
тиций, теперь ожидают, 
что на его реализацию в 
ближайшие три года будет 
выделено не менее 32 мл-
рд руб., но рассчитыва-
ют и на дополнительное 
финансирование в связи 
со статусом нацпроекта.

Вопросы улучшения жиз-
ни в моногородах будут 
оформлены в виде нацио-
нального проекта, сообщил 
вчера первый вице-премь-
ер Игорь Шувалов во время 
поездки в Свердловскую об-
ласть. Ключевые вопросы 
их развития будут вынесе-
ны в повестку президиума 
Совета по стратегическому 
развитию и приоритетным 
проектам. Напомним, при 
создании проектного офи-
са премьер-министр Дмит-
рий Медведев анонсировал 
поддержку моногородов в 
числе 11 приоритетов рабо-
ты Белого дома (среди них — 
ЖКХ, экспортный потенци-
ал, малый бизнес и другие). 
Сейчас примерно треть мо-
нообразований находится в 
тяжелой ситуации — из 319 
городов 100 числятся в «крас-
ной зоне».

Ответственным за нац-
проект «Моногорода» будет 
Минэкономики, которое 
и сейчас курирует их под-
держку. Кроме того, в нем 
будут принимать участие 
Фонд развития моногородов 
(ФРМ) и заинтересованные 
ведомства (например, Мин-
промторг, который ведет мо-

ниторинг деятельности гра-
дообразующих предприя-
тий). «О конкретных сроках 
реализации проекта пока го-
ворить рано»,— заявили 

”
Ъ“ 

в Минэкономики, добавив, 
что моногорода сильно раз-
личаются по состоянию эко-
номики и «создание условий 
для решения проблем каж-
дого из них по объективным 
причинам не предполагает 
краткосрочного периода ре-
ализации». В ФРМ 

”
Ъ“ сооб-

щили, что нацпроект будет 
рассчитан до 2025 года.

Сейчас у властей есть два 
инструмента поддержки 
монопрофильных муници-
пальных образований — 
Фонд развития моногоро-
дов и механизм территорий 
опережающего социаль-
но-экономического разви-

тия (ТОР). Оба они изначаль-
но рассчитаны только на де-
прессивные города, однако 
позднее Белый дом расши-
рил их на все монообразова-
ния. По данным Минэконо-
мики, сейчас ТОР созданы в 
пяти моногородах, а ФРМ за-
ключил соглашения о софи-
нансировании инфраструк-
туры в 12 моногородах на 
сумму около 6,5 млрд руб. В 
рамках нацпроекта, уточня-
ют в Минэкономики, дейст-
вующие инструменты будут 
«скооперированы и синхро-
низированы под комплекс-
ный проектный подход к 
оказанию мер поддержки 
моногородов».

Как пояснил 
”
Ъ“ генди-

ректор ФРМ Илья Кривогов, 
нацпроект будет «масштаб-
ней», чем текущая деятель-
ность фонда. Его рабочим 
планом станет разработан-
ная фондом стратегия дея-
тельности на 2017–2020 го-
ды, которая «будет инкорпо-
рирована в новый нацпро-
ект»: она может быть утвер-
ждена в конце августа — на-

чале сентября. Приоритеты в 
документе будут те же — фи-
нансирование в моногоро-
дах новых инвестиционных 
проектов через создание для 
них инфраструктуры, обуче-
ние управленческих команд 
и осуществление функций 
проектного офиса.

Отметим, что еще год на-
зад ФРМ, разрабатывая свою 
стратегию, намеревался ра-
ботать не столько как распре-
делитель 29,4 млрд руб. суб-
сидий, выделяемых через 
ВЭБ правительством, сколь-
ко как структура, организую-
щая и финансирующая при-
влечение в экономику моно-
городов внешних частных 
инвестиций (см. 

”
Ъ“ от 3 ию-

ля 2015 года). Однако статус 
нацпроекта уже увеличива-
ет аппетиты ответственных 
за него структур. Если в Мин-
экономики пока ждут, что 
«предложения об объемах 
необходимого финансирова-
ния, а также встраивания ра-
боты по их подготовке в бюд-
жетный процесс будут под-
готовлены к заседанию пре-
зидиума Совета по стратеги-
ческому развитию и прио-
ритетным проектам», добав-
ляя, что не знают о его воз-
можной дате,— то в ФРМ уже 
заявили, что рассчитывают: 
на нацпроект на ближай-
шие три года будет выделе-
но не меньше средств, чем в 
фонде уже было заложено на 
прошлую трехлетку (32 мл-
рд руб.). Кроме того, в ФРМ 
уверены, что с приданием 
деятельности фонда стату-
са нацпроекта будут выделе-
ны дополнительные средст-
ва, возможно, из других про-
грамм. «Нет смысла реализо-
вывать такой большой про-
ект без дополнительного фи-
нансирования. Однако пока 
параметры не определены, 
идет обсуждение бюджетно-
го процесса»,— сказал Илья 
Кривогов.

Евгения Крючкова, 
Дарья Николаева

Моногорода накроются 
нацпроектом
Их поддержку снова консолидируют

Первый вице-премьер 
Игорь Шувалов  
объявил, что Белый 
дом поддержит  
моногорода статусом 
нацпроекта   
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ДИНАМИКА ВЗАИМНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ РФ С НЕКОТОРЫМИ СТРАНАМИ ($ МЛН) 
ИСТОЧНИК: ЦИИ ЕАБР.
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На три партии не нашлось  
ни одного капиталиста
Кандидаты в Думу от ПАРНАСа, «Гражданской силы»  
и «Коммунистов России» отчитались о доходах

Центризбирком (ЦИК) вче-
ра зарегистрировал списки 
еще трех партий — ПАРНАС, 
«Гражданской силы» и «Ком-
мунистов России». ЦИК так-
же вывесил сведения о дохо-
дах кандидатов из этих пар-
тий. Богачей в списках не на-
шлось, зато есть кандидат, 
задекларировавший 18 коп. 
У экс-премьера Михаила Ка-
сьянова есть доля многоэтаж-
ного дома в Латвии.

Председатель ПАРНАС и лидер 
списка на выборах в Госдуму Ми-
хаил Касьянов заработал в прош-
лом году 1,5 млн руб. У него четы-
ре земельных участка (три из них 
в совместной собственности с су-
пругой), два жилых дома и пять 
квартир в Москве, четырьмя из 
которых он владеет вместе с же-
ной. Кроме того, господин Касья-
нов владеет «долей в имуществен-
ном комплексе, который включа-
ет в себя многоэтажный дом и зе-
мельный участок под ним» в Лат-
вии (куплена за 10,9 млн руб.). Он 
также задекларировал автомо-
биль Mercedes-Benz S 600.

Второй номер в тройке ПАР-
НАС, бывший депутат Саратов-
ской облдумы Вячеслав Маль-
цев задекларировал в 2015 году 
4,09 млн руб. При этом, согласно 
декларации, он не имеет ника-
кого имущества. Замыкающий 
тройку профессор истории Анд-
рей Зубов заработал в прошлом 
году около 2,2 млн руб. В совмест-
ной собственности у него есть 
квартира в Москве.

Самым богатым кандидатом 
в ПАРНАС стал Виктор Зиновь-
ев (26,7 млн руб.). Он входит в од-
ну из московских региональных 
групп. Помимо господина Касья-
нова зарубежную недвижимость 
задекларировали еще двое — Вла-
димир Молокин и Дмитрий Кача-

новский. Оба имеют квартиры в 
Болгарии. 42 кандидата из списка 
ПАРНАС указали нулевой доход 
за прошлый год. Среди них Нико-
лай Ляскин, возглавляющий одну 
из столичных групп. Он задекла-
рировал участок в Подмосковье, 
квартиру в Москве и два автомо-

биля в совместной собственности 
— Mazda CX-5 и Peugeot 308.

Подавляющее большинство 
кандидатов в депутаты из пар-
тийного списка «Гражданской си-
лы» указали в предвыборной де-
кларации нулевой доход. Второй 
номер в региональной группе по 
Санкт-Петербургу Анжелина Ко-
роткова заработала 1 руб. (зарпла-
ту она выплачивает себе сама как 
индивидуальный предпринима-
тель). На их фоне скорее исключе-

нием выглядит задекларировав-
ший 16,9 млн руб. Александр Зо-
рин — в федеральной части спи-
ска он занимает четвертое место. 
Чуть меньше, 8 млн руб., указа-
ла Ольга Тверская (второй номер 
в группе по Тверской и Ярослав-
ской областям). У Олега Чердако-
ва доход составил 3,2 млн руб. У 
еще четырех кандидатов — не 
больше 2 млн руб. Среди них ли-
дер партии Кирилл Быканин. Сто-
ящий во главе списка Михаил На-
чевский (1993 года рождения) за-
декларировал нулевой доход.

Зарубежная недвижимость 
есть только у Вадима Квятковско-
го (шестое место в федеральной 
десятке) — квартира в Болгарии.

В списках «Коммунистов Рос-
сии» богачей обнаружить не уда-
лось, зато один из кандидатов 
Михаил Абрамян задеклариро-
вал 18 коп. Лидер партии Максим 
Сурайкин тоже доходами не отли-
чился, заработав за прошлый год 
671 тыс. руб. Машин и недвижи-
мости у него нет.

Вчера истек срок подачи доку-
ментов в ЦИК для регистрации 
федеральных списков партий. 17 
партий сдали документы в Цент-
ризбирком, при этом одна из них 
— «Воля» — представила заве-
домо недостаточное количество 
подписей избирателей, сообщил 
вчера член ЦИКа Евгений Шев-
ченко. На данный момент ЦИК 
зарегистрировал списки деся-
ти партий — КПРФ, ЛДПР, «Спра-
ведливой России», Партии ро-
ста, «Гражданской платформы», 
Партии зеленых, «Патриотов Рос-
сии», ПАРНАС, «Гражданской си-
лы» и «Коммунистов России». Все 
они освобождены от сбора подпи-
сей, так как являются парламент-
скими или имеют депутатов ми-
нимум в одном заксобрании.

Отдел политики

Средства  
кассовой агитации
«Голос» проверил финансирование партий

Движение «Голос» представило доклад 
о финансовой деятельности партий, ко-
торые участвуют в думских выборах без 
сбора подписей. Эксперты пишут о ма-
лой доле членских взносов при форми-
ровании партийного бюджета (больше 
всего она у КПРФ — 6,4%), зависимости 
основных партий от госфинансирования, 
а также задаются вопросом о связи полу-
чения госконтрактов компаниями с под-
держкой ими «Единой России». В ЛДПР 
считают более важной проблемой, что 
«оппозиции никто ничего не дает».

«Голос» пишет об источниках доходов че-
тырех думских партий, «Яблока» (в 2011 году 
получило больше 3% голосов, поэтому еже-
годно получает госфинансирование из рас-
чета 110 руб. за голос избирателя) и еще де-
вяти партий, которые могут выдвигаться в 
Думу без сбора подписей. Партии подошли 
к выборам с несопоставимым бюджетом. 
Единороссы получили в 2015 году 5,18 мл-
рд руб., а «Яблоко» — 250 млн руб. Госфинан-
сирование «Яблока», как писал 

”
Ъ“ 30 мая, 

составило в прошлом году 99% партийно-
го бюджета. «Даже внутри 

”
большой пятер-

ки“ разница в доходах между первой парти-
ей и второй (КПРФ.— 

”
Ъ“) составляет 3,3 ра-

за, а между первой и пятой — превышает 20 
раз»,— говорится в докладе.

Членские взносы не так эффективны, как 
госфинансирование, пишут в «Голосе». Боль-
ше всего доля взносов у КПРФ (6,4%) и еди-
нороссов (4,4%). У партий без госфинансиро-
вания членские взносы и вовсе есть только 
у «Коммунистов России» — 0,3% от доходов. 
Среди существенных источников доходов 
— пожертвования, которые бывают двух ти-
пов: от граждан и юрлиц. «Граждане-доноры 
зачастую оказываются лишь посредниками, 
скрывающими реальных жертвователей»,— 
пишут в докладе авторы.

Отдельно «Голос» выявляет пожертвова-
ния от аффилированных с партийцами юр-
лиц. Самое крупное пожертвование КПРФ в 
2015 году, на 3,6 млн руб. от некоммерческой 
организации, сделала культурно-просвети-
тельская организация «Интеграция» в Омс-
ке, совет которой возглавляет лидер регио-
нальных коммунистов Александр Кравец. В 
«Голосе» пишут о «скрытом бюджетном фи-
нансировании» от компаний, которые связа-
ны с кандидатами. В Алтайском крае 3 июня 
опубликован список предприятий—получа-
телей губернаторских грантов, в который во-
шел Рубцовский завод запасных частей кан-
дидата в депутаты Госдумы единоросса Вик-
тора Зобнева. «Если собственник знает, что 
ему дадут деньги, то может совершенно спо-
койно соответствующую сумму пустить себе 
на выборы»,— говорит один из авторов до-

клада Станислав Андрейчук. При этом день-
ги даются на развитие производства и отсле-
дить такие случаи нелегко, признает он.

В «Голосе» утверждают, что в ряде случаев 
«условием получения госконтракта для ком-
пании является готовность пожертвовать 
определенную долю из полученной сум-
мы в фонд того или иного избирательного 
объединения или конкретного кандидата». 
Движение выявило 90 компаний-доноров, 
которые жертвовали больше 1 млн руб. пар-
тии и получали госконтракты на суммы в 
десятки раз больше. «Из них 80 компаний 
являются донорами одной партии — 

”
Еди-

ной России“»,— говорится в докладе. К при-
меру, в Пермском крае АО ПЗСП, принад-
лежавшее секретарю регионального отде-
ления «Единой России», депутату заксобра-
ния края Николаю Демкину, пожертвовало 
партии 16,6 млн руб. и в 2015 году получило 
15 контрактов на сумму 345 млн руб., утвер-
ждает «Голос». ЗАО «Инвестком» из Томска, 
пожертвовав 2 млн руб., получило госкон-
тракты на 60 млн руб. и продолжило полу-
чать их в 2016 году. Еще один пример — по-
жертвование 9,3 млн руб. от ООО «Главво-
енстрой». «Голос» пишет, что в том же году 
ООО получило госконтракт на 490 млн руб. 
«За эти деньги оно обязалось возвести шко-
лу на 600 мест в Ленобласти. В том же 2015 
году выбирали губернатора этого региона, 
который за две недели до выборов, 1 сен-
тября, приехал проинспектировать имен-
но эту стройку,— событие активно освеща-
лось в СМИ»,— пишет «Голос».

«Причинно-следственная связь здесь мо-
жет быть примерно такая же, как при гада-
нии на кофейной гуще, то есть ее просто 
нет»,— заявил 

”
Ъ“ первый зампред цент-

рального исполкома «Единой России» Кон-
стантин Мазуревский.

«Если околовластные конторы жертвуют 
на выборы, в этом нет ничего криминально-
го — во всем мире такая практика существу-
ет,— говорит депутат Госдумы от ЛДПР Алек-
сей Диденко.— Другое дело, что оппозиции 
никто ничего не дает. В развитом обществе 
бизнесом должны поддерживаться разные 

”
кланы“». «Голос» при подготовке своего до-

клада мог не увидеть подробностей: кто под-
держивает партии, говорит депутат. «К при-
меру, строители часто жертвуют. Чего стран-
ного, если они уже широко представлены в 
партии большинства»,— говорит Алексей 
Диденко. Сейчас пожертвования «со сто-
роны могут быть больше, чем раньше», не 
исключает он, поскольку этот думский со-
зыв усложнил работу во власти выходцам из 
бизнеса, которые привыкли сами оплачи-
вать свои расходы.

Максим Иванов
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Химия вернулась в Сирию

Высокопоставленный источник 
”
Ъ“ в Ген-

штабе ВС РФ заявил вчера, что «ситуация до-
ведена до абсурда»: «Все, кто хотел присоеди-
ниться к борьбе с террористами, уже присо-
единились. Все остальные просто переоде-
лись и продолжили воевать на стороне бое-
виков, назвав себя оппозицией. Так больше 
продолжаться не может».

Военные признают, что обстановка во-
круг Алеппо остается крайне сложной. Не-
смотря на интенсивную поддержку россий-
ской авиации, ежедневно совершающей бо-
евые вылеты с авиабазы Хмеймим в район 
города, сирийским войскам крайне слож-
но вести наступление: армия Башара Аса-

да, понесшая серьезные потери, не может 
зайти и укрепиться в провинции. Продол-
жаются обстрелы районов города со сторо-
ны боевиков: по словам генерала Чварко-
ва, бандформирования в течение суток из 
РСЗО кустарного производства и миноме-
тов обстреливали населенные пункты Ан-
сар и Эль-Хадер, а также квартал Лерамон. 
При этом в Алеппо — втором по численно-
сти населения городе — сосредоточено не 
менее 200 тыс. мирных жителей, что услож-
няет сирийским войскам ведение боев. Ге-
нерал Чварков вчера уточнил, что для выхо-
да жителей из восточной части города функ-
ционируют семь гуманитарных коридоров: 
из контролируемых террористами районов 
города вышли 372 мирных жителя. Тех, кто 

желает покинуть город, боевики пытаются 
запугать и прибегают к расстрелам.

Власти США уже предполагали, что вы-
водя из города мирное население, сирий-
ские и российские военные готовятся к 
штурму Алеппо, но предупреждали: это 
нарушит все существующие договоренно-
сти между Москвой и Вашингтоном. Вчера 
Сергей Рябков «отверг постановку вопро-
са о том, что готовится некий штурм», од-
нако военные собеседники 

”
Ъ“ утвержда-

ют, что и такой постановки вопроса исклю-
чать нельзя: «Сейчас все силы брошены на 
выполнение гуманитарной миссии, все 
остальные решения будут приниматься по 
ее окончании».

Иван Сафронов

С избранных взыщут с комиссией
Дисциплину спикеров Госдумы и Совета федерации  
рассмотрят в особом порядке

Минюст подготовил поправки, расши-
ряющие статью об ответственности за 
коррупционные правонарушения.  Туда 
подробно вписаны виды «дисциплинар-
ной ответственности» для лиц, замеща-
ющих госдолжности, а также порядок 
ее наложения. Поправки не обошли сто-
роной высокопоставленных представи-
телей законодательной и судебной вет-
вей власти. В законе «О противодейст-
вии коррупции» предложено ввести нор-
му о Специальной комиссии, которая 
сможет применять взыскания по отно-
шению к спикерам Госдумы и Совета фе-
дерации, а также председателям Кон-
ституционного и Верховного судов. Со-
став этой комиссии из представителей 
законодательной, исполнительной и су-
дебной властей должен будет утвердить 
президент.

В пояснительной записке к законопроек-
ту, который обнародовал Минюст, говорит-
ся, что он направлен на «совершенствование 
мер дисциплинарной ответственности в от-
ношении лиц, замещающих в порядке назна-
чения государственные должности и должно-
сти субъектов РФ». Проект разработан в рам-
ках исполнения подпункта «л» пункта 1 На-
ционального плана противодействия кор-
рупции на 2016–2017 годы. Основные изме-
нения вносятся в закон «О противодействии 
коррупции» — в нем предлагается детализи-
ровать статью 13 «Ответственность физиче-
ских лиц за коррупционные правонаруше-
ния». Сейчас она говорит лишь о том, что гра-
ждане за совершение коррупционных право-
нарушений «несут уголовную, администра-
тивную, гражданско-правовую и дисципли-
нарную ответственность в соответствии с за-
конодательством», но не разъясняет, о какой 
дисциплинарной ответственности идет речь.

Новая редакция статьи 13 будет затраги-
вать ответственность как физлиц, так и лиц, 

занимающих госдолжности. В статье гово-
рится теперь о том, что за несоблюдение ан-
тикоррупционных «ограничений и запре-
тов» на федеральной или региональной гос-
должности будет грозить два вида дисципли-
нарных взысканий: предупреждение ли-
бо увольнение «в связи с утратой доверия». 
Основную роль в оценке действий чинов-
ников предлагается отвести «уполномочен-
ному подразделению администрации пре-
зидента (АП)» — видимо, управлению про-
тиводействия коррупции Олега Плохого. 
Чиновник может отделаться дисциплинар-
ным взысканием в виде предупреждения, 
если в АП сделают «вывод о малозначитель-
ности совершенного деяния (действий, без-
действия), а также если данное лицо ранее 
не подвергалось дисциплинарному взыска-
нию». Если же в АП будет сделан вывод о су-
щественном нарушении требований по пре-
дотвращению конфликта интересов и неи-
сполнении обязанностей, установленных в 
целях противодействия коррупции, то нару-
шителю грозит увольнение.

Для ряда категорий предусмотрен осо-
бый порядок применения дисциплинар-
ной ответственности. Для тех, кто назнача-
ется по решению Госдумы (это, например, 
уполномоченный по правам человека в РФ 
или глава Счетной палаты РФ) или Совета 
федерации (генпрокурор), решение будет 
приниматься «по итогам рассмотрения во-
проса на заседании президиума Совета при 
президенте РФ по противодействию кор-
рупции» (президиум возглавляет руководи-
тель АП Сергей Иванов). Правда, дисципли-
нарное взыскание в виде увольнения при-
менить к ним будет нельзя — для их отстав-
ки есть особый порядок, описанный в про-
фильных законах.

Минюст предлагает поправками к зако-
ну учредить новый орган — «Специальную 
комиссию из представителей законодатель-

ной, исполнительной и судебной властей», 
положение и состав которой утвердит пре-
зидент. Она, по задумке ведомства, сможет 
выносить решение о дисциплинарном взы-
скании в отношении председателей СФ, Гос-
думы, а также глав Конституционного и Вер-
ховного судов.

«Минюст говорит о том, что часть кате-
горий людей, занимающих госдолжности, 
выпадает из существующего механизма по 
дисциплинарной ответственности,— гово-
рит глава Национального антикоррупци-
онного комитета Кирилл Кабанов.— Ми-
нюст пытается для этих категорий пропи-
сать процедуру». Но к этому есть вопросы в 
связи со спецификой работы органов, руко-
водство которых Минюст предлагает под-
вергать «общей» дисциплинарной ответст-
венности. К примеру, спикер Госдумы тот 
же депутат, признает господин Кабанов, ли-
шить спикерских и депутатских полномо-
чий спикера палаты нельзя. Коллеги лиша-
ли мандата Геннадия Гудкова, когда внутри 
Госдумы удалось доказать, что он управля-
ет бизнесом, но применялся внутренний 
думский механизм. Некоторым единорос-
сам удавалось оправдаться перед думской 
же комиссией по контролю за достоверно-
стью сведений о доходах, почему они не за-
декларировали весь доход. «Минюст пыта-
ется выстроить некую схему с участием дру-
гих органов, чтобы повысить влияние ис-
полнительной власти»,— говорит он. «За-
конопроект надо смотреть в деталях, но это 
предложение вызывает сомнения, потому 
что у нас есть разделение властей,— заявил 

”
Ъ“ зампред думского комитета по проти-

водействию коррупции Александр Хинш-
тейн.— К тому же непонятно, почему выде-
ляется именно спикер, хотя к должностным 
лицам в Госдуме относятся, к примеру, ви-
це-спикеры, а также главы комитетов».

Максим Иванов

Арктические земли  
собрали в один закон
Правительство разработало законопроект  
по предложению Дмитрия Рогозина

Правительство обнародовало законо-
проект «О развитии Арктической  зоны 
РФ», который в прошлом году предла-
гал написать вице-премьер Дмитрий 
 Рогозин. В нем описывается необходи-
мость создания в Арктике опорных зон 
ее развития, а также социальные и при-
родоохранные обязательства государ-
ства. Среди прочего предлагается ввес-
ти передвижные аптечные пункты и гото-
вить детей коренного населения «к жиз-
ни в современном обществе».

Вопрос о разработке закона об Арктике, 
который должны написать Минэкономи-
ки и Минюст, на первом заседании госко-
миссии по развитию Арктики поднял ее гла-
ва, вице-премьер Дмитрий Рогозин (см. 

”
Ъ“ 

от 15 апреля 2015 года). Он заявлял, что сей-
час проблемы устойчивого развития Аркти-
ки решаются «фрагментарно и бессистем-
но», и говорил, что финансирование «ар-
ктических» программ на ближайшие пять 
лет должно составить 222 млрд руб., из них 
160 млрд руб.— за счет бюджета.

Арктика в проекте толкуется как «север-
ная область Земли, включающая глубоко-
водный Арктический бассейн, мелковод-
ные окраинные моря с островами и приле-
гающими частями материковой суши Евро-
пы, Азии и Северной Америки, центром ко-
торой является Северный полюс, а окраин-
ной границей — Северный полярный круг». 
Арктическая зона выделяется «как особый 
объект государственного управления и не 
является частью административно-террито-
риального деления РФ». Как говорится в до-
кументе, госполитика там реализуется с уче-
том особенностей, «связанных с экстремаль-
ными природно-климатическими условия-
ми проживания населения и особой уязви-
мостью природной среды, дополнительны-
ми издержками жизнедеятельности и хозяй-
ствования в экстремальной форме, а также 
постоянным проживанием представителей 
коренных малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока».

В документе также фигурирует понятие 
опорных зон — это проект «социально-эко-
номического развития Арктической зоны, 
направленный на достижение стратегиче-
ских интересов и обеспечение националь-
ной безопасности», что подразумевает со-
здание и развитие зоны, «включая произ-
водственные и промышленные объекты, 
объекты транспортной, энергетической, 

социальной, коммунальной инфраструкту-
ры». Существование опорной зоны прекра-
щается правительством после реализации 
запланированных проектов. Для «эксперт-
но-аналитического сопровождения меро-
приятий и проектов» в опорных зонах будут 
созданы «проектные офисы», которые в том 
числе будут ежегодно отчитываться об успе-
хах в интернете.

Правительство будет предоставлять орга-
нам власти арктических субъектов возмож-
ность в упрощенном порядке пользоваться 
участками недр местного значения для до-
бычи полезных ископаемых, строительст-
ва, реконструкции, капремонта, содержа-
ния автомобильных дорог на срок реализа-
ции проектов. При этом обязательной мерой 
по охране окружающей среды будет государ-
ственная экологическая экспертиза при ре-
ализации инфраструктурных проектов. Хо-
зяйствующие субъекты должны в полном 
объеме возмещать вред, причиненный окру-
жающей среде, нерационального использо-
вания природных ресурсов, а также разрабо-
тать программу экологического контроля, 
если их деятельность негативно влияет на 
окружающую среду. Власти будут иметь пра-
во временно ограничивать передвижение 
механических транспортных средств в «от-
дельные сроки и на отдельных территори-
ях». Хозяйствующие субъекты при осущест-
влении недропользования обязаны руко-
водствоваться принципом «нулевого сброса» 
(«недопущение поступления в морскую сре-
ду вредных веществ»). Правительство также 
обещает сохранить «объекты историко-куль-
турного наследия и изучения истории осво-
ения Арктики».

Социальная часть законопроекта предпи-
сывает поддерживать образовательные уч-
реждения, совершенствовать образователь-
ные программы «для коренного населения 
Арктической зоны, особенно в части, каса-
ющейся подготовки детей к жизни в совре-
менном обществе», внедрять технологии ди-
станционного обучения в отдаленных насе-
ленных пунктах. Также в законопроекте го-
ворится о модернизации объектов медицин-
ской инфраструктуры, развитии профилак-
тической и дистанционной медицины, са-
нитарной помощи за счет использования 
транспортных средств повышенной прохо-
димости, а также о введении передвижных 
аптечных пунктов.

Таисия Бекбулатова
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Лидер ПАРНАС Михаил  
Касьянов заработал  
меньше своих коллег  
по первой тройке партии
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Как стало известно ”Ъ“, вынесен-
ный вчера приговор отстранен-
ному мэру Ярославля, бывше-
му члену гражданского комитета 
партии «Гражданская платформа» 
Евгению Урлашову, может быть 
увеличен до 15-летнего срока,  
запрошенного для него прокура-
турой. Бывшему градоначальнику 
за взяточничество назначили две-
надцать с половиной лет и штраф 
60 млн руб. Если деньги не будут 
выплачены государству (а защи-
та утверждает, что средств у него 
нет), прокуратура через суд име-
ет право добиться замены штраф-
ной санкции новым сроком. И в 
этом случае условно-досрочно 
выйти на свободу осужденный  
Урлашов уже не сможет.

На оглашение приговора у судьи 
Кировского райсуда Ярославля Миха-
ила Ратехина ушло три дня, при этом 
уже на второй день стало ясно, что 
мэр Урлашов и его помощник Алек-
сей Лопатин признаны виновными, 
а бывший заместитель мэра Дмит-
рий Донсков будет оправдан. Урла-
шов и Донсков обвинялись СКР в «по-
кушении на получение взятки в осо-
бо крупном размере» (ч. 3 ст. 30 и ч. 6 
ст. 290 УК РФ), Лопатин — в «посредни-
честве при передаче взятки» (ст. 291.1 
УК РФ). По версии следствия, Евгений 
Урлашов и Дмитрий Донсков вымо-
гали 18 млн руб. у директора фирмы 
«Радострой» Сергея Шмелева, в про-
тивном случае они угрожали ему не 
оплачивать работы по муниципаль-
ному контракту на содержание го-
родских улиц. Алексею Лопатину, как 
следует из материалов уголовного де-
ла, отводилась роль посредника. Кро-
ме того, Евгению Урлашову вменял-
ся в вину эпизод с «получением взят-
ки» (ч. 6 ст. 290 УК РФ) от гендиректора 
фирмы «Ярдорстрой» Эдуарда Авдаля-
на в размере 17 млн руб. за принятие 
решения о передаче контрольного па-
кета акций ОАО «Городское дорожное 
управление» компании последнего.

Сергей Шмелев и Эдуард Авда-
лян на момент возбуждения уголов-
ного дела в отношении Евгения Ур-
лашова в июле 2013 года состояли в 
«Единой России». То, что взяткодате-
лями оказались члены партии влас-
ти (Шмелев фигурировал в деле по-
терпевшим, Авдалян — свидете-
лем), представителя которой Якова 
Якушева Евгений Урлашов победил 

на выборах мэра в 2012 году, породи-
ло версию о политической подопле-
ке дела, которую во время следствия 
активно использовал и сам градона-
чальник, вступивший уже после вы-
боров в партию Михаила Прохорова 
«Гражданская платформа».

«Деньги, которые забрали у нас, 
это касса 

”
Гражданской платформы“! 

Это политический заказ, и его сегод-
ня исполнят. Все революционеры си-
дели в тюрьме! Так было всегда!» — 
говорил и в суде Евгений Урлашов. 
При этом сам суд политических мо-
тивов в уголовном деле не усмотрел.

Евгения Урлашова, для которо-
го гособвинение требовало 15 лет и 
штрафа 500 млн руб., суд приговорил 
к 12 годам 6 месяцам строгого режи-
ма с уплатой 60 млн руб. «Скидка» бы-
ла сделана мэру благодаря ряду смяг-
чающих обстоятельств, имевшихся в 

деле: он впервые привлекался к уго-
ловной ответственности, положи-
тельно характеризовался и имеет на 
иждивении престарелую мать.

Алексей Лопатин был осужден 
на семь лет строгого режима (про-
куратура просила приговорить его 
к восьми годам и штрафу 500 млн 
руб.). Дмитрия Донскова, для ко-
торого гособвинение предложило 
срок пять лет лишения свободы, суд 
оправдал.

Защита Урлашова и Лопатина с 
приговором не согласна. Адвокат 
градоначальника Ксения Карпин-
ская пояснила 

”
Ъ“, что приговор ее 

подзащитному уже обжалован. «Мы 
считаем вынесенный приговор не-
справедливым и необоснованным, 
построенным на избранных доказа-
тельствах»,— сказала она.

Между тем, если осужденный Ур-
лашов не уплатит штраф, а на это у 
него, по словам защитников, попро-
сту нет средств, прокуратура имеет 
право обратиться в суд с требовани-
ем заменить ему уплату новым сро-

ком. Таким образом, общее наказа-
ние ему может увеличено до 15 лет 
— максимального срока, предусмо-
тренного ст. 290 УК РФ.

Адвокат Карпинская сомневает-
ся, что ее подзащитному могут уве-
личить размер наказания, но она по-
лагает, что неуплата штрафа приве-
дет к тому, что Евгений Урлашов не 
сможет получить условно-досрочное 
освобождение (претендовать на него 
мэр сможет через три года).

Защитник Алексея Лопатина Ев-
гений Шприц заявил 

”
Ъ“, что подаст 

апелляционную жалобу на этой неде-
ле. «На скамье подсудимых оказались 
двое людей, которые занимались 
именно выборами. Оппозиционный 
мэр и его политтехнолог. Теперь по-
литическое поле зачищено»,— за-
ключил господин Шприц. В свою 
очередь, гособвинение не исключи-
ло обжалования оправдательного 
приговора Дмитрию Донскову. Сам 
экс-чиновник, уволенный из мэрии 
31 октября 2013 года в связи с исте-
чением срока контракта, заявил, что 
официально его об этом не уведомля-
ли. «В мэрии нет никакого докумен-
та, где бы стояла моя подпись, что я 
извещен об окончании срока трудо-
вого контракта»,— отметил он. Та-
ким образом, Дмитрий Донсков не 
исключил своего возвращения в ад-
министрацию — но при условии, что 
ему дадут проводить реформы.

Уголовное дело в отношении Ев-
гения Урлашова и его подчиненных 
было возбуждено СКР 3 июля 2013 
года. Помимо Лопатина и Донско-
ва фигурантами расследования так-
же являлись экс-директор агентства 
по муниципальному заказу ЖКХ мэ-
рии Ярославля Максим Пойкалай-
нен (обвинялся в эпизоде с вымога-
тельством взятки у Сергея Шмелева) 
и бизнесмен Андрей Захаров, кото-
рому вменялось в вину посредниче-
ство во взяточничестве. Они оба за-
ключили сделку со следствием, и их 
дела рассматривались в особом по-
рядке. Максим Пойкалайнен сейчас 
отбывает четырехлетний срок в ко-
лонии (также его оштрафовали на 
4 млн руб.), Андрей Захаров, приго-
воренный к одному году десяти ме-
сяцам колонии и штрафу 500 тыс. 
руб., уже вышел на свободу.

Александр Тихонов,  
Ярославль;  
Алексей Соковнин

Евгений Урлашов уплатит штраф свободой
Отстраненный мэр Ярославля приговорен  
к двенадцати с половиной годам строгого режима

Тверской райсуд Москвы вчера за-
очно арестовал владельца «Энер-
гостройинвест-холдинга» (ЭСИХ) 
Антона Зингаревича. Как считает 
следственный департамент МВД, 
сын бывшего члена совета дирек-
торов «Россетей» и совладельца 
группы «Илим» Бориса Зингареви-
ча является организатором хище-
ний кредитов на сумму 2,5 млрд 
руб. у МТС-банка и банка «Глобэкс». 
По данным ”Ъ“, Зингаревич-млад-
ший уже объявлен в международный 
розыск, а вскоре его имя появится 
и в базе Интерпола.

Тверской райсуд арестовал Антона 
Зингаревича со второй попытки 29 ию-
ля, рассмотрение ходатайства следст-
вия не состоялось по просьбе защиты 
бизнесмена, интересы которого пред-
ставляют сразу три адвоката из Санкт-
Петербурга. Суд отложил решение до 3 
августа и после примерно часового засе-
дания согласился с доводами следствен-
ного департамента МВД. Обосновывая 
свое ходатайство, следователь Констан-
тин Абраменков пояснил суду, что вла-
делец ЭСИХ, «достоверно зная об осу-

ществлении в отношении него уголов-
ного преследования», игнорирует вы-
зовы следствия, скрылся за границу и, 
по оперативной информации, в насто-
ящее время проживает в США. По дан-
ным 

”
Ъ“, у Зингаревича-младшего офор-

млен вид на жительство в этой стране, с 
которой у России отсутствуют договор-
ные отношения о выдаче обвиняемых.

При этом, подчеркнул следователь, 
бизнесмен обвиняется в совершении 
преступления по ч. 4 ст. 159.1 УК РФ (мо-
шенничество в сфере кредитования 
в особо крупном размере), а именно 
в хищении кредита на 1 млрд руб., по-
лученного в МТС-банке, который дол-
жен был пойти на пополнение оборот-
ных средств одной из компаний ЭСИХ. 
Кроме того, ему инкриминируется хи-
щение кредитов на сумму 1,5 млрд руб., 
которые банк «Глобэкс» выделил ЭСИХ 
на строительство электроподстанции в 
Брянской области.

По версии МВД, находясь на свобо-
де, обвиняемый может «принять меры 
к сокрытию принадлежащих ему акти-
вов» или попытается получить граждан-
ство иностранного государства, рассчи-

тывая таким образом, избежать уголов-
ного преследования в России.

В свою очередь, защита Антона Зин-
гаревича пыталась убедить суд в том, 
что выводы следователя голословны. 
По версии адвокатов, их доверитель не 
скрывается от МВД в США, а находит-
ся в этой стране на лечении. Избирать 
же ему меру пресечения в виде ареста 
незаконно, считают они, так как вме-
няемое бизнесмену в вину преступле-
ние относится к сфере предпринима-
тельской деятельности, что исключает 
его арест. Но следователь отмел этот до-
вод: «Умысел обвиняемого был направ-
лен на противоправное безвозмездное 
изъятие чужого имущества, а не на осу-
ществление предпринимательской де-
ятельности». Причастность же Зингаре-
вича-младшего к хищению кредитных 
средств, по данным следствия, «под-
тверждается показаниями свидетелей 
и потерпевших».

Несмотря на то что против заочно-
го ареста Антона Зингаревича высту-
пил и сотрудник банка «Глобэкс», с ко-
торым представители обвиняемого за-
ключили мировое соглашение (эпи-

зод, связанный с этим банком, остается 
в уголовном деле), Тверской райсуд из-
брал для Зингаревича-младшего имен-
но эту меру пресечения. Теперь бизнес-
мен, уже объявленный МВД в междуна-
родный розыск, должен быть включен и 
в разыскную базу Интерпола.

Адвокат Алексей Добрынин, пред-
ставляющий интересы Антона Зинга-
ревича, считает постановление об аре-
сте своего доверителя незаконным и 
«основанным на пустых материалах де-
ла». При этом, уверен защитник, «уважа-
емый Тверской суд просто поверил сле-
дователю на слово». Следователь же, по 
его мнению, действуя в интересах бан-
ка, пытается решить гражданско-право-
вой спор в уголовной плоскости. «Надо 
уметь договариваться»,— отметил он. В 
МТС-банке ход расследования не ком-
ментируют.

Владислав Трифонов

Антона Зингаревича заочно арестовали для Интерпола
Известного бизнесмена будут искать по всему миру

Савеловский районный суд Мо-
сквы в очередной раз продлил 
меру пресечения в виде содер-
жания под стражей — до 5 октя-
бря — и. о. руководителя подве-
домственного Минфину РФ ФГУП 
«Внешнеэкономическое объеди-
нение ”Алмазювелирэкспорт“» 
Виктору Афонину и его брату Бо-
рису. Они обвиняются в хищении 
530 млн руб. и $9,5 млн у подкон-
трольного депутату Госдумы Ми-
хаилу Слипенчуку Международ-
ного акционерного банка (МАБ). 
Вопросы у следствия возникли 
также в связи с тем, что из ли-
шенного лицензии банка исчез 
депозит «Алмазювелирэкспорта» 
на 8 млрд руб.

Фигурантами уголовного де-
ла, которое следственное управле-
ние СКР по Северному администра-
тивному округу Москвы изначаль-
но возбуждало по ч. 1 ст. 201 УК РФ 
(злоупотребление полномочиями), 
и. о. руководителя ФГУП «Внешнеэ-
кономическое объединение 

”
Алма-

зювелирэкспорт“» Виктор Афонин 
и его брат — предприниматель Бо-
рис Афонин — стали в апреле теку-
щего года. 25 мая они были задер-
жаны, а затем арестованы по подо-
зрению в хищении 530 млн руб. и 
$9,5 млн у Международного акцио-
нерного банка (лицензия отозвана 
в феврале этого года), подконтроль-
ного заместителю председателя ко-
митета Госдумы по природным ре-
сурсам Михаилу Слипенчуку.

По версии следствия, в период 
с 2007 по 2011 год Виктор и Борис 
Афонины, «используя подконтроль-
ные Борису Афонину фирмы, заклю-
чали с МАБ кредитные договоры 
под гарантии депозита 

”
Алмазюве-

лирэкспорта“ объемом около 8 млрд 
руб., который был размещен на сче-
ту банка». Денежные средства затем 
переводились на счета различных 
юридических лиц и таким образом, 
считают следователи, похищались. 
По разработанной братьями схеме 
из банка в конечном итоге, по дан-
ным следствия, был похищен весь 
депозит «Алмазювелирэкспорта». 

По словам источника в правоохра-
нительных органах, к самому бан-
ку у следствия претензий нет — кре-
дитное учреждение просто служило 
своего рода инструментом хищения 
бюджетных средств. В ходе рассле-
дования дела обвинение было пе-
реквалифицировано со «злоупотре-
бления полномочиями» на «мошен-
ничество в особо крупном размере» 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ).

По данным источников 
”
Ъ“, ин-

терес у следствия вызывает также 
то обстоятельство, что по времени 
инкриминируемое братьям Афо-
ниным преступление совпало с тем 
периодом, когда господин Слипен-
чук (с 1995-го по декабрь 2011 года) 
являлся гендиректором ООО «Инве-
стиционная финансовая компания 

”
Метрополь“», долей в котором вла-

дел «Алмазювелирэкспорт». Позже 
по распоряжению правительства 
РФ ФГУП вышел из числа совладель-
цев «Метрополя», но свои денежные 
средства из банка Михаила Слипен-
чука не вывел. В феврале 2016 го-
да Центральный банк России при-
шел к выводу, что из-за «низкого ка-
чества активов» и утраты собствен-
ных средств оздоровление МАБ не-
возможно, и отозвал у банка лицен-
зию. При этом в банке были депо-
зиты коммерческих организаций, 
находящихся в федеральной собст-
венности, объем которых составлял 
около 8 млрд руб.

Напомним, что имя депутата Ми-
хаила Слипенчука фигурировало 
в том числе и в скандальной исто-
рии, когда он в 2011 году одолжил 
наличными €20 млн предприни-
мательнице Татьяне Бальзамовой. 
Деньги якобы предназначались 
для высших должностных лиц Ук-
раины за включение ряда коммер-
ческих структур в соглашение по 
поставкам транзитного газа из Рос-
сии. Позже Татьяна Бальзамова ут-
верждала, что эти деньги были по-
хищены из банковских ячеек Сбер-
банка. На саму предприниматель-
ницу в то же время было соверше-
но покушение.

Юрий Сенаторов

Как стало известно ”Ъ“, у Мос-
горсуда появились серьезные 
основания для прекращения слу-
шаний скандального известно-
го уголовного дела об организо-
ванном преступном сообществе 
(ОПС) во главе с бывшим руково-
дителем ГУЭБиПК МВД Денисом 
Сугробовым. Поводом для это-
го стало вступившее в законную 
силу решение Тверского райсуда 
столицы о возвращении в проку-
ратуру уголовного дела в отноше-
нии Сергея Закусило и Алексан-
дра Белякова. Оба обвиняются 
в крупном мошенничестве и од-
новременно с этим являются по-
терпевшим и свидетелем по делу 
ОПС, которое сейчас слушается 
в Мосгорсуде. 

Судебное следствие по делу быв-
шего члена экспертного совета Счет-
ной палаты РФ Сергея Закусило и до-
ктора экономических наук Александ-

ра Белякова, обвиняемых в покуше-
нии на мошенничество (ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 УК), длилось в Тверском райсу-
де Москвы почти пять месяцев. В кон-
це июня судья Мария Сизинцева нео-
жиданно для всех пришла к выводу, 
что в деле имеются непреодолимые 
препятствия для вынесения приго-
вора, и отправила материалы для 
устранения недостатков в прокурату-
ру. Райсуд констатировал, что подсу-
димые являются фигурантами боль-
шого дела об ОПС во главе с генера-
лом Сугробовым, которое сейчас слу-
шается в Мосгорсуде, и без принятия 
решения этой инстанцией невозмож-
но вынесение приговора и по рассма-
триваемому судьей Сизинцевой уго-
ловному делу. Фактически это озна-
чает, что Тверской суд установил, что 
СКР искусственно разбил единый 
криминальный эпизод с участием го-
спод Закусило и Белякова на два уго-
ловных дела. По одному они оказа-

лись обвиняемыми в покушении на 
мошенничество, а в громком деле об 
ОПС во главе с генералом Сугробо-
вым потерпевшим и свидетелем. 

На незаконность действий следст-
вия неоднократно обращали внима-
ние и адвокаты находящихся на ска-
мье подсудимых экс-полицейских ан-
тикоррупционного главка. Впрочем, 
ни СКР, ни прокуратура, ни суд на это 
внимания не обращали. Как уже рас-
сказывал 

”
Ъ“, группу «решальщиков», 

в которую входили 66-летний Сергей 
Закусило и 53-летний Александр Бе-
ляков, сотрудники ГУЭБиПК задержа-
ли 10 сентября 2013 года в Москве в 
помещении Киви-банка во время по-
лучения авансов (в 5 млн руб. и 43 млн 
руб.) от некоего Сергея Реброва за ре-
шение двух проблем. В первом случае 
за 12,5 млн руб. они брались органи-
зовать через Счетную палату провер-
ку ФГУП «Спорт-инжиниринг», отка-
завшегося включить ООО «Лаарди» в 

подрядчики на строительство спор-
тивных объектов к чемпионату мира 
по футболу 2018 года в России. Вторая 
услуга — содействие в назначении на 
должность начальника управления 
федерального дорожного агентства 
«Северо-Кавказские автомобильные 
дороги» бизнесмена Николая Армей-
скова — стоила уже 420 млн руб.

Первый эпизод закончился задер-
жанием с поличным при получении 
денег согласившегося участвовать в 
оперативном эксперименте члена Со-
вета федерации от Новгородской об-
ласти Александра Коровникова и экс-
директора департамента Счетной па-
латы Александра Михайлика. Деньги 
же за назначение на высокую долж-
ность до адресата так и не дошли. Тог-
да СКР и разбил эти эпизоды на два 
уголовных дела, утверждая, что они 
якобы между собой никак не связаны. 

Примечательно, что по первому 
после ареста сотрудников ГУЭБиПК, 

обвиненных в создании ОПС и пре-
вышении должностных полномо-
чий, потерпевшими стали не толь-
ко господа Коровников и Михайлик, 
но и Закусило. Александр Беляков по 
нему проходит в качестве свидете-
ля. История же с продажей должно-
сти закончилась для «решальщиков» 
уголовным делом и обвинением в по-
кушении на мошенничество (ст. 30 и 
ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Вчера Мосгорсуд рассмотрел 
апелляционную жалобу прокурату-
ры на решение Тверского райсуда, 
оставив его в силе. Таким образом, 
как считают представители защи-
ты обвиняемых по делу ОПС, теперь 
и судье горсуда Елены Гученковой, 
слушающей это дело, будет весьма 
проблематично вынести приговор. 
Связано это с тем, что теперь тот же 
Сергей Закусило в ее деле является 
одновременно и обвиняемым и по-
терпевшим.

По словам адвокатов, возможным 
выходом из ситуации станется воз-
вращение дела об ОПС во главе с ге-
нералом Сугробовым в прокуратуру 
для устранения противоречий. При 
этом Дениса Сугробова и его пред-
полагаемых соучастников суд мо-
жет освободить из СИЗО — срок со-
держания под стражей у них исте-
кает 16 октября. Впрочем, участни-
ки процесса не исключают и другой 
вариант развития событий, при ко-
тором следствие и прокуратура для 
того, чтобы сохранить дело об ОПС в 
ГУЭБиПК, просто прекратят уголов-
ное преследование дело господ За-
кусило и Белякова. Вместо этого бу-
дет возбуждено новое дело, но уже 
о превышении должностных пол-
номочий в отношении все тех же со-
трудников ГУЭБиПК, которое напра-
вят в суд после завершения процесса 
по основному делу.

Олег Рубникович

Алмазный депозит 
ушел по кредитным 
договорам
В крупном мошенническом 
хищении обвиняют топ-менеджера 
«Алмазювелирэкспорта» и его брата

В деле генерала Сугробова наметилось освобождение
Суд решил, что потерпевшие по делу ГУЭБиПК одновременно не могут быть обвиняемыми

В МВД РФ рассчитывают,  
что вскоре разыскная карточка  
на Антона Зингаревича появится  
в базе Интерпола    
ФОТО GETTYIMAGES.RU

По условиям приговора  
Евгений Урлашов не сможет 
досрочно выйти на свободу 
ФОТО СЕРГЕЯ МЕТЕЛИЦЫ/ТАСС
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Эксперты ВШЭ предложили преобразовать эту 
информацию в формат открытых данных, доступ-
ный всем пользователям.

Заместитель главы Росстата Георгий Оксенойт 
предупредил, что «сделать это невозможно в си-
лу описанных в законодательстве ограничений 
по конфиденциальности первичной статистиче-
ской информации». По его словам, для реализа-
ции предложения потребуются изменения зако-
нодательства, чтобы «соответствующие формы от-
четности были переведены в статус ведомствен-
ных, а субъектом федерального статистического 
наблюдения в таком случае будет уже не Росстат, 
а Минобрнауки». Проработать этот вопрос было 
решено на специальном заседании совета.

Рособрнадзор хочет «полностью исключить 
пункт, касающийся публикации среднего балла 
ЕГЭ» из ведомственного плана по публикации от-
крытых данных на 2016–2017 годы, сообщила за-
меститель руководителя департамента образова-
ния Москвы Марина Смирницкая. По ее словам, 
против использования этого критерия самообсле-
дования школ и его публикации в открытом виде 
выступает и московское педагогическое сообще-
ство, опасаясь злоупотреблений со стороны учи-
телей, которые могут противоречить интересам 
ребенка, следует из сообщения на сайте «Откры-
того правительства».

Как стало известно 
”
Ъ“, Рособрнадзор пытал-

ся удалить информацию даже из неофициальных 
рейтингов школ по результатам ЕГЭ. Как расска-
зал 

”
Ъ“ руководитель сервиса «Российские школы» 

(ресурс анализирует статистические данные око-
ло 2 тыс. школ в десяти регионах) Сергей Устинов, 
ведомство «спустило региональным властям указ 
добиться удаления рейтингов по ЕГЭ с сайта». «Ни-
каких нормативных актов или оснований для это-
го мне не предъявляют, но активно заваливают по-
чту и телефон своими просьбами»,— сообщил он. 
Проект был создан в начале 2015 года в рамках все-
российского конкурса Минфина по открытым фи-
нансовым данным. Ежедневно сайт посещает до 
тысячи пользователей, основная аудитория — ро-
дители, всплеск активности которых наблюдается 
в мае-июне и перед началом учебного года, расска-
зал создатель ресурса. «Нам приходится вручную 
собирать данные из отчетов школ либо из отчетов 
региональных департаментов образования, чего, 
конечно, недостаточно»,— посетовал он.

В Минобрнауки и Рособрнадзоре не смогли 
оперативно ответить на запрос 

”
Ъ“, касающийся 

поручений «Открытого правительства». Напом-
ним, ранее глава Рособрнадзора Сергей Кравцов 
выступал с резкой критикой предложения публи-
ковать результаты ЕГЭ в привязке к школе и кон-
кретному предмету. «Есть риск, что в данном слу-
чае излишняя открытость обернется серьезными 
проблемами при проведении ЕГЭ»,— заверял 

”
Ъ“ 

15 февраля господин Кравцов. По его мнению, пу-
бликация данных поставит под угрозу объектив-
ность экзамена и приведет к составлению рейтин-
гов лучших и худших школ и регионов, что повле-
чет «завышение оценок» и требования к чиновни-
кам «любыми средствами обеспечить результат не 
хуже, чем у соседей».

Предложение «Открытого правительства» «ан-
типедагогично, безнравственно и опасно», заявил 

”
Ъ“ академик РАО, сопредседатель общественного 

совета при Минобрнауки Евгений Ямбург. «Резуль-
таты ЕГЭ — это результаты конкретного ребенка, 
а сравнивать детей между собой пошло, при этом 
невозможно учесть результаты детей с особенно-
стями развития, которые учатся в условиях ин-
клюзии»,— сказал он. По его мнению, результа-
ты школы в мегаполисе и в поселке заведомо раз-
личны — так же, как и результаты ЕГЭ по русско-
му языку в Москве и, например, Дагестане. «Такое 
публичное сравнение приведет к очень большо-
му социальному напряжению: начнется соревно-
вание между школами, и учителя и родители, по-
буждаемые этими рейтингами, начнут невротизи-
ровать детей, что приведет к очень печальным по-
следствиям»,— заключил он.

В пресс-службе «Открытого правительства» со-
общили 

”
Ъ“, что заседание правительственной ко-

миссии состоится сразу после того, как Минобр-
науки и Рособрнадзор внесут свои предложения.

Анна Макеева

«Открытое правительство»  
просит Рособрнадзор раскрыться

В 43 субъектах РФ началось выд-
вижение кандидатов в новый со-
став общественных наблюдатель-
ных комиссий (ОНК) за местами 
лишения свободы. Набор в ОНК 
обставлен целым рядом ограни-
чений — в частности, кандидатам 
запрещено выдвигаться от орга-
низаций, признанных иностран-
ными агентами. 

Председатель Общественной пала-
ты (ОП) РФ Александр Бречалов объя-
вил о начале приема заявок на учас-
тие в ОНК. Этот институт существу-
ет в России с 2008 года. Члены ОНК 
вправе беспрепятственно посещать 
колонии и изоляторы, проверяя жа-
лобы осужденных и арестантов. Они 
полномочны выступать в поддер-
жку УДО осужденных. Состав комис-
сий меняется каждые три года, кан-
дидатов выдвигают общественные 
организации, а окончательное реше-
ние о включении принимает специ-
альная комиссия ОП РФ. В течение 
60 дней палата ждет заявок на участие 
в комиссиях 43 субъектов РФ.

Поправки, ужесточившие закон 
«Об НКО», могут привести к тому, что 
в созыв-2016 могут не попасть пред-
ставители многих авторитетных пра-
возащитных организаций. В 2013 го-
ду Минюст предложил запретить 
выдвигать в наблюдательные комис-
сии кандидатов от организаций, при-
знанных иностранными агентами. 
Эта норма была принята, хотя против 
нее выступал в том числе член прези-
дентского Совета по правам человека. 
Кроме того, отмечает глава Междуна-
родной правозащитной группы «Аго-
ра» Павел Чиков, выдвигать кандида-
та могут только организации, сущест-
вующие пять лет. «Учитывая, что в по-
следние годы многие по-настояще-
му эффективные организации были 
признаны иностранными агентами 
и многие из них самоликвидирова-
лись, независимым правозащитни-
кам попасть в ОНК будет трудно»,— 
считает он.

Некоторые правозащитники уже 
столкнулись с проблемами — напри-
мер, представитель Комитета по пре-
дотвращению пыток (КППП) Олег Ха-
бибрахманов, многие годы входив-
ший в состав ОНК по Нижегородской 
области. Сотрудники КППП, извест-
ного своими расследованиями фак-
тов пыток с участием сотрудников 
правоохранительных органов, вхо-
дят в составы ОНК во многих регио-

нах, в этом созыве планируют снова 
выдвинуться в Нижнем Новгороде, 
Москве и Марий-Эл. Однако органи-
зация признана иностранным аген-
том, говорит господин Хабибрахма-
нов, а найти подходящую для выдви-
жения НКО не так просто.

В тех НКО, где должен смениться 
состав, много независимых участни-
ков. Например, кировскую комис-
сию возглавляет член «Яблока», в со-
ставе комиссии по Иркутской обла-
сти — сразу несколько представите-
лей «Мемориала». Одной из самых 
проблемных для властей считает-
ся ОНК по Ростовской области, в ко-
торую входит глава союза «Женщи-
ны Дона» Валентина Череватенко, 
недавно ставшая фигурантом пер-
вого в РФ уголовного дела о наруше-
нии закона «Об НКО». Активно рабо-
тает и ОНК по Челябинской области, 
члены которой неоднократно разби-
рались в причинах бунтов в местных 
колониях и раскрывали случаи нару-
шения прав заключенных. 

Как показывает опыт, говорят пра-
возащитники, все чаще в составы ОНК 
входят бывшие сотрудники силовых 
структур, что, по их мнению, дела-
ет эти институты лояльными власти 
и снижает их эффективность. «У нас 
в ОНК тоже есть силовики. Большин-
ство из них исчезли сразу после торже-
ственного вручения мандатов, осталь-
ные отвалились в течение первого по-
лугодия. Им незачем конфликтовать 
с ФСИН»,— говорит господин Хаби-
брахманов. О том, что бывших сотруд-
ников правоохранительных органов 
в ОНК становится все больше, право-
защитники говорят давно, в 2013 году 
члены московской комиссии грози-
лись заблокировать ее работу в ответ 
на приход на пост председателя главы 
организации «Офицеры России» Анто-
на Цветкова.

Сам господин Цветков, возглав-
ляющий в ОП РФ комиссию по вза-
имодействию ОНК, которая куриру-
ет в том числе и новый набор, с опа-
сениями правозащитников согласен 
лишь в части ограничений по «возра-
сту» организаций, от которых можно 
выдвинуться, и трехсрочному поро-
гу участия в комиссии. «Мне кажет-
ся, ограничение в три срока должно 
касаться только председателя комис-
сии, а опытных правозащитников, 
работающих много лет,— не долж-
но»,— говорит он. 

Григорий Туманов

ОНК без НКО
Правозащитников оттесняют от заключенных

с1

В Госдуму поступил законопроект, предпола-
гающий радикальное увеличение штрафа для 
водителей, не уступающих дорогу пешехо-
дам,— с 1,5 тыс. до 5 тыс. руб. Усилить санк-
цию ранее предлагало и МВД. Оба законопро-
екта подготовлены после соответствующего 
поручения президента Владимира Путина. 

Поправки к ст. 12.18 КоАП РФ внесло в Госдуму 
заксобрание Краснодарского края. Штраф за от-
каз пропустить пешехода или велосипедиста на 
зебре предлагается поднять с 1,5 тыс. до 5 тыс. руб. 
Депутаты ссылаются на статистику: 38,9% всех 
ДТП в России происходят с участием пешеходов, 
из них 51,4% происшествий происходят в зоне зе-
бры. Действующую санкцию парламентарии на-
зывают «несоизмеримой с телесными поврежде-
ниями», которые получают пешеходы в результа-
те ДТП, такими как сотрясение мозга, черепно-
мозговые травмы, переломы конечностей. Более 
того, напоминают депутаты, в течение 20 суток 
действует 50-процентная скидка на оплату штра-
фа, то есть водители могут отделаться штрафом 
в размере 750 руб.

По данным ГИБДД, в 2014 году на пешеходных 
переходах произошло 19,3 тыс. ДТП, в 2015 году — 
уже 19,7 тыс. Усилить ответственность для води-
телей предложил Владимир Путин на заседании 
Госсовета по безопасности дорожного движения 
в марте 2016 года. В начале июня в МВД подгото-
вили и опубликовали проект поправок к КоАП РФ 
(
”
Ъ“ сообщал об этом 9 июня), предложив увели-

чить штраф до 2,5 тыс. руб. за нарушение на зебре.
Напомним, согласно ПДД водитель, прибли-

жаясь к нерегулируемому переходу, обязан усту-
пить дорогу человеку, переходящему дорогу или 
«вступившему на проезжую часть». Если перед пе-
реходом остановился или притормаживает авто-
мобиль, водители следующих за ним машин то-
же должны остановиться или снизить скорость.

«Возможно, штрафы и будут подняты, но нео-
бязательно в предлагаемых пределах,— заявил 

”
Ъ“ первый зампред комитета Госдумы по госстро-

ительству Вячеслав Лысаков.— Здесь нужен ком-
плексный подход. Во-первых, ответственность 
нужно поднимать и для самих пешеходов: в по-
следнее время мы наблюдаем откровенно бес-

печное их отношение к правилам: переходят ули-
цу, смотрят в телефон, на голове надеты наушни-
ки». Кроме того, добавил он, необходимо решать 
вопрос со строительством дополнительных внеу-
личных переходов, освещением и шумовыми по-
лосами перед зебрами, что существенно снижает 
вероятность столкновения. 

Глава общественной организации «Союз пе-
шеходов России» Владимир Соколов считает, что 
штрафы решить проблему аварийности не по-
могут. «Дело в том, что в городах машины могут 
безнаказанно двигаться на скорости 80 км/ч (ог-
раничение 60 км/ч, но за превышение на 20 км/ч 
не штрафуют.— 

”
Ъ“),— говорит он.— На такой 

скорости, чтобы остановиться, машине нужно 
60 м, а в городах такая видимость далеко не ве-
зде — где-то знак закрыт кустом, где-то освеще-
ния нет». Помимо этого, отметил господин Соко-
лов, у ГИБДД нет достаточного количества свобод-
ных инспекторов для контроля пешеходных пе-
реходов: «Большинство из них, как правило, заня-
ты оформлением протоколов на мелких авариях».

Иван Буранов

Пешеходы обходятся водителям все дороже
Штраф за нарушение на зебре может вырасти до 5 тыс. рублей
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Московский проспект в Киеве офици-
ально стал проспектом Степана Бан-
деры. Произошло это после того, как 
мэр украинской столицы Виталий Клич-
ко подписал решение Киевского город-
ского совета о переименовании, при-
нятое 7 июля. Собеседники ”Ъ“ в Киеве 
опасаются, что откровенная героиза-
ция одного из лидеров Украинской по-
встанческой армии (УПА) создаст но-
вые проблемы в отношениях с Польшей, 
до последнего времени главным лобби-
стом Украины в ЕС.

В том, что Виталий Кличко в конечном 
счете подпишет постановление горсовета, 
мало кто в Киеве сомневался. Как сообщил 

”
Ъ“ депутат Верховной рады от «Блока Пет-

ра Порошенко» Александр Черненко, реше-
ние о переименовании Московского про-
спекта в проспект Бандеры было частью по-
литических договоренностей команды мэ-
ра с депутатами горсовета от фракции на-
ционалистической партии «Свобода». В об-
мен на уступки «свободовцам» по важному 
для них «идеологическому вопросу» коман-
да Виталия Кличко получала их голоса при 
принятии нескольких других важных для 
нее резолюций, «относящихся к хозяйст-
венно-финансовой сфере».

Такая «пакетная договоренность», впол-
не типичная для украинской политики, 
на сей раз имела серьезные дипломатиче-
ские последствия. Появление на карте Кие-
ва проспекта Бандеры болезненно воспри-
няли не только в России, но и в Польше, ко-
торая всегда считалась самым надежным со-
юзником Украины в ЕС.

Сразу после голосования о переимено-
вании Московского проспекта в проспект 
Бандеры произошло резкое обострение от-
ношений между Киевом и Варшавой. Обе 
палаты польского парламента приняли ре-
золюции, в которых признали геноцидом 
события на Волыни в 1943 году, когда бо-
евики Украинской повстанческой армии 
(УПА) и других националистических укра-
инских группировок убили десятки тысяч 
поляков (по данным Варшавы — 100 тысяч). 

Степана Бандеру и других руководите-
лей УПА многие в Польше рассматривают 
не как украинских патриотов, боровших-
ся за независимость своей страны, а как во-
енных преступников и террористов. Так, в 
1934 году по приказу Бандеры тремя выстре-
лами в затылок был убит министр внутрен-

них дел Польши Бронислав Перацкий. План 
покушения разработал еще один руководи-
тель УПА, Роман Шухевич. Его имя, кстати, 
тоже в скором времени может появиться на 
топонимической карте Киева. Украинская 
комиссия по вопросам переименования 
предложила назвать в честь Шухевича сто-
личный проспект Генерала Ватутина.

Точку зрения тех в Польше, кто выступа-
ет против героизации лидеров УПА, выра-
зил депутат Сейма Роберт Винницкий, ли-
дер партии «Народное движение»: «На Укра-
ине ставят памятники националистам, ме-
няют в их честь названия улиц. Культ УПА и 
Бандеры развивается, ему придается госу-
дарственный статус. Польша возлагает вен-
ки к памятнику жертвам геноцида, а на Ук-
раине чтят тех, кто этот геноцид реализо-
вал. Для меня, для потомков жертв это про-
сто лицемерие». О том, что власти Украины, 
принимая «суверенные решения», долж-
ны учитывать «их последствия для атмосфе-
ры польско-украинских отношений», зая-
вил ранее и замминистра иностранных дел 
Польши Ян Джеджичак. «В контактах с укра-
инской стороной МИД Польши регулярно 
подчеркивает однозначно негативное отно-
шение польской стороны к приданию осо-
бого значения бойцам и лидерам УПА, а так-
же указывает на негативное восприятие по-
добных действий польским обществом»,— 
отметил он.

«Чрезмерное рвение в переименовании 
улиц и площадей в честь лидеров УПА вре-
дит нашим отношениям с европейцами, 
в первую очередь с поляками,— признал 
источник 

”
Ъ“ в администрации президента 

Петра Порошенко.— Решение Киевсовета 
о проспекте Бандеры вообще было приня-
то крайне несвоевременно — за четыре дня 
до 11 июля, когда в Польше отмечают день 
памяти жертв Волынской трагедии. Естест-
венно, это стало дополнительным раздра-
жителем».

При этом собеседник 
”
Ъ“ признает: пу-

блично возражать против увековечивания 
памяти руководителей УПА сегодня не ре-
шится ни команда президента, ни боль-
шинство фракций Верховной рады. Такая 
позиция может вызвать возмущение «па-
триотической общественности», считаю-
щей Бандеру и Шухевича национальными 
героями.

Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

Московский проспект 
в Киеве окончательно стал 
Бандеровским
Героизация лидеров УПА грозит Украине  
новыми проблемами в отношениях с Польшей

За несколько дней до открытия Олим-
пийских игр политический кризис в Бра-
зилии получил развитие, сделав пра-
ктически неизбежной окончательную 
отставку Дилмы Руссефф с поста пре-
зидента. Сегодня специальная комис-
сия Сената, как ожидается, поддер-
жит представленный накануне доклад, 
доказывающий причастность госпо-
жи Руссефф к коррупционным схемам 
и нарушениям норм конституции. Окон-
чательно ее судьба будет решена к от-
крытию Паралимпийских игр в начале 
сентября. Однако на этом кризис в Бра-
зилии не закончится: пост президента 
перейдет к Мишелу Темеру — непопу-
лярному политику, который уже при-
знал, что готовится быть освистанным 
на открытии Игр.

Доклад о деятельности Дилмы Руссефф, 
который вчера рассматривался членами 
специально созданной комиссии Сената по 
импичменту президента, был подготовлен 
сенатором Антониу Анастасиа. Документ 
состоит из 441 страницы. В нем утверждает-
ся: «Серьезность фактов, на которые указа-
но в обращении (инициаторов импичмен-
та.— 

”
Ъ“), не оставляет сомнений в том, что 

речь идет не о нарушении финансовых фор-
мальностей, а о настоящем преступлении 
против конституции».

Напомним, Дилму Руссефф подозревают 
в причастности к коррупционным схемам 
в нефтяной корпорации Petrobras, а так-
же в манипуляциях с госбюджетом во вре-
мя избирательной кампании в 2014 году. 
В мае Сенат временно отстранил ее от ис-
полнения обязанностей главы государст-
ва, тем самым завершив 13-летнюю эпоху 
правления в стране левых сил. Сегодня спе-
циальная комиссия Сената проголосует по 
вопросу о том, стоит ли продолжать проце-
дуру импичмента. Итог голосования ясен: 
16 членов комиссии из 21 уже дали понять, 
что не хотят видеть Дилму Руссефф на посту 
главы государства. 5 августа, в день откры-
тия Олимпиады, доклад господина Анаста-
сиа будет рассматриваться на уровне всего 
Сената, после чего 9 августа состоится голо-
сование. Затем начнется рассмотрение дела 
по существу, а окончательное решение пла-
нируется вынести 2 сентября, за пять дней 
до начала Паралимпийских игр.

Таким образом, ключевое событие го-
да для Бразилии пройдет без его главного 
инициатора. Олимпиада должна была стать 

венцом президентского правления Дилмы 
Руссефф, но в итоге на церемонии открытия 
Игр места в президентской ложе для отстра-
ненной главы государства не предусмотре-
но. Сейчас госпожа Руссефф, как она сама 
рассказывает в интервью, посвящает время 
велосипедным прогулкам, чтению книг и 
просмотру фильмов.

Ее сторонники и противники куда более 
активны. Последние многотысячные акции 
протеста представителей двух противобор-
ствующих лагерей прокатились по Брази-
лии в прошлое воскресенье. Новые массо-
вые акции планируются на 5 и 9 августа.

На митингах многие лозунги обраще-
ны не только к Дилме Руссефф, но и к ее оп-
поненту Мишелу Темеру. Будучи вице-пре-
зидентом Бразилии, в мае он стал испол-
няющим обязанности главы государства. 
Если импичмент произойдет, господин Те-
мер будет занимать пост до 2018 года. Вме-
сте с тем большой популярностью в стра-
не он не пользуется. По данным июльско-
го опроса Datafolha, 31% бразильцев нега-
тивно оценивает деятельность правитель-
ства Темера, 42% относятся к нему нормаль-
но и лишь 14% — хорошо. Личный рейтинг 
и. о. главы государства — 31%. На этом фо-
не в стране развернулись дебаты о целесоо-
бразности досрочных президентских выбо-
ров — только так, по мнению многих участ-
ников акций протеста, можно вернуть до-
верие к власти, представители которой ре-
гулярно оказываются в центре коррупцион-
ных скандалов.

Сам Мишел Темер считает себя идеаль-
ным кандидатом на пост президента. Рын-
ки ему тоже пока доверяют: в этом году курс 
реала повысился на 22%, а индекс Фондо-
вой биржи Сан-Паулу (Bovespa) — на 30%. 
«Иностранные инвесторы хотят вернуть-
ся в Бразилию, но должны быть уверены, 
что не будет никаких неожиданностей, ко-
торые могут привести к возвращению Рус-
сефф,— заявила агентству Bloomberg глав-
ный экономист крупнейшего бразильско-
го брокера XP Investimentos Зейна Латиф.— 
То, что у страны сейчас временный лидер, 
усложняет ситуацию».

Доказать свою профпригодность про-
стым бразильцам Мишелу Темеру будет 
еще сложнее. Накануне начала Олимпиады 
в интервью газете Zero Hora он признал, что 
на церемонии открытия Игр недовольные 
сограждане могут его освистать.

Павел Тарасенко

После официального выдвижения До-
нальда Трампа кандидатом в президен-
ты Республиканская партия США столк-
нулась с испытанием, поставившим 
ее на грань раскола. Новый скандал выз-
вала перепалка господина Трампа с му-
сульманской семьей погибшего в Ираке 
американского военного. Заявления ре-
спубликанского кандидата сочли шоки-
рующими не только демократы, но и ве-
дущие республиканцы. 

Видимость единства, которую Респу-
бликанская партия попыталась продемон-
стрировать на июльском съезде в Клив-
ленде, просуществовала недолго. Дональд 
Трамп обрушился с критикой на своих вид-
ных однопартийцев Пола Райана и Джона 
Маккейна, ведущих избирательные кампа-
нии в Висконсине и Аризоне. Миллиардер 
сообщил, что не поддержит их кандидату-
ры на ноябрьских выборах в Конгресс. При 
этом вчера вечером кандидат на пост вице-
президента США от республиканцев Майк 
Пенс в интервью Fox News неожиданно от-
метил, что он лично выступит в поддержку 
Пола Райана.

Детонатором внутрипартийного кон-
фликта стало событие, происшедшее в кон-
це прошлой недели на съезде Демократиче-
ской партии в Филадельфии. В роли челове-
ка, способного похоронить президентские 
амбиции республиканского претендента и 
расколоть его партию, неожиданно оказал-
ся еще недавно никому не известный аме-
риканец пакистанского происхождения 
Хизр Хан — отец погибшего в 2004 году в 
Ираке военнослужащего армии США Хума-
юна Хана.

По сценарию съезда Хизру Хану и его су-
пруге была отведена роль представителей 
той самой мусульманской общины США, 

которая подвергается постоянным напад-
кам со стороны Дональда Трампа. Учитывая, 
что его сын-мусульманин погиб при испол-
нении служебного долга, слова осуждения 
скандального миллионера, произнесенные 
с трибуны съезда Хизром Ханом, должны бы-
ли вызвать особый отклик.

В крайне эмоциональном выступлении 
господин Хан обвинил Дональда Трампа в 
том, что у него «темная душа» и что он хочет 
«построить стену» и запретить мусульманам 
жить в США. «Были ли вы хоть раз на клад-
бище? Пойдите и посмотрите на могилы от-
важных патриотов, которые погибли, защи-
щая США. Вы увидите, что среди них были 
люди всех вер, полов и национальностей. 
Вы же не пожертвовали ничего и ни для ко-
го»,— атаковал республиканского кандида-
та Хизр Хан.

Дальнейшее развитие событий показа-
ло, что политтехнологи Хиллари Клинтон, 
запланировавшие проникновенную речь 
отца погибшего солдата, попали в точку. Ре-
акция Дональда Трампа последовала неза-
медлительно и оказалась вполне предсказу-
емой. В интервью телеканалу ABC он обра-
тился к прежней жесткой риторике в адрес 
мусульман. Господин Трамп также сообщил, 
что принесенные лично им жертвы позволи-
ли создать «десятки тысяч рабочих мест и по-
строить замечательные здания». По версии 
кандидата, эти жертвы сопоставимы с той, 
которую принес своей стране Хумаюн Хан.

Хотя господин Трамп и раньше не забо-
тился о политкорректности, его неосторож-
ные слова о герое иракской войны были вос-
приняты многими представителями двух ве-
дущих партий США как не укладывающие-
ся ни в какие морально-этические нормы 
и бросающие вызов американским ценно-
стям и американскому патриотизму.

Президент США Барак Обама не преми-
нул сослаться на ляпы Трампа, допущенные 
им в перепалке с Хизром Ханом, как на под-
тверждение того, что тот «ужасающим обра-
зом не готов» возглавлять страну. «Должен 
наступить момент, когда ты говоришь 

”
хва-

тит“»,— обратился глава Белого дома к ре-
спубликанцам, призвав их отказать своему 
кандидату в дальнейшей поддержке.

В этой ситуации ведущие представите-
ли Республиканской партии оказались в не-
простом положении. Оставить без ответа вы-
пад Дональда Трампа в адрес героя иракской 
войны, ставшей детищем республиканской 
администрации президента Джорджа Буша-
младшего, они не могли. Для многих из них 
это означало бы отступиться от партийных 
ценностей и нанести серьезный удар по сво-
ему имиджу в глазах избирателей. В итоге c 
критикой высказываний Дональда Трампа 
выступили глава сенатского комитета по во-
оруженным силам Джон Маккейн, его кол-
лега Мак Торнберри, возглавляющий коми-
тет по вооруженным силам Палаты пред-
ставителей Конгресса США, спикер Палаты 
представителей Пол Райан, многие извест-
ные сенаторы-республиканцы и участники 
избирательной кампании 2016 года.

Таким образом, республиканцы были вы-
нуждены солидаризироваться с президен-
том Обамой. В ответ на это Дональд Трамп не 
только не стал оправдываться, но и пошел в 
атаку на своих однопартийцев.

В итоге за четыре месяца до президент-
ских выборов демократический кандидат 
Хиллари Клинтон, лидирующая в опросах, 
получила новую фору. А ее сопернику До-
нальду Трампу на финише предвыборной 
гонки придется сражаться не только с де-
мократами, но и с соратниками по партии.

Сергей Строкань

Дилма Руссефф готовится 
к дисквалификации
Политическая карьера отстраненного  
президента Бразилии может завершиться  
к началу Паралимпиады

Дональд Трамп понес потери  
в иракской войне
Новый скандал вокруг кандидата в президенты США  
грозит расколоть Республиканскую партию

Российско-корейские отношения 
испытали ракетами
Пхеньян вновь бросил вызов своим противникам в регионе

КНДР вчера впервые запусти-
ла ракету, достигшую преде-
лов исключительной эконо-
мической зоны Японии, что 
вызвало крайне жесткую ре-
акцию Токио, Сеула и Вашинг-
тона. Теперь у властей Южной 
Кореи есть дополнительный 
повод настаивать на необхо-
димости размещения в стране 
новейшей американской про-
тиворакетной системы THAAD. 
Эти планы давно вызывают 
обеспокоенность руководства 
РФ. Донести до него позицию 
соседей Северной Кореи 2–3 
сентября попытается лично 
президент Южной Кореи Пак 
Кын Хе: вчера стало извест-
но, что она встретится во Вла-
дивостоке с Владимиром Пу-
тиным. Впрочем, по мнению 
опрошенных ”Ъ“ экспертов, 
отказываться от максималь-
но сбалансированной полити-
ки в отношении КНДР Россия 
 пока не собирается.

Северная Корея вчера утром 
осуществила запуск баллистиче-
ской ракеты, которая вылетела из 
провинции Хванхэ-Намдо на за-
падном побережье страны, прео-
долела расстояние 1 тыс. км и упа-
ла в море примерно в 250 км от бе-
регов Японии. Об этом сообщили 
южнокорейские СМИ со ссылкой 
на Объединенный комитет на-
чальников штабов Южной Кореи. 
По данным Пентагона, КНДР ис-
пытала две баллистические раке-
ты средней дальности «Надон-1», 
одна из них взорвалась сразу по-
сле старта.

Японский премьер Синдзо 
Абэ назвал случившееся «возму-
тительным и недопустимым по-
ступком». «Речь идет о серьезной 
угрозе для нашей страны»,— ска-
зал он. Как отмечают военные 
эксперты, Северной Корее впер-
вые удалось запустить ракету, до-
стигшую пределов исключитель-
ной экономической зоны Япо-
нии. Правительство Абэ по ди-
пломатическим каналам в Пеки-
не (посольства в Пхеньяне у Япо-
нии нет) передало КНДР свой про-
тест. Представитель Пентагона Гэ-
ри Росс заявил, что «эта провока-
ция лишь укрепит решимость 
мирового сообщества противо-
стоять запрещенным операциям 
(КНДР.— 

”
Ъ“)».

Реакция Запада на вчерашние 
ракетные испытания была более 
жесткой, чем обычно. С критикой 
выступили и генсек НАТО Йенс 
Столтенберг, и МИДы Италии, 
Франции и Германии, и внешне-
политическая служба Евросоюза. 
«Запуском ракеты в сторону Япо-
нии Пхеньян, по всей видимости, 
абсолютно умышленно поставил 
под угрозу безопасность другого 

государства»,— отметил предста-
витель Министерства иностран-
ных дел ФРГ Мартин Шефер, со-
общивший также, что посла Се-
верной Кореи вызовут в герман-
ский МИД. «КНДР должна прекра-
тить все пуски баллистических 
ракет и полностью выполнять 
свои международные обязатель-
ства. Последние действия КНДР 
ведут лишь к усилению напря-
женности на Корейском полуо-
строве»,— говорится в заявлении 
главы дипломатии ЕС Федерики 
Могерини.

Москва от осуждения Пхенья-
на воздержалась. Ее позицию по-
яснил «Интерфаксу» глава дум-
ского комитета по обороне, экс-
командующий Черноморским 
флотом РФ адмирал Владимир 
Комоедов: «Для России фактиче-
ской угрозы не существует, даже 
если КНДР достигнет существен-
ных дистанций пусков — я имею 
в виду не тысячу километров, а 
несколько тысяч». «Конечно, мы 
против распространения оружия 
массового поражения и ракетных 
технологий»,— добавил адми-
рал. По его словам, новые ракет-
ные пуски КНДР могут привести 
к тому, что США, Южная Корея и 
Япония будут наращивать регио-
нальные системы противоракет-
ной обороны.

Действия КНДР дают Сеулу по-
вод настаивать на необходимо-

сти размещения в Южной Корее 
новейшей американской проти-
воракетной системы THAAD сто-
имостью свыше $1 млрд. Одна ба-
тарея этой системы будет состо-
ять из противоракетного радара 
TPY-2 TM, шести пусковых уста-
новок и 48 ракет-перехватчиков 
радиусом действия до 300 км. 
По данным южнокорейских во-
енных, после прихода к власти 
Ким Чон Ына Северная Корея ис-
пытала 16 ракет «Скад» дально-
стью полета до 1,3 тыс. км, шесть 
ракет класса «Мусудан» от 3,5 тыс. 
до 4 тыс. км и три баллистиче-
ские ракеты с подводной лодки. 
В последний раз КНДР произве-
ла пуск двух ракет типа «Нодон» 
и одной ракеты типа «Скад» 19 
июля. По мнению эксперта се-
ульского Института дальнево-
сточных исследований Ким Дон 
Юба, которого цитирует агентст-
во AP, своим нынешним шагом 
Пхеньян показал, что способен 
атаковать американские воен-
ные базы в Японии.

Новые ракетные испытания 
КНДР могут повлиять на повест-
ку встречи президентов РФ и Юж-
ной Кореи Владимира Путина и 
Пак Кын Хе — она состоится 3 сен-
тября во Владивостоке в рамках 
Восточного экономического фо-
рума. По данным агентства Рён-
хап, Пак Кын Хе рассчитывает об-
судить с президентом России во-
просы, связанные с ядерной про-
граммой Северной Кореи, и разъ-
яснить планы размещения сис-
темы ПРО THAAD, к которым Мо-
сква и Пекин относятся негатив-
но. В частности, в июле в МИД РФ 
утверждали: размещение THAAD 
«чревато угрозой обострения ре-
гиональной напряженности и со-
зданием новых трудностей для 

решения сложных проблем Ко-
рейского полуострова»

Так или иначе, опрошенные 

”
Ъ“ эксперты сомневаются, что 

Россия станет серьезно корректи-
ровать свою политику в отноше-
нии КНДР. «Эта политика опреде-
ляется двумя основными факто-
рами, причем взаимоисключаю-
щими,— сказал 

”
Ъ“ заведующий 

кафедрой Московского гумани-
тарного университета, директор 
центра Юго-Восточной Азии, Ав-
стралии и Океании Института 
востоковедения РАН Дмитрий 
Мосяков.— С одной стороны, Мо-
сква — полноправный участник 
шестисторонних переговоров по 
ядерной программе Пхеньяна, 
она поддержала все последние 
резолюции ООН, касающиеся Се-
верной Кореи. В то же время в ми-
ре существует всего несколько 
стран, которые имеют реальное 
влияние на Пхеньян и могут осла-
бить его агрессивный настрой. 
Россия — в их числе. Поэтому сло-
жилось противоречие, преодо-
леть которое очень сложно. Отсю-
да — и традиционно сдержанная, 
осторожная реакция Москвы на 
события, подобные нынешним».

По мнению эксперта, Москва 
«при любых обстоятельствах бу-
дет стремиться сохранять хоть ка-
кие-то контакты с северокорейца-
ми». «Если США в конечном ито-
ге могут себе позволить разорвать 
эти контакты, то ни Россия, ни Ки-
тай на это не пойдут. В противном 
случае режим в Пхеньяне полу-
чит абсолютную свободу. Россия 
потеряет всякое представление о 
планах Северной Кореи и, более 
того, рискует превратиться в ее 
потенциального противника»,— 
разъяснил господин Мосяков.

Георгий Степанов

Северокорейский лидер 
Ким Чон Ын (слева)  
по-прежнему убежден,  
что инструментом дости-
жения внешнеполитиче-
ских целей Пхеньяна  
должны оставаться  
ракетные испытания   
ФОТО REUTERS



ВЭБ нашел покупателя на украинскую «дочку»
Проминвестбанк может отойти венгерской группе OTP

Как стало известно 
”
Ъ“, претендентом на по-

купку украинской «дочки» Внешэкономбан-
ка — Проминвестбанка — является венгер-
ская OTP Group, у которой также есть банк 
на Украине. Как предположили собеседни-
ки 

”
Ъ“, банк может быть продан с коэффи-

циентом всего 0,2–0,3 к капиталу. Это вза-
имовыгодная сделка для сторон, уверены 
 эксперты: ВЭБ может оперативно избавить-
ся от украинского актива, как предполагает 
его стратегия, а OTP Group — недорого рас-
ширить свое присутствие на Украине.

Вчера председатель Внешэкономбанка (ВЭБ) Сер-
гей Горьков официально заявил, что есть претен-
дент на покупку украинской «дочки» госкорпора-
ции — Проминвестбанка, отказавшись назвать по-
тенциального покупателя. Как рассказали 

”
Ъ“ три 

источника, два из которых близки к ВЭБу, а один 
знаком с деталями переговоров, речь идет о венгер-
ской OTP Group, которой на Украине принадлежит 
ОТП-банк. По данным собеседников 

”
Ъ“, OTP Group 

уже провела due diligence Проминвестбанка и пере-
говоры с ВЭБом находятся на продвинутой стадии.

• OTP Group владеет крупнейшим венгерским ком-
мерческим банком OTP Bank, на который приходит-
ся 25,6% рынка Венгрии. Кроме того, OTP Group име-

ет дочерние банки в России, Сербии, Хорватии, Сло-
вении, Болгарии, Словакии, Черногории и Румынии.
Согласно обсуждаемой стратегии ВЭБа, Промин-

вестбанк предполагается вывести из его состава на-
ряду с другими «дочками» (имеются в виду белорус-
ский БелВЭБ, «ВЭБ Азия» российские Связь-банк, 
«Глобэкс», «ВЭБ Инновации»). Ранее Сергей Горь-
ков заявлял, что ВЭБ, намереваясь продать Про-
минвестбанк, рассчитывает на покупателя, с ко-
торым может быть урегулирован вопрос о возвра-
те предоставленных украинским банкам межбан-
ковских кредитов. «Покупатель должен быть по-
нятный, прозрачный и иметь средства. В Украине 
не так много таких покупателей»,— отмечал Сер-
гей Горьков.

Пресс-служба ВЭБа вчера не ответила на запрос 

”
Ъ“. В свою очередь, пресс-служба OTP Group сооб-

щила 
”
Ъ“, что группа «не комментирует слухи», од-

нако «стремится к приобретениям в этом регионе, 
особенно в тех странах, где она присутствует, но ее 
рыночная доля мала». Согласно рейтингу Нацио-
нального банка Украины (НБУ), ОТП-банк на Украи-
не по итогам первого квартала текущего года зани-
мал 17-е место по активам (22,7 млрд гривен). Про-
минвестбанк, как указано в исследовании S&P по 
Украине за 2015 год, входил в пятерку крупнейших 

банков страны по активам. Однако c начала теку-
щего года его бизнес существенно сократился. Со-
гласно рейтингу Национального банка Украины, 
на 1 апреля Проминвестбанк по активам занимал 
уже 14-е место (39,3 млрд гривен). Убыток Промин-
вестбанка в первом квартале этого года составил 
3,05 млрд гривен. По вчерашнему курсу Банка Рос-
сии 1 гривна стоила 2,69 руб.

С учетом оценки по качеству активов Промин-
вестбанка и текущими рейтингами кредитоспо-
собности экономики Украины от международных 
агентств, ориентиром сделки станет капитал кре-
дитного учреждения с весьма вероятным дискон-
том, полагает начальник аналитического управле-
ния Национального рейтингового агентства Кари-
на Артемьева. По оценкам собеседников 

”
Ъ“, банк 

может быть продан с коэффициентом всего 0,2–
0,3 к капиталу. Согласно отчетности Проминвест-
банка по МСФО, его капитал на 30 июня этого года 
составлял 6,3 млрд гривен. По оценке директора 
департамента «Финансовые институты» рейтин-
гового агентства S&P Global Виктора Никольско-
го, финансовое состояние Проминвестбанка до-
вольно плачевно.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16083,11 (–308,34)
РТС 910,54 (+7,5)
FTSE 100 6634,4 (–11)

DAX 30 10170,21 (+25,87)
DJIA* 18339,11 (+25,34)
NASDAQ Composite* 5147,64 (+9,91)

*На 20:12.    По данным агентства Reuters. 

май июньиюньиюньиюньиюнь июль июль июль июль июльмаймаймаймай

50,0 80,0

50

56

62

68

74

80руб. ● 66,7420

0,21%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1166

0,53%
1,3 2,1

1,30

1,46

1,62

1,78

1,94

2,10тыс. пунктов ● 1,919

0,34%
20 55,0

20

27

34

41

48

55$ / баррель

0,91%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20

0,14%

● 39,95тыс. пунктов ● 18,339

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.08.16
Австралийский доллар 50,6238
Английский фунт 88,9270
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 10,0494

Доллар США 66,7420
Евро 74,7978
Индийская рупия*** 99,6075
Казахский тенге*** 18,8428

Канадский доллар 50,7891
Китайский юань* 10,0656
Норвежская крона* 79,0613
СДР 93,3881

Сингапурский доллар 49,7406
Новая турецкая лира 22,1712
Украинская гривна* 26,9012
Шведская крона* 78,4738

Швейцарский франк 68,9768
Японская иена*** 66,0060
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в корпоративное управление 
раскрывает старший корреспондент 
отдела финансов

Мария Сарычева

Такие истории хочется рассказывать 
голосом Николая Дроздова. С обяза-
тельным зачином вроде: «Парадок-
сальность русского бытия обуслов-
лена вечным дуализмом славянской 
души, делающей ее загадочной и не-
постижимой для стороннего наблю-
дателя…» Жаль, бумага не передаст 
всех нужных акцентов. Поэтому сра-
зу к делу.

Реформа корпоративного управле-
ния уверенно шагает по стране. Два 
года назад Центральный банк разра-
ботал соответствующий кодекс и на-
стоятельно рекомендовал применять 
его публичным акционерным обще-
ствам. Рекомендация, вероятно, вско-
ре превратится в обязанность. Осо-
бое внимание кодекс уделяет взаимо-
отношениям с владельцами неболь-
ших пакетов акций. Миноритариев 
полагается холить и лелеять: обеспе-
чивать для них равенство условий, 
не допускать злоупотреблений со сто-
роны крупных акционеров, обеспе-
чивать возможность избрания в со-

вет директоров кандидата, за кото-
рого они голосуют, защищать от зло-
употреблений со стороны держате-
лей контрольного пакета акций. За-
щите прав миноритарных акционе-
ров уделено внимание в «Основных 
направлениях развития финансово-
го рынка на 2016–2018 годы». Семина-
ры по корпоративному управлению, 
где много говорят о проблемах взаи-
моотношений с мелкими акционера-
ми, регулярно проводятся на Москов-
ской бирже.

И вдруг на одном из самых попу-
лярных серверов раскрытия коммер-
ческой информации появился яркий 
баннер, призывающий «Расстаться с 
миноритариями цивилизованно!». 
На фоне играющего царя в кинофиль-
ме «Обыкновенное чудо» Евгения Ле-
онова («тиран, деспот, коварен, капри-
зен, злопамятен»). Задорно. Неизбито.

По ссылке целый доктор экономи-
ческих наук, профессор Высшей шко-
лы финансов и менеджмента Россий-
ской академии народного хозяйства 
и государственной службы при пре-
зиденте РФ предлагает поделиться 
методами борьбы с надоедливыми 
мелкими акционерами. «Вы,— как 
бы говорит нам с портрета седовла-
сый профессор,— получите подроб-
ную схему действий по реорганиза-
ции общества в форме присоедине-
ния с целью размывания уставного 
капитала и последующего вытесне-
ния миноритариев». Нет, ну а что. Вся-
кое бывает. Иных миноритариев, мо-
жет быть, и надо бы гнать из обществ 
поганой метлой.

Однако ощущение абсурдности 
ситуации не покидает. Все равно как 
если бы на сайте, скажем, ФНС пове-
сили бы баннер «Все схемы ухода от 
налогов за один семинар!». Или на 
сайте ЦБ — скромно, в уголке: «Совре-
менные методы фальсификации от-
четности. Рекомендации професси-
оналов». Вот тут бы снова пригодил-
ся господин Дроздов с его неповтори-
мыми интонациями. «Казус,— сказал 
бы Николай Николаевич,— в данном 
случае полностью исчерпывается рас-
пространенным в русском интернете 
мемом — 

”
вот все у них так“».

вчера

ЕВРАЗИЙСКАЯ 
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
КОМИССИЯ (ЕЭК)

сообщила о том, что обязатель-
ная маркировка меховых из-
делий RFID-метками вводит-
ся на всей территории ЕАЭС 
с 12 августа. Маркировка обяза-
тельна для приобретения, хране-
ния, использования, транспорти-
ровки и продажи предметов оде-
жды. Доля серого рынка меховых 
изделий в России достигает 80%, 
рассказывали ранее ”Ъ“ предста-
вители индустрии. По оценкам ЕЭК, 
обязательная маркировка долж-
на увеличить налоговые поступле-
ния в странах ЕАЭС на $500 млн 
в год. С апреля участники рынка чи-
пируют свою продукцию добро-
вольно в рамках пилотного проек-
та. На данный момент в нем участ-
вует более 900 компаний. По дан-
ным Infoline, в 2015 году в России 
было продано шуб на 180   млрд руб., 
в этом году компания прогнозиру-
ет снижение оборота рынка на 7%. 
Анатолий Костырев

КАРТЫ «МИР»

стали приниматься в гипер-
маркетах «Метро Кэш энд 
Керри» и ИКЕА. Кредит Европа 
банк, обеспечивающий торговый 
эквайринг в сетях «Метро Кэш энд 
Керри» и ИКЕА, завершил работы 
по подключению сети гипермарке-
тов к приему карт платежной систе-
мы «Мир». Ранее о начале приема 
карт «Мир» заявили другие крупные 
предприятия и рестораны, вклю-
чая «Макдоналдс», розничные ма-
газины «Дикая орхидея», «Бюстье», 
«Дефиле» и кинотеатры «Каро». 
Кредит Европа банк принадлежит 
голландскому Credit Europe Bank, 
который через FIBA Holding контр-
олируется гражданином Турции. 
«Интерфакс»

АИЖК

запускает выдачу ипотечных 
кредитов на покупку апарта-
ментов в Москве и регионах 
России по ставке от 12,5% 
годовых, сообщило Агентство 
по ипотечному жилищному креди-
тованию (АИЖК). «Условия креди-
тования АИЖК предполагают по-
купку как уже готовых, так и строя-
щихся апартаментов. Минимальный 
размер первоначального взноса 
составляет 30% для готовых апар-
таментов и 20% для апартаментов 
на этапе строительства»,— гово-
рится в сообщении. Максимальная 
сумма кредита в регионах достига-
ет 7,1 млн руб., в Москве — 10 млн 
руб. и зависит от размера первона-
чального взноса. В сообщении от-
мечается, что максимальная сум-
ма ипотечного займа, оформлен-
ного в Москве у партнеров АИЖК 
по агентской технологии, составля-
ет 15 млн руб. независимо от разме-
ра первоначального взноса. ТАСС

ВНЕШЭКОНОМБАНК

рассчитывает в 2018 году 
выйти на прибыль, заявил гла-
ва ВЭБа Сергей Горьков на встре-
че с президентом РФ Владими-
ром Путиным. «В целом я думаю, 
что в этом году мы сможем постро-
ить основные процессы, в 2017 го-
ду уже вывести банк на нормаль-
ную работу и в 2018-м выйти на при-
быль»,— сказал он. Глава ВЭБа от-
метил, что «работа банка нормали-
зована». «В целом восстановили до-
верие инвесторов, привлекли боль-
ше $1   млрд с рынка. Можно ска-
зать, что проблему с ликвидностью 
на этот год мы решили. Хотя непро-
стая была задача»,— подчеркнул он. 
Сергей Горьков заверил, что ВЭБ 
«продолжает кредитовать промыш-
ленность, хотя и ограниченно». «По-
тому что ресурсов пока у нас для 
этого недостаточно»,— объяснил 
он. Со своей стороны, президент 
РФ подчеркнул: «Мы исходим из то-
го, что сохраняем его (ВЭБ.— ”Ъ“) 
как институт развития». Владимир 
Путин положительно оценил рабо-
ту Сергея Горькова на посту главы 
Внешэкономбанка. «Интерфакс»

правила  
игры

На одном из самых 
популярных серверов 
раскрытия коммерче-
ской информации 
 появился баннер, при-
зывающий «Расстать-
ся с миноритариями 
цивилизованно!»

В порты заходит регулирование
ФАС возвращает стивидоров к тарифам

ФАС сделала первый шаг 
к предлагаемой ею ре-
форме стивидорного биз-
неса. Служба, настаива-
ющая на том, что цены 
в портах и транспортных 
терминалах завыше-
ны после их либерали-
зации, опубликовала 
проект постановления 
правительства о введе-
нии правил недискри-
минационного доступа. 
Они требуют от стивидо-
ров публикации техниче-
ских возможностей пор-
тов и терминалов, а также 
формирования цен. 
Но в том же документе 
ФАС предлагает вернуть 
перевалку грузов в портах 
и терминалах в список 
услуг естественных моно-
полий, что дает возмож-
ность ввести в отрасли ре-
гулируемые тарифы.

ФАС предлагает обязать 
стивидоров публично рас-
крывать информацию о сто-
имости их услуг и доступе к 
инфраструктуре. Ведомство 
опубликовало во вторник на 
regulation.gov.ru проект по-
становления правительст-
ва по утверждению правил 
недискриминационного до-
ступа (ПНД) к услугам в пор-
тах и транспортных термина-
лах. Согласно документу, сти-
видоры должны будут ввес-
ти единую тарифную поли-
тику, предоставлять актуаль-
ную информацию об услу-
гах, их объемах, технических 
возможностях и пропускных 
способностях портов и тер-
миналов. Также новые пра-
вила ФАС не позволяют от-
казывать в заключении до-
говоров с клиентами при на-

личии технической возмож-
ности. В открытом доступе 
должны находиться цены на 
услуги портов и терминалов 
и условия заключаемых дого-
воров. Кроме того, стивидоры 
должны публиковать планы 
по увеличению технических 
возможностей порта или ог-
раничению услуг, сведения о 
конкурсах и издержках на со-
держание инфраструктуры. В 
список услуг, в частности, во-
шли предоставление прича-
лов, погрузка, выгрузка, хра-
нение и перевалка грузов, 

в перечне объектов инфра-
структуры значатся берегоза-
щитные сооружения, волно-
ломы, дамбы, причалы, объ-
екты по надзору и госконтро-
лю и так далее.

Как пояснили 
”
Ъ“ в ФАС, 

инициатива не имеет отно-
шения к недавнему предло-
жению службы по возврату 
к регулированию тарифов в 
портах (см. 

”
Ъ“ от 29 июля), 

так как «принятие ПНД не ме-
няет существующего сегод-
ня госрегулирования в от-
ношении стивидорных ком-

паний». В этом году с подачи 
грузоотправителей ФАС ана-
лизировала цены стивидо-
ров и пришла к выводу, что 
они резко выросли после ли-
берализации. В ведомстве 
вчера напомнили, что проект 
постановления о ПНД разра-
ботан по поручению прави-
тельства в соответствии с за-
коном о защите конкурен-
ции. В ФАС отмечают, что 
уже сейчас в соответствии 
со ст. 16 ФЗ о морских портах 
операторы и владельцы пор-
товой инфраструктуры обя-
заны «обеспечить равный до-
ступ к услугам и открытость 
сведений о них», а ПНД опи-
сывают порядок обеспече-
ния такого доступа.

Но ФАС в том же проекте 
предложила, по сути, сделать 
и следующий шаг — ввести 
перевалку грузов в портах и 
терминалах и погрузку и выг-
рузку в терминалах в пере-
чень услуг субъектов естест-
венных монополий, цены на 
которые регулируются госу-
дарством, что фактически от-
меняет либерализацию цен 
в секторе. Если документ бу-
дет принят правительством, 
Минтранс и ФАС должны бу-
дут за три месяца утвердить и 
согласовать методику расчета 
регулируемых цен (тарифов 
и сборов), порядок ее приме-
нения и другие нормативы. 
Правила могут вступить в си-
лу через полгода со дня под-
писания.

Участники отрасли вче-
ра оперативно не комменти-
ровали документ. Неофици-
ально собеседники 

”
Ъ“ гово-

рят, что ФАС с ними ПНД не 
обсуждала. «Во-первых, доку-
мент формальный,— отмеча-

ет один из них,— жалоб на не-
удовлетворение портами зая-
вок грузоотправителей нет. 
Во-вторых, в документе есть 
попытка все дополнитель-
ные услуги внести в общий 
тариф. Это неправильно, по-
скольку возникает явная ди-
скриминация между клиен-
том, которому нужны допол-
нительные услуги, и тем, ко-
торому они не нужны». Так-
же, по его мнению, много во-
просов возникнет к методике 
Минтранса по расчету техни-
ческой возможности стиви-
дора: она зависит от погоды, 
равномерности подачи ваго-
нов и так далее. Кроме того, 
поясняет собеседник 

”
Ъ“, для 

некоторых грузов, особенно 
навалочных (руда, уголь, ме-
таллолом), чем больше кли-
ентов, тем меньше произво-
дительность порта.

Аналогичные ПНД стали 
для ФАС основным инстру-
ментом и например в борь-
бе с транспортными монопо-
лиями в нефтегазовой сфере. 
Для магистральных нефте-
проводов они были утвержде-
ны в 2011 году, для газопрово-
дов в полном объеме не ут-
верждены до сих пор. Число 
жалоб поставщиков нефти и 
газа на то, что «Транснефть» 
и «Газпром» не пускают их в 
трубу, за последние годы рез-
ко снизилось, но, как отме-
чают собеседники 

”
Ъ“, это во 

многом связано с ростом про-
пускной способности систем 
за счет строительства новых 
трубопроводов или спада по-
требления газа на внутрен-
нем рынке.

Анастасия Веденеева, 
Наталья Скорлыгина, 
Юрий Барсуков

Kesko завязала со спортом
Сеть магазинов Intersport сменила владельца в России

Финский ритейлер Kesko за-
крыл сделку по продаже ком-
пании «Иохастон», развиваю-
щей в России сеть магазинов 
спортивных товаров под брен-
дом Intersport. Покупателем ста-
ла группа частных инвесторов, 
в планах которой привлечь один 
из фондов для финансирования 
дальнейшего развития сети. До-
ля рынка Intersport на начало го-
да не превышала 1%, а продажи 
по итогам второго квартала со-
ставили всего €3 млн. В России 
у Kesko останутся продоволь-
ственные магазины «К-руока» 
и сеть DIY «К-раута».

О продаже российского бизнеса 
Intersport финская Kesko сообщила 
вчера в отчетности за первое полуго-

дие. Сделка была закрыта 20 июля, 
уточнил управляющий партнер RB 
Partners (финансовый консультант 
в сделке по продаже Intersport) Кон-
стантин Джимбинов. По его словам, 
предметом сделки стало ООО «Иоха-
стон», которому принадлежат экс-
клюзивные права на использование 
в России бренда Intersport, а также 
двух других брендов магазинов спор-
тивных товаров Athlete’s Foot и Run & 
Fit. Под этими названиями в России 
сейчас работают 15 собственных и 11 
франчайзинговых магазинов в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Новосибир-
ске и других крупных городах.

Из данных ЕГРЮЛ следует, что 
новым единоличным собственни-
ком «Иохастон» стала зарегистри-
рованная на Кипре Flashgpcom Ltd. 

Ее единственным бенефициаром, 
в свою очередь, является Денис Зы-
ков, указано в базе кипрского рее-
стра. Господин Джимбинов не отри-
цает, что данный человек имеет от-
ношение к сделке, но при этом на-
стаивает, что конечным приобрета-
телем является группа частных ин-
весторов, у которых «есть 20-летний 
опыт работы в российском непро-
дуктовом ритейле». Имена этих ин-
весторов в RB Partners не раскрыва-
ют. Участники рынка, опрошенные 

”
Ъ“, говорят, что им неизвестны по-

купатели Intersport.
Решение продать в России Inter-

sport было обнародовано Kesko в фев-
рале этого года. Ритейлер объяснил 
его убыточностью российских мага-
зинов и их низкими продажами — в 

2015 году они сократились на 17%, до 
€12 млн (по данным «СПАРК-Интер-
факс», выручка «Иохастон» в прош-
лом году составила 844,44 млн руб. 
при чистом убытке 262,67 млн руб.).

В RB Partners говорят, что на мо-
мент продажи у «Иохастон» не бы-
ло долговой нагрузки. «Infoline-Ана-
литика» в феврале оценивала долю 
рынка ритейлера на рынке спортив-
ных товаров в 0,6%. В первом полуго-
дии продажи российских магазинов 
Intersport выросли на 7,5%, до €7 млн, 
но во втором квартале они упали на 
5,8%, до €3 млн, сообщила Kesko. В 
четвертом квартале компания соби-
ралась отразить списание €17,2 млн в 
связи с продажей Intersport в России.

деловые новости  — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 4 августа 2016 №140   l   Коммерсантъ
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● 1,358$ млрд ● 775,9

Очередной виток наметился 
в споре ВИП-вкладчиков Мастер-
банка с его конкурсным управ-
ляющим — Агентством по стра-
хованию вкладов (АСВ). Один 
из них все же добился включе-
ния его в реестр, но не как вклад-
чика, а как прочего кредитора. 
Даже если это решение не оспо-
рит АСВ, его требования будут 
удовлетворены в третью очередь, 
что фактически сводит шансы 
на получение денег к нулю.

Вчера Арбитражный суд города Мо-
сквы рассмотрел иски пятерых ВИП-
вкладчиков Мастер-банка. Они были 
переданы на новое рассмотрение в 
первую инстанцию кассационным су-
дом в связи с тем, что предыдущие ин-
станции не уделили достаточного вни-
мания вопросу добросовестности са-
мих вкладчиков. Между тем в октябре 
2015 года Конституционный суд по-
становил, что вкладчик при заключе-
нии договора с банком должен руко-
водствоваться принципами разумно-
сти и добросовестности. ВИП-вклад-
чики Мастер-банка размещали вкла-
ды на уникальных, особо выгодных 
условиях, причем факт размещения 
подтверждался лишь нетиповым до-
говором. Объем их требований к бан-
ку — порядка 1,2 млрд руб.

Для определения вопроса добросо-
вестности вкладчиков на вчерашнее 
заседание суда были приглашены в ка-
честве свидетелей топ-менеджеры бан-
ка (см. 

”
Ъ“ от 27 июня). Однако они в суд 

не явились. В итоге вопрос о добросо-
вестности решался без них. Из пяти 
исков решение было принято лишь по 
одному, где истцом выступал А. М. Са-
венков, который и добился знакового 
решения Конституционного суда в 

прошлом году. Рассмотрение дел дру-
гих вкладчиков было отложено. «Ду-
маю, было две причины, которые побу-
дили суд поддержать именно этого 
вкладчика,— рассуждает адвокат одно-
го из ВИП-вкладчиков Мастер-банка 
Андрей Вьюнов.— У него была наи-
меньшая из пяти истцов сумма вклада, 
плюс именно он в октябре 2015 года 
выиграл спор в КС». Что касается 
остальных истцов, то рассмотрение их 
исков было отложено «до вступления в 
силу решения суда по делу Савенкова, 
чтобы не создавать веерных решений», 
указывает господин Вьюнов, присутст-
вовавший в суде. «Полагаю, суд опасал-
ся, что решение будет оспорено кон-
курсным управляющим Мастер-банка 
— АСВ,— отмечает партнер адвокат-
ского бюро А2 Михаил Александров.— 
И потому, чтобы впоследствии не пло-
дить однотипные судебные споры в 
апелляции и кассации, суд решил до-
ждаться исхода спора по одному из 
вкладчиков». В АСВ 

”
Ъ“ сообщили: «Су-

дебное заседание состоялось только се-
годня, поэтому представители агентст-
ва смогут сформулировать свою пози-
цию по данному делу после изготовле-
ния судебного акта в полном объеме».

Вчера суд постановил включить го-
сподина Савенкова в реестр кредито-
ров, но не как вкладчика, а в порядке 
третьей очереди — как прочего кре-
дитора. «Пока не появится мотивиро-
вочная часть постановления суда, 
сложно судить, во что переквалифи-
цировал суд договор вклада, заклю-
ченного с ним,— отмечает Андрей 
Вьюнов.— Возможно, в договор зай-
ма, где займодателем выступал госпо-
дин Савенков». Есть и другие мнения. 
«Полагаю, что суд мог квалифициро-
вать взаимоотношения между банка-

ми и вкладчиком как неоснователь-
ное обогащение,— говорит Михаил 
Александров.— То есть банк получил 
деньги от физлица без должных осно-
ваний. Но это не значит, что деньги 
эти не подлежат возврату».

Включение в реестр, но кредито-
ром не первой, а третьей очереди, по 
мнению экспертов,— победа скорее 
на бумаге, чем по факту. Шансов вер-
нуть деньги в ходе конкурсного произ-
водства у кредиторов третьей очереди 
очень мало. «Обычно удовлетворяется 
порядка 10% процентов требований 
кредиторов третьей очереди, а в слу-
чае с Мастер-банком, опасаюсь, будет 
еще меньше»,— говорит Михаил 
Александров. «Впрочем, есть масса 
прецедентов, когда вкладчики лоп-
нувших банков были полностью ли-
шены возможности вернуть свои 
деньги,— рассуждает управляющий 
партнер юридической компании 

”
Ре-

нессанс-LEX“ Георгий Хурошвили.— А 
кредиторы, пусть и третьей очереди, 
могут влиять на процесс банкротства, 
у них в результате такого решения су-
да появятся определенные права».

Однако, по словам источника 
”
Ъ“, 

знакомого с ходом конкурсного про-
изводства, в случае с Мастер-банком 
очевидно, что до удовлетворения тре-
бований кредиторов третьей очереди 
дело вряд ли дойдет. По данным АСВ 
на 1 июля, размер установленной за-
долженности перед всеми кредитора-
ми Мастер-банка — 62,056 млрд руб. 
(25,5 тыс. кредиторов). Из них 47,2 мл-
рд руб. приходится на кредиторов пер-
вой очереди. К 1 июля, по данным 
АСВ, размер выплаченной задолжен-
ности перед кредиторами первой оче-
реди составлял лишь 15,6 млрд руб.

Вероника Горячева

ВИП-вкладчики в последнюю очередь
Они попали в реестр кредиторов Мастер-банка

После трехнедельного переры-
ва международные инвесторы 
вновь начали активно скупать 
золото. Суммарные активы всех 
биржевых фондов превысили 
2023 тонны — максимального 
значения за три года. Инвесторы 
вновь проявляют интерес к дра-
гоценному металлу на фоне за-
медляющихся темпов роста эко-
номики США, а также сохране-
ния мягкой монетарной полити-
ки со стороны центральных бан-
ков ведущих развитых стран.

Последние данные агентства Bloom-
berg свидетельствуют: инвесторы, со-
кращавшие в июле вложения в золото, 
вновь начали скупать его. По итогам 
торгов вторника золотые активы выро-
сли на 7,6 тонны, до отметки 2023,7 тон-
ны. Это максимальный показатель с 5 
июля 2013 года. За последние пять 
дней активы фондов выросли на 
27,6 тонны. Основной приток клиент-
ских средств пришелся на крупней-
ший в мире биржевой фонд SPDR Gold 
Trust, активы которого выросли за пять 
дней на 16 тонн, до 967 тонн.

Восстановление интереса инвесто-
ров к золоту происходит на фоне роста 
цен на драгоценный металл. Даже с 
учетом вчерашнего снижения на 0,8% 
стоимость золота за предыдущие семь 
дней выросла на 3,3% и приблизилась 
к трехлетнему максимуму, установ-
ленному в начале июля ($1375 за трой-
скую унцию). Вчера, по данным 
Bloomberg, его стоимость находилась 
возле уровня $1360 за унцию.

Восстановлению инвестиционного 
спроса способствовали усилившиеся 

опасения относительно состояния ве-
дущей мировой экономики. Этому со-
действовали опубликованные на 
прошлой неделе данные о росте ВВП во 
втором квартале. По предварительной 
оценке, экономика США в апреле—
июне выросла лишь на 1,2% против 
консенсус-прогноза на уровне 2,6%. Бо-
лее того, за первый квартал рост был 
пересмотрен в сторону уменьшения с 
1,1% до 0,8%. По словам старшего пор-
тфельного управляющего GHP Group 
Федора Бизикова, данные по экономи-
ке удивили инвесторов, поскольку на 
последнем заседании ФРС оставила 
ключевую долларовую ставку без изме-
нений и улучшила оценку текущего со-
стояния экономики. «Слабая статисти-
ка оказала заметное давление на дол-
лар и поддержку ценам на золото, по-
скольку ожидания повышения базо-
вой процентной ставки ФРС в текущем 
году вновь снизились»,— отмечает на-
чальник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев.

Дополнительную поддержку це-
нам на золото оказало и решение Ре-

зервного банка Австралии (РБА) смяг-
чить денежно-кредитную политику. 
Во вторник РБА снизил базовую про-
центную ставку на 25 базисных пун-
ктов, до нового исторического мини-
мума в 1,5%. Аналогичных действий 
участники рынка ждут и от Банка Анг-
лии, заседание совета директоров ко-
торого пройдет на следующей неделе. 
«Снижение ставок центробанком Ав-
стралии и ожидания, что Банк Англии 
примет аналогичное решение, рису-
ют картину более мягкой кредитно-де-
нежной политики, что является пози-
тивным фактором для спроса на инве-
стиции в золото»,— отмечает анали-
тик по исследованиям сырьевых рын-
ков Julius Baer Уоррен Крейциг.

Впрочем, продолжительного роста 
цен на металл аналитики не ждут. «Во-
латильность цен на золото останется 
повышенной, в том числе из-за жела-
ния закреплять прибыль на фоне лю-
бых положительных экономических 
новостей»,— отмечает господин 
Крейциг.

Виталий Гайдаев

Инвесторы вернулись к золоту
Мягкая политика центробанков провоцирует интерес к драгметаллу

«2015 год 
”
Проминвест“ закончил 

с отрицательным капиталом (–12 мл-
рд гривен) в результате убытков за 
год в размере 20 млрд гривен, выз-
ванных в основном вновь созданны-
ми резервами,— комментирует го-
сподин Никольский.— Из 59 млрд 
гривен выданных кредитов 50,1 мл-
рд гривен имеют признаки обесце-
нения». ВЭБ был вынужден поддер-
жать банк, конвертировав 20 млрд 
гривен депозитов в его капитал в 
феврале 2016 года, напомнил анали-
тик, подчеркнув, что в целом S&P оце-
нивает объем проблемных кредитов 
в банковской системе Украины в 40%.

По мнению экспертов, в текущих 
условиях подобная сделка может 
быть выгодна обеим сторонам. Как 
отмечает вице-президент — старший 
аналитик рейтингового агентства 
Moody’s Investors Service Александр 
Проклов, с учетом далеко не блестя-

щего нынешнего положения Про-
минвестбанка мотивы ВЭБа к его 
продаже понятны — госкорпорация 
вынуждена создавать большие резер-
вы и постоянно докапитализировать 
украинскую «дочку». Он указывает: 
значительная часть кредитного пор-
тфеля Проминвестбанка приходится 

на заемщиков из восточной части Ук-
раины, перспективы возврата этих 
долгов пока неясны. «В то же время 
для венгров или другого внешнего 
покупателя, не обремененного санк-
циями и сложными отношениями с 
Украиной, покупка Проминвестбан-
ка может быть логичным шагом по 
расширению бизнеса,— отмечает 
банкир из топ-15 российских банков 
по активам.— Сейчас приобрести 
Проминвестбанк, особенно с учетом 
заложенных в стратегии ВЭБа пла-
нов по оперативному выходу из акти-
вов, в том числе на Украине, можно 
очень выгодно». По его мнению, наи-
более вероятный сценарий — покуп-
ка с существенным дисконтом к ка-
питалу и дальнейшее слияние Про-
минвестбанка с украинской «доч-
кой» «OTP Group».

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева,  
Павел Аксенов,  
Яна Рождественская

ВЭБ нашел покупателя  
на украинскую «дочку»

Судебные разбирательства 
 между самарским авиазаводом 
«Авиакор» и украинским ГП 
« Антонов» получили продолже-
ние. Российская компания обжа-
ловала в апелляции решение су-
да, признавшего правоту укра-
инцев, требовавших выплатить 
$2,9 млн долга по роялти за вы-
пуск и продажу самолета Ан-140. 
«Авиакор» также настаивает на 
удовлетворении своего встречно-
го иска на сумму более 170 млн 
руб., заявляя, что «Антонов» не 
обеспечил непрерывное дейст-
вие сертификата типа самолета.

«Авиакор» (входит в «Русские ма-
шины» Олега Дерипаски) обжаловал в 
Одиннадцатом арбитражном апелля-
ционном суде решение первой ин-
станции по делу о взыскании роялти в 
пользу украинского ГП «Антонов» 
(входит в ГК «Укроборонпром»), рас-
сказали 

”
Ъ“ в компании. «Авиакор» не 

согласен с решением Арбитражного 
суда Самарской области, который 
взыскал с российского завода $2,9 млн 
роялти в пользу его бывшего украин-
ского партнера за использование то-
варного знака при производстве и по-
ставках самолетов Ан-140, заявили в 
компании.

• Ан-140 на 52 кресла предназначен 
для региональных пассажирских 
и  грузовых перевозок на расстояние 
до 3,7 тыс. км (до 2,5 тыс. с пассажи-
рами), разрабатывался как замена 

Ан-24 и Ан-26. Его могут выпускать 
харьковское ХГАПП, «Авиакор» и иран-
ская HESA (по лицензии «Антонова»). 
С 1997 года выпущено 33 машины, 
на Украине их эксплуатирует «Мотор 
Сич», в РФ — до недавнего времени 
«Якутия».
В августе 2015 года «Авиакор» объя-

вил о приостановке выпуска Ан-140, 
поскольку украинские заводы прекра-
тили поставку компонентов, а заме-
нить их российскими аналогами не 
удалось. В результате последний само-
лет для основного заказчика Минобо-
роны РФ был поставлен в мае из дета-
лей, имевшихся на заводе. Тогда же 
«Антонов» подал иск к «Авиакору» о 
взыскании $5,35 млн роялти, основа-
нием являлся лицензионный договор 
2004 года о праве использования то-
варного знака. Как поясняли ранее в 
«Антонове», задолженность образова-
лась с 2012 года. На «Авиакоре» сооб-
щили 

”
Ъ“, что производство Ан-140 

«полностью завершено», на мощно-
стях размещен «компенсационный за-
каз» — глубокая модернизация страте-
гического бомбардировщика Ту-95 по 
линии гособоронзаказа.

Гендиректор «Авиакора» Алексей 
Гусев рассказал 

”
Ъ“, что завод также 

«будет настаивать не на частичном, а 
на полном удовлетворении» встреч-
ного иска к «Антонову» на сумму бо-
лее 170 млн руб. для покрытия убыт-
ков завода «из-за ненадлежащего ис-
полнения 

”
Антоновым“ обязательств 

по лицензионному договору». Отме-
тим, что 2015 год «Авиакор» закончил 
с чистым убытком в 282,9 млн руб. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

пояснил, что «Антонов» не обеспечил 
непрерывность действия сертифика-
та типа на Ан-140, поскольку нарушил 
ряд положений авиационных пра-
вил. Напомним, что российская и 
украинская стороны сейчас также пы-
таются определиться с правами на об-
служивание крупнейшего в мире гру-
зового самолета Ан-124–100 «Руслан». 
Как сообщал 

”
Ъ“, после почти полно-

го прекращения сотрудничества с 
украинским авиапромом в РФ начали 
обсуждать вариант передачи полно-
мочий по техобслуживанию «Русла-
нов» российскому КБ Ильюшина. Но 
«Антонов» уже пообещал снять с себя 
ответственность за безопасность по-
летов Ан-124.

Эксперт Aviation Explorer Влади-
мир Карнозов говорит, что подходы к 
пересмотру взаимоотношений с ГП 
«Антонов» будут различаться в зависи-
мости от проекта. В случае с Ан-140 
российской стороне придется платить 
за использование торговой марки 
«Ан», поскольку самолет является пол-
ностью украинской разработкой уже 
после распада СССР. Что касается «Рус-
лана», то здесь ситуация иная, по-
скольку этот самолет — продукт совет-
ского авиапрома, и здесь сторонам 
придется искать компромисс.

Елизавета Кузнецова

«Авиакор» продолжит тяжбу  
с «Антоновым»
Российский завод считает, что украинцы должны ему 170 млн рублей

Один из крупнейших российских 
производителей минудобрений 
«Акрон» продал пакет в своем 
единственном китайском заво-
де «Хунжи-Акрон» мощностью 
800 тыс. тонн. Завод в прошлом 
году пострадал от новой экологи-
ческой политики КНР и был вы-
нужден сокращать производство. 
Актив был продан за стоимость 
долга местной компании. Экс-
перты считают, что расставание 
с проблемным заводом на 3–5% 
увеличит маржу «Акрона» и улуч-
шит баланс компании.

«Акрон» сообщил о продаже своей 
доли (50,5% акций) в китайском заводе 
«Хунжи-Акрон» (Шаньдун). Покупате-
лем стала инвестиционно-промыш-
ленная компания из Гонконга. Сумма 
сделки не раскрывается. Но источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, уточнил, 

что предприятие было продано за 
условный $1, то есть за размер долга. 
Как отмечает другой собеседник 

”
Ъ“, 

«Акрон» давно искал покупателя на ак-
тив. В компании не стали давать до-
полнительных комментариев. Мощ-
ность производства «Хунжи-Акрон» по 
выпуску сложных минеральных удо-
брений — 800 тыс. тонн в год. Пред-
приятие поставляет их на внутренний 
рынок Китая.

Как пояснил председатель совета 
директоров «Акрона» Александр По-
пов, компания хочет сфокусироваться 
на дальнейшем развитии своих рос-
сийских производственных площадок 
— «Акрон» (Великий Новгород) и «Доро-
гобуж» (Смоленская область). При этом 
Китай, отмечают в компании, остается 
ключевым партнером и одним из при-
оритетных рынков сбыта продукции 
за пределами России. «Несмотря на 
продажу завода, 

”
Акрон“ планирует 

сосредоточиться на дальнейшем раз-
витии местной дистрибуторской сети 
YongShengFeng»,— говорится в сооб-
щении компании. 

«Акрон» купил китайский завод в 
2005 году. Из показателей «Хунжи-
Акрон» компания раскрывает только 
выручку: в первом квартале по МСФО 
она составила 2,6 млрд руб. против 
4,4 млрд руб. годом ранее. По оценкам 
аналитиков «Атона», годовая выручка 
предприятия составляет около 
$250 млн, оно имеет нулевую EBITDA и 
около $70–80 млн краткосрочного дол-
га. «Акрон» сообщал, что в первом квар-
тале «Хунжи-Акрон» работал с отрица-
тельной рентабельностью (–15%) из-за 
неполной загрузки мощностей и слож-
ной рыночной конъюнктуры, так как 
«Акрону» пришлось сокращать и даже 
останавливать производство в 2015 го-

ду из-за новых требований экологиче-
ской безопасности. Как поясняли в 
компании, правительство КНР выдви-
нуло стратегию «нулевого роста» про-
изводства минеральных удобрений, 
что привело к резкому снижению 
спроса на данный вид продукции, и, 
как следствие, в 2015 году производст-
во NPK-удобрений на заводе упало на 
19% до 580 тыс. тонн, отгрузка сложных 
удобрений снизилась на 27%, до 
525 тыс. тонн.

Андрей Лобазов из «Атона» отмеча-
ет, что продажа «Хунжи-Акрона» — ло-
гичный сценарий. По его словам, завод 
давно был убыточным (за первый квар-
тал 2016 года убыток составил около 
400 млн руб.), так что выход из его капи-
тала хорошо повлияет на маржу самого 
«Акрона». По расчетам эксперта, мар-
жинальность EBITDA вырастет на 3–5 
п.п.. Также, отмечает господин Лобазов, 
продажа проблемного актива позитив-
но отразится на балансе компании, так 
как долг «Хунжи-Акрон» составлял при-
мерно 10% чистого долга головной ком-
пании. К тому же, говорит он, сделка 
успокоит инвесторов, которые на фоне 
слабой рыночной конъюнктуры нача-
ли опасаться в способности «Акрона» 
выплатить дивиденды за 2016 год на за-
планированном уровне в $200 млн.

Ольга Мордюшенко

«Акрон» расстается с Китаем
Компания продала местный завод за $1 с7
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Активы золотых фондов (тонны)

ЦИТАТА

Покупатель Проминвестбанка 
должен быть понятный,  
прозрачный и иметь средства.  
На Украине не так много таких  
покупателей
— Сергей Горьков,
глава ВЭБа, июнь 2016 года
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По данным Минфина, в России на 
10 тыс. человек населения приходит-
ся 108 госслужащих. Следовательно, 
аудитория госмессенджера может со-
ставить до 1,58 млн человек.

Конкурс открытый — сейчас на 
рынке около 20 мессенджеров, гово-
рит Алексей Басов. «Очевидно, что у 
госмессенджера будут повышенные 
требования к безопасности комму-
никаций,— продолжает топ-менед-
жер.— Он должен поддерживать ие-
рархическую структуру контактно-
го листа как внутри ведомства, так 
и между ведомствами, с высокой ве-
роятностью он будет использовать 
электронную цифровую подпись». 
По словам господина Басова, пока в 
круг таких продуктов входят Slack, 
Titanium, «Сибрус», «Кубик», Bellchat, 
«Флодиум», SyncCloud, «Мультичат», 
«Але», W-Task, «Агент@Mail.ru», Te-
leg ram, 4Talk.

Среди возможных «полигонов для 
обкатки» мессенджеров — Федераль-
ная служба судебных приставов (ФС-
СП), «Почта России», администрация 
ХМАО. «Почта России» готова проте-
стировать то, что предложат экспер-
ты рабочей группы, сообщили 

”
Ъ“ во 

ФГУПе. Елена Шишкунова, пресс-се-
кретарь губернатора Югры Натальи 
Комаровой, подтвердила, что губер-
натор округа поддержала этот про-
ект. ФССП согласилась тестировать 
госмессенджер на базе одного из тер-
риториальных органов, подтвердил 

”
Ъ“ заместитель начальника управ-

ления информтехнологий ФССП РФ 
Егор Васильев. «Сейчас в органах при-
нудительного исполнения нет цент-
рализованного стандартного реше-
ния для рабочего обмена сообщени-
ями,— говорит он.— Более того, за-
прещено использовать публичные 
мессенджеры для передачи служеб-
ной информации и дачи официаль-
ных указаний территориальным ор-

ганам. Но у наших пользователей и 
администраторов есть потребность 
в таком сервисе, сейчас мы собираем 
от них требования по функционалу».

В конце мая Минэкономики на-
правило президенту Владимиру Пу-
тину доклад с предложением законо-
дательно запретить чиновникам и во-
еннослужащим вести рабочую пере-
писку через мобильные приложения 
иностранных разработчиков (см. 

”
Ъ“ 

от 30 мая). В Минэкономики подтвер-
ждали 

”
Ъ“, что для служебных целей 

планируется использование только 
российских мессенджеров, и эта по-
зиция согласована с Минкомсвязью, 
Минпромторгом и ИРИ. Весной же по 
итогам совещания у Германа Климен-
ко Mail.ru Group и ИРИ было предло-
жено разработать концепцию созда-
ния мессенджера для госорганов. По 
словам собеседника 

”
Ъ“, знакомого 

с подготовкой концепции, в ИРИ ре-
шили не предлагать государству ре-
шения конкретного разработчика, 
а провести предварительный этап 
и сформировать список претенден-
тов на основе конкуренции. «Mail.ru 
Group остается для нас важным парт-
нером и экспертом по проекту госмес-
сенджера»,— заявили в ИРИ. В Mail.ru 
Group от комментариев отказались.

Роман Рожков

Мессенджер 
для аппарата

В ближайшее время в «Вымпел-
коме» может появиться новая 
должность исполнительного 
вице-президента по коммерче-
ской деятельности, который 
будет отвечать одновременно 
за маркетинг и продажи опе-
ратора. Скорее всего, ее зай-
мет топ-менеджер, привле-
ченный со стороны. При этом 
нынешний исполнительный 
вице-президент по маркетин-
гу «Вымпелкома» Анастасия 
Оркина, по информации 

”
Ъ“, 

 покинет компанию.
Исполнительный вице-прези-

дент по маркетингу «Вымпелкома» 
Анастасия Оркина покидает компа-
нию, рассказали 

”
Ъ“ два собеседни-

ка на рынке телекоммуникаций. По 
словам одного из них, принято ре-
шение об изменении организаци-
онной структуры оператора: в ком-
пании будет введена должность ис-
полнительного вице-президента 
по коммерческой деятельности, 
под управление которого перейдут 

маркетинг и продажи. На эту долж-
ность уже пригласили «бывшего со-
трудника Telenor (владеет 33% мате-
ринской компании 

”
Вымпелкома“ 

Vimpelcom Ltd.— 
”
Ъ“)», рассказал 

собеседник, не уточнив имени но-
вого топ-менеджера.

В «Вымпелкоме» заявили, что 
Анастасия Оркина «находится в 
плановом отпуске», отказавшись от 
дальнейших комментариев. Госпо-
жа Оркина сказала, что готова бу-
дет общаться после того, как вый-
дет из отпуска через две с полови-
ной недели.

Анастасия Оркина работает в 
«Вымпелкоме» с октября 2014 года. 
До этого она два года возглавляла 
стратегический маркетинг в «Мега-
Фоне», где в том числе руководила 
проектом по разработке и реализа-
ции рекламной кампании к Олим-
пийским играм в Сочи. Под ее ру-
ководством маркетинговый про-
ект MegaFaces был признан самым 
инновационным по версии Cannes 
Lions Gran Prix в 2014 году. С 2006 

по 2013 год госпожа Оркина зани-
мала руководящие позиции в обла-
сти управления брендом, экологи-
ческого маркетинга, маркетинго-
вых коммуникаций и стратегиче-
ского маркетинга в Nokia. Начина-
ла карьеру в Coca-Cola в России, где 
почти за 13 лет работы прошла не-
сколько ступеней карьерной лест-
ницы и с 2002 по 2006 год занимала 
позицию директора по маркетинго-
вым услугам по Восточной Европе и 
Ближнему Востоку.

По всей видимости, Анастасия 
Оркина выполнила поставленные 
перед ней задачи, рассуждает гла-
ва совета директоров TopContact 
Артур Шамилов. «Теперь задача со-
стоит в объединении маркетинга и 
продаж в один блок, выстраивании 
эффективного взаимодействия, 
прогрессивной конкуренции, запу-
ске новых продуктов и услуг, росте 
доли рынка»,— отмечает он.

«Объединение функций марке-
тинга и продаж, насколько я пони-
маю, связано с общей стратегией 

компании по упрощению управ-
ленческой структуры и сокраще-
нию уровней управления, что 
должно ускорить принятие реше-
ний»,— указывает аналитик Райф-
файзенбанка Сергей Либин. «Вым-
пелком» в прошлом году реорга-
низовал свою структуру, объеди-
нив семь филиалов в пять. Необ-
ходимость сокращения количест-
ва уровней управления гендирек-
тор «Вымпелкома» Михаил Слобо-
дин объяснял изменением ситу-
ации на рынке, когда оператору 
приходится конкурировать за кли-
ента с digital-компаниями, у кото-
рых структура управления сущест-
венно проще.

«Вымпелком» входит в 20 круп-
нейших рекламодателей России. 
Как сообщал ранее 

”
Ъ“, в прош-

лом году компания переместилась 
с 11-го на 13-е место с совокупным 
рекламным бюджетом 3,245 млрд 
руб., по версии Adindex.

Анна Балашова,  
Анна Афанасьева

«Вымпелком» займется коммерцией
В структуре оператора появится новая должность

Партнер Falcon Advisers Игорь Ко-
ванов считает, что стратегическим 
инвесторам Intersport был не ну-
жен. «Все магазины в торговых цент-
рах, и покупать бы их никто не стал. 
У 

”
Спортмастера“, например, своих 

магазинов около четырехсот, и такое 
количество, какое есть у Intersport, 
они открыли бы элементарно»,— 
рассуждает эксперт. Сам же бренд, 
продолжает он, не имеет широкой 
известности, поэтому тоже не пред-
ставляет большой ценности. С этим 
соглашается гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров, 
по оценке которого сумма сделки не 
превысила 150–200 млн руб.

Константин Джимбинов говорит, 
что сейчас новые собственники ве-

дут переговоры с крупным фондом 
прямых инвестиций о вхождении 
в капитал приобретенного бизнеса 
для развития под брендом Intersport 
как собственных, так и франчайзин-
говых магазинов. Название фонда 

он не сообщил, сказав лишь, что он 
не является государственным. Госпо-
дин Кованов, впрочем, считает, что 
Intersport вряд ли может заинтересо-
вать крупные фонды, «так как актив 
крайне маленький».

В России у Kesko остаются продо-
вольственные магазины «К-руока» 
(девять гипермаркетов) и сеть DIY «К-
раута» (13 гипермаркетов). В первом 
полугодии 2016 года выручка «К-ру-
ока» выросла на 8,5%, до €54 млн 

(во втором квартале сократилась на 
0,2%, до €29 млн). Продажи «К-рау-
та» в тот же период упали на 17,4%, до 
€77 млн (во втором квартале спад на 
17,5%, до €45 млн).

Олег Трутнев

Kesko завязала со спортом

Основным собственником 
 памятника архитектуры 
—  дома Наркомфина на Новин-
ском бульваре в центре Москвы 
стало ООО «Лига прав». Эта ком-
пания принадлежит Гарегину 
Барсумяну, ранее работавше-
му в структурах инвестгруппы 
 «Коперник» (до ноября 2008 го-
да — МИАН) Александра Сена-
торова — прежнего владельца 
здания. Новому собственнику 
придется привлечь в реставра-
цию объекта $12–20 млн.

Новым собственником дома На-
ркомфина стало ООО «Лига прав», 
говорится в сообщении тендерного 
комитета Москвы. Вчера компания 
за 101,4 млн руб. ($1,5 млн) выкупи-
ла принадлежащие городу 1,6 тыс. 
кв. м, еще 2 тыс. кв. м были ранее 
приобретены у инвестгруппы «Ко-
перник» (ранее МИАН) Александра 
Сенаторова. По данным Kartoteka.
ru, единственный собственник «Ли-
ги прав» — Гарегин Барсумян. Он 
подтвердил 

”
Ъ“, что де-юре являет-

ся единственным бенефициаром 
компании, но отказался называть 

структуры, имеющие фактическое 
отношение к бизнесу. Господин Бар-
сумян рассказал, что в ближайшем 
будущем компания намерена при-
влечь инвестиции для реставрации 
дома Наркомфина,— не уточнив 
источники финансирования. Усло-
вия сделки с господином Сенаторо-
вым — бывшим владельцем объек-
та — также не раскрываются.

Дом Наркомфина — один из на-
иболее известных памятников кон-
структивизма. Шестиэтажное зда-
ние на Новинском бульваре построе-
но в 1930 году по проекту архитекто-
ра Моисея Гинзбурга. Группа «Копер-
ник» начала скупать здесь кварти-
ры в 2006 году. Первоначально Алек-
сандр Сенаторов планировал прев-
ратить здание в гостиницу, но позже 
решил отреставрировать его под жи-
лой дом. В 2014 году он рассказывал 

”
Ъ“, что планирует вложить в проект 

$12 млн. Но несколько дней назад 
стало известно, что господин Сенато-
ров уже больше года не имеет отно-
шения к проекту. Собеседники 

”
Ъ“ 

рассказывали, что он переуступил 
права некоей банковской структуре.

Дом Наркомфина — не чужой 
объект и для господина Барсумя-
на. По его словам, ранее он жил в 
этом доме. По данным Kartoteka.
ru, в 2013 году Гарегин Барсумян яв-
лялся совладельцем «Коперника». «Я 
был корпоративным юристом ком-
пании, помогал Александру Сенато-
рову уладить конфликт с одним из 
крупнейших кредиторов»,— объяс-
няет он. Господин Барсумян также 
работал в банковской сфере: в 2004–
2007 годах входил в совет директо-
ров Собинбанка, а также работал в 
качестве советника Русского ипо-
течного банка (РИБ) — «дочки» Со-
бинбанка. Сейчас пост председате-
ля правления РИБ занимает Сергей 
Кириленко, один из бывших совла-
дельцев Собинбанка: в начале 2000-
х годов он вместе с экс-сенатором 
Вадимом Мошковичем владел груп-
пой «Масштаб», выкупившей 3 тыс. 
га бывших земель совхоза «Комму-
нарка» (сейчас территория Новой 
Москвы). Но в 2008 году он принял 
решение выйти из этого бизнеса.

Ранее консультанты Kalinka Group 
и «Метриум Групп» оценивали сто-

имость доли господина Сенаторо-
ва в диапазоне $1,5–6 млн, еще $12–
20 млн, по их мнению, придется вло-
жить в проект по реконструкции объ-
екта. Глава российского представи-
тельства Rossmils Investments Алек-
сей Могила считает, что минималь-
ный размер вложений может соста-
вить 50–55 тыс. руб. за кв. м. При об-
щей площади здания в 4 тыс. кв. м 
итоговый объем вложений составит 
200–220 млн руб. ($3–3,3 млн). При 
этом продавать готовое жилье, по 
словам эксперта, можно будет по це-
не 400–450 тыс. руб. за кв. м.

Александра Мерцалова

Дом Наркомфина нашел постояльца
Новым собственником здания стал бывший юрист «Коперника»

 7 миллионов евро составили  продажи 
российских магазинов Intersport в первом 
полугодии 2016 года

с7

с1 ЦИТАТА

Необходимо создать в России 
 национальный мессенджер. 
Он нужен для отражения нацио-
нальной идентичности
— Александр Жаров,
глава Роскомнадзора, в интервью ТАСС  
в июне 2015 года
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— Обсуждался ли вопрос перера-
спределения полномочий с Роса-
виацией, Минтрансом, предста-
вителями авиапрома?
— У меня складывается ощущение, 
что Минтранс РФ и Росавиация не 
настроены на конструктивные дис-
куссии с АР МАК о перераспределе-
нии полномочий. Там превалирует 
командно-административный стиль 
в работе, выражающийся в заявле-
ниях типа «Я власть», «Мне поручено, 
и не надо никаких дискуссий». Хотя 
это странно, поскольку сертифика-
ты летной годности для воздушных 
судов, выдаваемые Росавиацией, до 
сих пор базируются на соответству-
ющих сертификатах типа АР МАК. 
Ведь для подавляющего большинст-
ва типов авиатехники Росавиация за 
семь месяцев так и не выдала своих 
сертификатов типа.

С Минпромторгом РФ и с россий-
скими предприятиями авиапрома 
мы плотно взаимодействуем и, ес-
тественно, обсуждаем вопрос пере-
распределения полномочий. Вооб-
ще, предприятия серьезно обеспо-
коены развитием событий после но-
ября 2015 года, поскольку именно 
они в первую очередь зависят от реа-
лизации своей продукции, в том чи-
сле и за рубеж. А именно эти пози-
ции резко деградировали в послед-
нее время.
— В отрасли полагали, что дейст-
вия АР МАК могли быть неофи-
циальным ответом Росавиации 
за приостановку деятельности 
«Трансаэро» (глава комитета Тать-
яна Анодина — мать совладельца 
авиакомпании Александра Пле-
шакова). Верно ли это?
— Я одинаково относился и от-
ношусь ко всем авиакомпаниям. 
Для сертификаторов что «Аэроф-
лот», что «Трансаэро», что «ЮТэйр» 
или другие абсолютно одинаковы. 
В профессиональном смысле мы 
оказываем помощь всем перевоз-
чикам, если в этом есть необходи-
мость, и не более того. Поэтому не 
вижу здесь никакой связи.
— Какими сертификационными 
процессами сейчас занимается 
АР МАК?
— Есть перечень, в рамках которо-
го ведется работа с производителя-
ми самолетов, вертолетов, двигате-
лей. Мы плотно взаимодействуем с 
Минпромторгом в рамках сертифи-
кации производства авиатехники. 
Сертификация авиатехники проис-
ходит не в одночасье и даже не в од-
ногодье, есть работы, которые длят-
ся десятилетиями. К сожалению, из-
вестные события помешали АР МАК 
продолжить и завершить сертифи-
кацию вертолета Ми-38, который 
разработчик не мог сертифициро-
вать более 20 лет. Как завершился 
процесс, мы даже не знаем. Извест-
но лишь, что испытания, которые 
должны были обязательно состо-
яться, физически не произошли, по-
скольку для них даже нет стендов. 
Мы не просто отстраненно наблю-
даем за ситуацией — нас действи-
тельно очень беспокоит, что тот уро-
вень безопасности, который был 
достигнут российскими разработ-
чиками авиатехники во взаимодей-
ствии с АР МАК, сейчас совершенно 
определенно понижается.

АР МАК предъявляет требова-
ния к разработчику в соответствии 
с нормами летной годности, гармо-
низированными с аналогичными 
американскими и европейскими 
документами. То есть требует с раз-
работчика того же, что европейцы и 
американцы, естественно, с учетом 
разницы в нормах летной годно-
сти. Поэтому теперь следует только 
говорить о менталитете, который 
может восторжествовать или нет. 
Возможно, России и не нужна такая 
безопасность полетов, как в Европе 
и США, возможно, нужна на уровне 
третьих стран. Поэтому у нас оста-
ются вопросы к тем сертификаци-
онным документам, которые выпи-
сываются сейчас в виде одобрений 
от новой структуры и на непонят-
ных основаниях добавляются к сер-
тификатам МАК. Это нонсенс и про-
тивоправно.

Аналогичная ситуация складыва-
ется с приостановкой АР МАК дей-
ствия старого сертификата типа на 
вертолет Ми-171 после серии аварий 
и катастроф из-за выявленных кон-
структивных недостатков. АР МАК 
выдал новый сертификат типа на 
доработанный вертолет, значитель-
ное количество вертолетов доработа-
но под его требования. Но теперь Ро-
савиация организовала кампанию 
по восстановлению старого серти-
фиката, который мы отменили, что-
бы не переделывать вертолеты Ми-
8 (Ми-171 является его сертифици-
рованным вариантом), которых экс-
плуатируется гораздо больше, но ат-
тестат выдавался в СССР. Получает-
ся, что возврат к отмененному АР 
МАК сертификату означает, что стра-
ну устраивает более низкий уровень 
безопасности, уже скомпрометиро-
ванный рядом аварий.

— Представители других стран, 
входящих в МАК, как-то вырази-
ли свою позицию в отношении 
происходящего?
— После развала Советского Союза 
возник настоящий парад суверени-
тетов бывших республик. В резуль-
тате было принято соломоново ре-
шение — создать орган, который 
бы подчинялся только межгосудар-
ственной структуре (Совету по ави-
ации и использованию воздушного 
пространства) и работал бы в инте-
ресах всех участников Минского со-
глашения. Если раньше, когда на са-
молет или вертолет выдавался сер-
тификат типа АР МАК, то он при-
знавался в любой другой республи-
ке без дополнительных работ — на 
национальном уровне выписывал-
ся свой сертификат, дублирующий 
наднациональный. В результате со-
блюдался суверенитет и не создава-
лись дополнительные развернутые 
структуры.

Но в нынешних условиях участ-
ники Минского соглашения в гора-
здо большей степени воспринима-
ют себя как самостоятельные субъ-
екты международного права. Поэто-
му если РФ заберет полномочия по 
проведению сертификации на сво-
ей территории, то вряд ли участни-
ки соглашения так быстро призна-
ют чисто российский сертификат. 
Не стоит также забывать про боль-
шой парк в РФ воздушных судов и 
двигателей украинских произво-
дителей. Десятки самолетов укра-
инской разработки эксплуатируют-
ся в РФ, около 80% российских вер-
толетов летают на украинских дви-
гателях. Поэтому сейчас однознач-
но нужно совместно и позитивно 
работать.
— Финансовая составляющая де-
ятельности МАК всегда вызывала 
вопросы. Из каких поступлений 
оплачивается работа комитета? 
Можно ли оценить взнос РФ и дру-
гих членов МАК?
— Полагаю, что финансирование 
МАК осуществляется в соответствии 
со ст. 13 «Соглашения о граждан-
ской авиации и об использовании 

воздушного пространства» от 1991 
года, с которой легко ознакомиться. 
Данный вопрос вне сферы моей от-
ветственности и компетенции. Мо-
гу лишь отметить, что это не отно-
сится к сертификации и АР МАК. В 
соответствии со ст. 8 Воздушного ко-
декса РФ, проведение сертифика-
ции осуществляется возмездно на 
основе договоров.
— Кто определяет стоимость ра-
бот по сертификации?
— Все фактически проведенные ра-
боты по сертификации оплачива-
ются за счет средств организаций, 
обратившихся с заявкой, и покры-
вают расходы, связанные с их вы-
полнением. Мы разработали еди-
ный методологический подход к 
расчету стоимости и трудоемкости 
работ при сертификации воздуш-
ных судов, авиадвигателей, воздуш-
ных винтов, различных комплекту-
ющих, разработчиков авиационной 
техники, производств и т. д., осно-
ванный на финансовом законода-
тельстве РФ. Подход согласован и 
одобрен российскими разработчи-
ками и изготовителями граждан-
ской авиатехники, а также Союзом 
авиапроизводителей России. В це-
лом стоимость сертификации авиа-
техники, которую осуществляет АР 
МАК, составляет примерно 5–6% от 
стоимости услуг зарубежных серти-
фикаторов.
— Какова вероятность, что функ-
ции МАК, связанные с расследо-
ваниями авиапроисшествий, так-
же будут переданы другим госо-
рганам? Этот реально?
— Это не наша сфера ответственно-
сти. Могу сказать только одно: ви-
дя со стороны, как работают колле-
ги, очень профессионально, с колос-
сальной нагрузкой, ездят по всем са-
мым тяжелым точкам, ведут рассле-
дования, то в одночасье создать что-
то либо подобное не получится. Ис-
ходя из того что процесс с сертифи-
кацией оказался провальным, с рас-
следованиями точно будут думать 
аккуратнее.
— После перераспределения пол-
номочий МАК многие представи-

тели авиапрома предлагали вве-
сти переходный период на время 
создания АР РФ. Вы это поддер-
живаете?
— Мы не раз заявляли на всех уров-
нях, что результаты деятельности 
по сертификации, проводившейся 
Госавиарегистром СССР, а затем и 
АР МАК,— это очень солидный ба-
гаж, состоящий не только из выдан-
ных сертификатов, и нужно время, 
чтобы это профессионально осоз-
нать и переформатировать. Дело 
не в переходном периоде, а в глуби-
не понимания процесса сертифи-
кации коллегами из федеральных 
органов. Поскольку один из прин-
ципов МАК звучит как «не навре-
ди», то все процессы создания но-
вого органа должны быть выстрое-
ны на профессионализме. Почему-
то у многих участников процесса 
сложилось мнение, что стоит выпи-
сать два-три указа или постановле-
ния и все будет решено в один мо-
мент. Но жизнь вносит свои коррек-
тивы. Уже прошло более полугода, а 
мы работаем и планируем продол-
жать. Поэтому говорить о каком-то 
необходимом переходном периоде 
уже не очень актуально.

Очевидно, что коллеги пока не 
чувствуют или вовсе не знают базо-
вых основ и нюансов процесса сер-
тификации. Получается, что страна 
дает ресурсы — их надо освоить. И 
главное — вовремя оказаться в пи-
щевой цепочке. С учетом событий, 
произошедших в ноябре, когда даже 
документ, в общем-то, не бог весть 
какой сложности не был коррект-
но прочтен, говорить о чем-то более 
сложном пока не приходится. Созда-
ваемый орган в лучшем случае смо-
жет выдавать сертификаты, которые 
будут иметь право на жизнь в РФ, и 
эксплуатироваться такая техника бу-
дет здесь же. Действие сертификата, 
выданного МАК, автоматически рас-
пространяется на все республики, 
поскольку Россия входит в соглаше-
ния о воздушном пространстве. Кро-
ме того, МАК имеет заслуженный ав-
торитет в мировом сообществе сер-
тификаторов. Поэтому при экспор-
те нашей техники за рубеж сертифи-
кат МАК признается.

Или, например, совершенно оче-
видно, что любые изменения или 
дополнения в сертификат типа, вы-
данный АР МАК могут быть внесе-
ны только органом, выпустившим 
его,— АР МАК. Для нас выпуск Ро-
савиацией изменений к сертифи-
кату типа АР МАК, нарушающий все 
общепринятые нормы, да и просто 
здравый смысл, стал такой же не-
приятной неожиданностью, как и 
для всей отрасли. АР МАК несет от-
ветственность за все выданные сер-
тификаты типа, и никакие измене-
ния или дополнения в них недейст-
вительны, если не прошли провер-
ку и утверждение в АР МАК. Мы пре-
дупредили авиапроизводителей и 
сертификационные органы других 
стран о недействительности такого 
рода волюнтаристских действий и 
информировали Минтранс и Мин-
промторг РФ о необходимости пре-
кращения подобных неправомер-
ных действий. Мы все видим, но не 
хотим усугублять ситуацию.

Такая ситуация способна при-
вести к неопределенности в пред-
ставлении о типовой конструкции 
образца авиатехники. Это помимо 
потенциальных угроз безопасно-
сти полетов порождает самые нео-
жиданные сопутствующие риски. 
Например, возможны проблемы 
вплоть до отказа в выплате страхо-
вого возмещения при наступлении 
страхового случая с воздушным суд-

ном, типовая конструкция которо-
го подверглась подобным интервен-
циям. Полагаю, что это порождено 
безответственностью и ощущением 
безнаказанности.
— Вы ведете консультации с Роса-
виацией на тему создания нового 
сертификационного органа?
— Я не берусь судить, как Росавиа-
ция планирует проводить или про-
водит работы по созданию этого ор-
гана. Но крайне желательно, чтобы 
коллеги понимали, какой они берут 
на себя груз ответственности. Необ-
ходимо очень тщательно продумать, 
как сделать в итоге продукцию каче-
ственной, чтобы ни в коем случае не 
снизить тот уровень безопасности, 
которого уже достигли разработчи-
ки авиатехники, работая с АР МАК.

Я всегда выступаю за конструктив-
ное сотрудничество, АР МАК готов де-
литься опытом, а сотрудничество 
очень легко формализовать. Более то-
го, именно такой подход принесет на-
шему авиапрому достаточно прилич-
ную экономию, поскольку не потре-
буется двойных сертификаций. Сей-
час необходим комплексный подход 
для распределения трудовых и про-
чих ресурсов для оптимального вы-
страивания процесса и сборки пазла, 
чему нужно учиться десятилетиями.
— Какие основные последствия 
перераспределения полномочий 
МАК по сертификации уже проя-
вились?
— Авиапром гораздо глубже пони-
мает результаты всего произошед-
шего, поскольку создает авиатехни-
ку, которую нужно реализовывать 
и за счет этого существовать. По ря-
ду направлений сорваны беспере-
бойные поставки авиатехники за 
рубеж. Но пока не стоит уходить в 
конкретику, скажу лишь, что когда 
заграничные коллеги, с которыми 
АР МАК поддерживает устойчивую 
взаимосвязь, получают официаль-
ную информацию от Росавиации о 
том, что все документы АР МАК, вы-
данные после 10 декабря 2015 го-
да, нелегитимны, то у них возни-
кает недоумение. Тем временем АР 
МАК, в соответствии с заявкой раз-
работчика, поддержанной Минпро-
мторгом РФ, которому постановле-
нием №1283 и поручена сертифика-
ция производства, выписал четыре 
экспортных сертификата на само-
лет SSJ 100. Получается, что если до-
кументы АР МАК недействительны, 
значит приходится останавливать 
экспорт. В середине июля должен 
был состояться аудит новой россий-
ской системы сертификации пред-
ставителями Национального ко-
митета гражданской авиации Ита-
лии (ENAC), Европейского агентст-
ва авиабезопасности (EASA), но ме-
роприятие не состоялось. По имею-
щейся информации, зарубежным 
партнерам пока некуда приезжать 
и нечего аудировать.
— В мае сообщалось, что Админи-
страция гражданской авиации 
Китая (CAAC) приостановила сер-
тификацию SSJ 100 в связи с из-
менениями в системе сертифика-
ции в РФ. Как можно исправить 
эту ситуацию?
— Перераспределение функций 
оказалось настоящим подарком 
зарубежным структурам, которые 
при наличии соглашений в обла-
сти летной годности, заключенных 
с МАК, не могли эффективно бо-
роться с зарождающимися экспорт-
ными возможностями гражданско-
го авиапрома РФ.
— Почему?
— Приведу пример. АР МАК серти-
фицировал SSJ 100 в январе 2011 го-
да, после этого европейские ави-

авласти продолжали его сертифика-
цию год и один месяц. За это время 
они не нашли ни одного конструк-
тивного недостатка, все уперлось 
в написание всевозможных доку-
ментов. Понятно, что конкурентам 
невыгодно появление на европей-
ском рынке российского самолета, 
но наличие соглашения и сертифи-
ката обязывает их открыть ворота. 
Начался экспорт SSJ 100 через Евро-
пу в Мексику, в Ирландию. И вне-
запно появляется постановление, 
которое стало прекрасным пово-
дом, чтобы остановить импорт рос-
сийских самолетов.

Аналогичный процесс проис-
ходит в КНР, где уже производится 
стопроцентный конкурент SSJ 100. 
Потому что Китай будет брать толь-
ко то, что нужно самому Китаю. До 
этого в КНР не было оснований пре-
кратить валидацию SSJ 100, потому 
что было подписано соглашение и 
прописана определенная процеду-
ра еще полтора года назад. А теперь 
соглашение о валидации можно по-
ложить на полку и остановить им-
порт SSJ 100. В результате мы сами 
себе обрезали экспорт, а ситуация 
только на руку конкурентам.

Прежде чем принимать такие ре-
шения, следовало просчитывать ша-
ги. Если цель в том, чтобы оконча-
тельно зарубить авиапром и дейст-
вительно допустить сюда на 100% за-
рубежную авиатехнику, то подход 
совершенно логичный, по-шахмат-
ному грамотный. А если ты что-то 
пытаешься сделать для отечествен-
ного авиапрома, значит, просто оста-
ется развести руками.
— В правительстве РФ понимают 
ситуацию?
— Мы нашли взаимопонимание 
с аппаратом правительства, адми-
нистрацией президента РФ, тем бо-
лее что у АР МАК еще есть достаточ-
но большой фронт работ. В аппара-
те правительства достаточно гра-
мотных квалифицированных спе-
циалистов, которые понимают, как 
должны функционировать граждан-
ская авиация и авиапром. Поэтому 
после ноября на эту тему проводи-
лись совещания в аппарате прави-
тельства.
— Что обсуждалось?
— Мы обозначили существующие 
проблемы. Как правило, нас всег-
да слышат и поддерживают пред-
ставители авиапрома. Минпром-
торг поддерживает нас, потому что 
к АР МАК никогда не было ника-
ких претензий по работе. Я общал-
ся на эту тему в правительстве, АП. 
Конечно, не ошибается только тот, 
кто не работает. Поэтому мы всегда 
готовы к конструктивному сотруд-
ничеству, а создание новой органи-
зации вполне правомерный ход в 
развитии гражданской авиации и 
авиапрома. Однако в итоге, как мне 
представляется, эта новая организа-
ция должна базироваться на прин-
ципе независимости процесса и ре-
зультатов сертификации от давле-
ния разработчиков, эксплуатантов 
и структур, которые их регулируют. 
Сертификация — дама капризная, 
она не приемлет насилия и прину-
ждения. Необходимо также, чтобы 
новая структура соответствовала 
международным стандартам и ин-
тересам российской промышлен-
ности. Но пока те действия, кото-
рые мы наблюдаем, выглядят как 
определенного рода диктат или да-
же шантаж, принуждение к сотруд-
ничеству со стороны Росавиации, 
что совсем неправомерно. Разра-
ботчики должны сами определять, 
где им лучше сертифицировать ави-
атехнику.
— Зарубежные партнеры МАК — 
ICAO, EASA, FAA — уже отреагиро-
вали на перемены?
— На установление отношений и 
их оформление в виде первичных 
соглашений, процедур реализации 
соглашений уходили годы. Поэтому 
мы и сейчас поддерживаем самые 
тесные конструктивные отноше-
ния. Разумеется, ENAC, EASA будут 
проводить аудит создаваемого орга-
на, но, судя по ответам, которые они 
уже получили из новой организа-
ции на предварительные запросы, 
стало понятно, что пока некуда при-
езжать. То же самое касается FAA. 
Они, хитро прищурившись, быстро 
пришли к выводу, что теперь они бы 
и рады, но в связи с получением Гос-
департаментом США официальных 
нот МИД РФ о том, что теперь в Рос-
сии сертификацией ведает Росавиа-
ция, не могут получать заявки на ва-
лидацию российской техники от АР 
МАК. А от того органа, который себя 
позиционирует как новый регистр, 
еще не могут ничего получить, по-
скольку американской стороне то-
же необходимо проводить аудит 
всей новой российской системы. 
На взаимное признание систем сер-
тификации у МАК и FAA в середине 
1990-х ушло более пяти лет.

Интервью взяла  
Елизавета Кузнецова
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«Главное — вовремя оказаться в пищевой цепочке»

C O M P A N Y  P R O F I L E А В И А Ц И О Н Н Ы Й  Р Е Г И С Т Р  М А К

Авиационный регистр МАК (АР МАК) — автономная организация, входящая 
в Межгосударственный авиационный комитет, образованный в 1991 году по-
сле распада СССР в соответствии с соглашением о гражданской авиации и ис-
пользовании воздушного пространства. Является преемником Госавиарегистра 
СССР. К основным функциям АР МАК относятся разработка авиационных правил 
по нормированию летной годности гражданской авиационной техники, процеду-
рам сертификации авиатехники, ее разработчиков и изготовителей, сама серти-
фикация, а также обеспечение признания действующей системы сертификации 
авиавластями других государств для экспорта авиатехники. АР МАК сертифици-
ровал 152 типа воздушных судов и их модификаций; 149 типов авиадвигателей 
и их модификаций; 28 разработчиков; 94 предприятия—изготовителя авиатехни-
ки; 34 предприятия по производству авиационных материалов; 70 ремонтных ор-
ганизаций. Председатель АР МАК — Владимир Беспалов.

В ноябре 2015 года правительство РФ решило передать функции АР МАК россий-
ским ведомствам (организация сохранила право работать по договорам о сертифи-
кации, заключенным ранее). В других странах—членах МАК Авиарегистр сохранил 
свой функционал.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О В Л А Д И М И Р  В А С И Л Ь Е В И Ч  Б Е С П А Л О В

Родился 2 сентября 1955 года. В 1978 году окончил Московский авиацион-
ный институт имени Орджоникидзе по специальности «инженер-радиотехник». 
В 1978–1980 годах работал инженером-конструктором на НПО «Молния», в 1980–
1994 годах — на военной службе. В 1994 году назначен заместителем предсе-
дателя Авиационного регистра Межгосударственного авиационного комитета 
(МАК) по взаимодействию с международными организациями и зарубежными 
органами летной годности. С 1997 года — первый зампред Авиарегистра МАК, 
с 2005 года — председатель.

Участвовал в создании отечественной системы сертификации гражданской ави-
атехники, организовывал и принимал участие в сертификации более 20 типов воз-
душных судов (в том числе самолетов Ил-96-400, Ту-204, Ту-214, Ан-148/158, Бе-
200ЧС, вертолетов Ми-26ТС, Ми-171/172, Ка-32А, Ка-226, «Ансат»). Возглавлял 
работы по подготовке международных соглашений в области признания летной год-
ности российской авиатехники.

Полковник запаса, имеет государственные награды, звание «Почетный авиа-
строитель».

Уровень безопасности, 
 который был достигнут 
российскими разработ
чиками авиатехники во 
взаимодействии с АР МАК, 
сейчас совершенно опреде
ленно понижается

В целом стоимость серти
фикации авиатехники, ко
торую осуществляет АР 
МАК, составляет пример
но 5–6% от стоимости 
услуг  зарубежных серти
фикаторов

Пока те действия, 
 которые мы  наблюдаем, 
выглядят как определен
ного рода диктат или 
 даже шантаж, прину
ждение к сотрудничеству 
со стороны Росавиации
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культура

В Москве выступила американская груп-
па Ministry, которую меломаны счита-
ют определяющим составом в исто-
рии «индустриального металла». Звук 
и шоу Ministry в клубе YotaSpace оценил 
 БОРИС БАРАБАНОВ.

В первом же концертном номере «Hail To 
His Majesty» группа Ministry выдала такую 
концентрацию обсценной лексики, которая 
группе «Ленинград» и не снилась, а на экра-
не тем временем вышагивали римские ле-
гионеры, время от времени вскидывая ру-
ки в приветствии, знакомом многим по се-
риалу «17 мгновений весны». В первые пять 
минут концерта у ревнителей морали и по-
рядка нашлось бы с десяток поводов немед-
ленно прекратить шоу американских га-
стролеров. Впрочем, мат звучал по-англий-
ски, а сцены с намеком на нацистские сим-
волы были взяты из фильмов, признанных 
киноклассикой. Во время следующей пес-
ни «Punch In The Face» видеоряд на все лады 
обыгрывал темы войны и насилия, однако 
здесь и вовсе не к чему было бы придрать-
ся. По лицу кулаком в боксерской перчатке 
били преимущественно нынешних претен-
дентов на пост президента США.

«Hail To His Majesty» и «Punch In The 
Face» — первые две песни из альбома «From 
Beer To Eternity» (2013), который официаль-
но объявлен последним в истории Ministry. 
Лидер коллектива Эл Йоргенсен сообщил 
об этом решении после того, как ушел из 
жизни его многолетний партнер гитарист 
Майкл Скаччиа. Однако концертную дея-
тельность Ministry не прекращают с 2011 
года, когда господин Йоргенсен в очеред-
ной раз прервал молчание.

Во всех городах нынешнего тура, кото-
рый прокатился по США и теперь продол-
жается в Европе, Ministry играют примерно 
одинаковую программу — начиная с трех 
песен из «From Beer To Eternity» и выходя 
на бис с кавер-версией песни группы Devo 
«Gates Of Steel». Она является в этой програм-
ме данью уважения 1980-м, когда Эл Йор-
генсен делал первые шаги на сцене, ориен-
тируясь на ранний синти-поп и новую вол-
ну. Костяк программы, исполненной в этом 
виде и в Москве, составляют песни из аль-
бомов «The Land Of Rape And Honey» (1988) 
и «Psalm 69» (1992), на рубеже 1980-х и 1990-х 
представлявшие собой передний край гром-
кой тяжелой музыки. Собственно, после то-
го как вышел в свет альбом «Psalm 69», в мас-
совой тяжелой музыке было сказано все. 
Прокручивая этот альбом на кассете сно-
ва и снова, невозможно было себе предста-
вить, что при помощи электрогитар можно 
создать нечто еще более агрессивное и ра-
дикальное. Так оно и произошло. С середи-
ны 1990-х полем, на котором разворачива-
лись самые радикальные музыкальные ба-

талии, стала электроника. А последователи 
Ministry, в первую очередь Мэрилин Мэнсон 
и Rammstein, адаптировали этот звук для 
MTV и работали над театрализацией стиля.

Песни Ministry «Just One Fix», «N.W.O.» 
и «Psalm 69» вызвали у московских поклон-
ников самые нежные ностальгические эмо-
ции, как бы странно это ни звучало в приме-
нении к гремящим барабанам, хриплому во-
калу 57-летнего фронтмена и черепу, присо-
баченному к микрофонной стойке. У россий-
ских фанатов Ministry явно ассоциируются 
с максимально честным и аутентичным му-
зицированием. В качестве иллюстрации — 
характерная сценка в YotaSpace. Дружная 
компания господ в футболках с символикой 
группы курит в туалете, дым такой, что не 
видно, где дверь. Один из фанатов произно-
сит: «Хорошо, что здесь нет никого с этими, 

как их, электронными сигаретами». Срав-
нить это можно только с традицией поклон-
ников Metallica махать во время медляков не 
сотовыми телефонами, а настоящими зажи-
галками.

Звук в YotaSpace был отменным. Фана-
там было комфортно подпевать, все мелоди-
ческие линии прочитывались, несмотря на 
традиционно густой и качающий «индустри-
альный низ», а главное — по окончании кон-
церта можно было спокойно обмениваться 
впечатлениями с товарищами. Слух не по-
страдал.

На фоне сильных ностальгических эмо-
ций закрадывалась, конечно, мысль о том, 
что вся смелость текстов и видеонарезок 
Ministry тщательно выверена с точки зре-
ния закона. В конце концов, когда худож-
ник говорит, что плохо буквально все, что 
нас окружает, и вываливает на тебя карти-
ны всех возможных пороков и злодеяний, 
ценность этого откровения теряется. Ска-
зать «все плохо» — все равно что сказать 
«все хорошо». В 2016 году сложно предста-

вить себе концерт, который бы пугал и про-
воцировал по-настоящему. Такое если 
и происходит, то только в глубоком-глубо-
ком андерграунде, а не на популярной пло-
щадке на 3 тыс. зрителей.

YotaSpace не был заполнен под завяз-
ку. Несмотря на всю историческую значи-
мость Ministry, в ее истории не было боль-
ших радиохитов, группу любят скорее за 
найденную форму, нежели за конкретные 
песни. А с таким багажом на стадионы рас-
считывать не приходится. Особенно когда 
ты постоянно то распускаешь группу, то со-
бираешь. В YotaSpace люди пришли вспом-
нить молодость и отдать дань уважения ар-
тистам, которые сформировали их вкус, 
в том числе их собственный музыкальный 
стиль. Побывавший на концерте фронтмен 
группы 25/17 Андрей Бледный сказал кор-
респонденту 

”
Ъ“: «Мог ли я подумать в 1995 

году, слушая их кассеты, что когда-нибудь 
у меня самого будет группа, которая бу-
дет собирать в два раза больше народа, чем 
Ministry».

КОНЦЕРТ РОК

Нежный грохот
Ministry выступили в Москве
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В Эрмитаж привезли «Олимпию» Эдуарда Мане.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Шерил Бун Айзекс переизбрана 
президентом киноакадемии
Шерил Бун Айзекс в четвертый раз подряд из-
брана президентом Американской академии 
кинематографических искусств и наук. Пер-
вая афроамериканская женщина—прези-
дент киноакадемии Айзекс впервые заняла 
этот пост в 2013 году. По правилам академии 
выборы ее руководителя проводятся ежегод-
но, причем одно и то же лицо не может воз-
главлять эту организацию более четырех сро-
ков подряд. В январе текущего года, в преддве-
рии проведения очередной церемонии вру-
чения кинопремий «Оскар», киноакадемия 
оказалась в центре громкого скандала: выяс-
нилось, что среди выдвинутых ею номинан-
тов на получение престижных наград не ока-
залось ни одного темнокожего претендента. 
Ряд деятелей американской киноиндустрии 
призвали тогда к бойкоту церемонии. Кон-
фликт разрешился после того, как Айзекс по-
обещала провести серьезную реформу орга-
низации и правил отбора номинантов на пре-
мии. Предложенная Айзекс реформа рассчи-
тана на пять лет. По ее итогам среди академи-
ков должно стать больше представителей раз-
личных этносов и рас, женщин и молодежи. 
Предполагается сделать и более объектив-
ным процесс отбора претендентов на прису-
ждение «Оскара». Академия уже направила 
приглашения о вступлении в ее ряды 683 дея-
телям киноиндустрии. 46% из них — женщи-
ны, 41% — представители меньшинств. На се-
годняшний день общее количество киноака-
демиков, имеющих право голоса, превышает 
6 тыс. человек. ТАСС

КАДРЫ

ПРОЕКТ

Гарри Бардин собирает деньги 
на «Болеро»
Режиссер-мультипликатор Гарри Бардин за-
пустил очередной проект по сбору средств 
на производство мультфильма, основой ко-
торого станет «Болеро» Мориса Равеля, ин-
формацию об этом он разместил на крауд-
фандинговой платформе Planeta.ru. На про-
изводство нового мультфильма Гарри Барди-
ну требуется собрать 7 млн руб. Любой ин-
вестор может за вложение получить благо-
дарность в титрах мультфильма «Болеро», 
предметы из предыдущей анимации «Слу-
шая Бетховена», экскурсию по миру муль-
типликации, книгу Бардина «И вот насту-
пило потом...» с автографом и так далее. «Я 
сниму фильм, за который мне не будет стыд-
но, и вам будет не жалко вложить в него свои 
деньги. Я всегда использую в фильмах свою 
любимую музыку. В новой картине она то-
же будет, думаю, что эта музыка любима и ва-
ми. Это 

”
Болеро“ Равеля. Я хочу снять фильм 

под эту мелодию. Он уже сложился в моей го-
лове и выйдет, надеюсь, через год, когда вы 
мне поможете деньгами. Так получилось, что 
в этом году исполняется 25 лет моей студии. 
Я собираюсь снимать 25-й фильм, и в этом 
же году мне стукнет 75 лет! Но моя жизнь — 
это возможность работать. Вы продлите мне 
жизнь, если вложитесь в эту картину»,— гово-
рится в сообщении аниматора. Мультипли-
катор Гарри Бардин работал на студии «Со-
юзмультфильм» с 1975 года, а в 1991-м осно-
вал собственную студию «Стайер». Он неод-
нократно становился победителем престиж-
ных конкурсов, на его счету четыре статуэт-
ки «Ника» за лучший анимационный фильм, 
а также «Золотая пальмовая ветвь» Каннско-
го кинофестиваля за лучший короткоме-
тражный фильм. Ранее Гарри Бардин запу-
скал подобные проекты в поддержку своих 
мультфильмов «Три мелодии» и «Слушая Бет-
ховена». «РИА Новости»

БЕСТСЕЛЛЕР

Новый «Гарри Поттер»  
побил рекорд продаж
Пьеса «Гарри Поттер и Проклятое дитя» ста-
ла самой быстропродаваемой книгой в Ве-
ликобритании за последние десять лет, сме-
стив с первого места роман «Пятьдесят оттен-
ков серого». В первые три дня было продано 
более 680 тыс. копий восьмой книги поттери-
аны (против 664,5 тыс. экземпляров «Пятиде-
сяти оттенков серого», проданных за неделю 
в 2012 году). Кроме того, «Проклятое дитя» ста-
ло самой быстропродаваемой книгой-пьесой. 
Ранее сообщалось, что в США и Канаде прода-
ли более 2 млн печатных копий книги «Гарри 
Поттер и Проклятое дитя» за два дня. BBC

Своим хриплым вокалом Эл Йоргенсен 
пробудил в посетителях московского 
концерта Ministry ностальгические вос-
поминания  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

НЕКРОЛОГ

Скончался Александр Брагинский. Зи-
мой ему исполнилось 96, он был старей-
шиной киноведческого цеха, настоящим 
знатоком французской культуры, пере-
водчиком литературы своей любимой 
страны — от Александра Дюма до Себас-
тьяна Жапризо.

Его юность совпала с войной, молодость 
пришлась на годы послевоенной сталин-
ской реакции. Но потом наступила оттепель, 
и Александр Брагинский посвятил себя ки-
нематографу. Не советскому, а тому, который 
развивался за железным занавесом и попа-
дал на экраны шестой части мира, только 
пройдя через строжайшее идеологическое 
сито. Но даже то, что попадало, открывало 
новый, неведомый и влекущий мир.

Брагинский много сделал для того, что-
бы ввести в обиход целый ряд имен режис-
серов, актеров, теоретиков кино. Начал с тех, 
что были близки к коммунистам и считались 

прогрессивными, но на них не остановился. 
Он перевел на русский множество сценари-
ев и книг по кино, в том числе сочинения Ле-

она Муссинака и Жоржа Садуля. Выступил 
составителем и переводчиком книг «Рене 
Клер» (1961), «Ле Шануа» (1972), «Жан Виго» 
(1979), «Кристиан-Жак» (1981).

Сейчас трудно представить, что означали 
для киноманов того времени выпуски книж-
ной серии «Актеры зарубежного кино», ими 
зачитывалось несколько поколений изго-
лодавшихся по информации советских лю-
дей, достать их, несмотря на внушительные 
тиражи, было чрезвычайно трудно. В одном 
из них, целиком составленном Брагинским, 
можно было прочитать про Брижит Бардо 
и других знаменитостей, если уж не удава-
лось из-за особенностей отечественного про-
ката посмотреть их фильмы.

Герои Брагинского — Жерар Филип, Пь-
ер Ришар, Жерар Депардье, Ален Делон, Жан-
Поль Бельмондо, Жан-Луи Трентиньян, Из-
абель Аджани… Почти всех он знал лично, 
встречался с ними во время их визитов в Мо-
скву, переводил и вел пресс-конференции. 
Почти о каждом написал и издал хотя бы не-

большую книжку. Когда я работал над био-
графией Катрин Денёв, он помог мне, дав 
из своей библиотеки недоступное тогда эссе 
Роже Вадима. А через некоторое время пода-
рил свою книгу об этой актрисе, сказав с уди-
вительной скромностью: «Это маленькая 

”
Денёв“, не то что ваша, большая». Между 

тем этот действительно небольшой по объ-
ему текст заставил меня при написании но-
вого варианта пересмотреть некоторые фак-
ты и прийти к неожиданным выводам. Ког-
да Денёв приехала в Москву, Александр Вла-
димирович пришел на презентацию книги 
и очаровал именитую гостью галантностью 
и великолепным французским: их трудно 
было оторвать друг от друга.

В нем не было такой обычной в творче-
ской среде зависти, ревности к коллегам, не 
было ни малейшего высокомерия, стремле-
ния «приватизировать» свои темы и терри-
тории. Он бескорыстно любил своих героев 
и их фильмы. Любил кино…

Андрей Плахов

Патриарх киноведения
Умер Александр Брагинский
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«Спартак» в ответном матче  
третьего квалификационного раунда  
Лиги Европы принимает кипрский АЕК

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Состав сборной России 
меняется путем проб и ошибок
У ее членов появилась надежда на смягчение позиции  
международных федераций

Уже завтра состоится церемония 
открытия Олимпиады, а окон-
чательного решения по соста-
ву сборной России все еще нет. 
При этом известия, приходя-
щие из Спортивного арбитраж-
ного суда (CAS), где ряд россиян 
пытается опротестовать ранее 
принятые решения об их отстра-
нении от Игр, пока не радуют. 
В частности, CAS отклонил иск 
17 российских гребцов. Впро-
чем, есть надежда, что по дру-
гим делам решения будут более 
благоприятными. Вчера Между-
народный олимпийский комитет 
(МОК) направил в адрес между-
народных федераций разъяс-
нения, согласно которым спор-
тсмены, упомянутые в докладе 
комиссии Макларена, не должны 
автоматически считаться нару-
шителями правил.

До крайнего срока утверждения 
полного списка российских участ-
ников Олимпиады остается все 
меньше времени. Специальная ко-
миссия МОК, которой поручено из-
учить дела всех россиян на предмет 
их соответствия предъявляемым 
требованиям, должна, согласно ее 
мандату, вынести вердикт не позд-
нее 5 августа. А тем временем вы-
ездное подразделение CAS весьма 
неспешно рассматривает иски, по-
данные спортсменами.

По положению на вечер среды 
вердикт был вынесен только по 
иску, поданному 17 российскими 
гребцами. Успеха российской сто-
роне добиться не удалось. «CAS на-
правил в адрес ФГСР решение по де-
лу 17 российских гребцов. По ито-
гам заседания суд решил отклонить 
иск спортсменов, не согласных с ре-
шением МОК и Международной фе-
дерации гребли не допустить их к 
участию в олимпийской регате по 
причине недостаточного количе-
ства допинг-тестирований в прове-
ренных и надежных иностранных 
лабораториях»,— сообщила Феде-
рация гребного спорта России (ФГ-
СР). Отметим, что решение CAS уже 
вступило в силу и опротестовать его 
можно только в гражданских судах 

Швейцарии и исключительно на ос-
новании допущенных процессуаль-
ных нарушений. То есть добиться 
возможности выступить на Олим-
пиаде спортсмены уже лишились.

Пока нет решения по делам еще 
трех российских гребцов — Ивана 
Баландина, Анастасии Карабельщи-
ковой и Ивана Подшивалова, подав-
ших отдельные иски. Баландин был 
упомянут в закрытой части докла-
да комиссии Макларена, а Подши-
валов и Карабельщикова не были 
допущены из-за наличия допинго-
вого бэкграунда. И если последние 
двое, скорее всего, получат отказ в 
допуске на Игры, то вот у Баланди-
на шанс добиться положительного 
решения есть.

Дело в том, что вчера, как сооб-
щает агентство «Весь спорт», МОК 
разослал международным спортив-
ным федерациям письмо, в кото-
ром разъяснил решение исполкома 
МОК, постановившего, что россий-
ские атлеты, замешанные в допин-
говом деле, равно как и те, кто ра-
нее попадался на допинге, не могут 
участвовать в Играх. Проблема была 
в том, что федерации неправильно 
трактовали понятие «замешанные». 
Так вот МОК пояснил, что нельзя ав-
томатически считать каждого спор-
тсмена, упомянутого в докладе ко-
миссии Макларена, замешанным. 
Вместо этого федерациям предла-

гается провести несложную сверку 
данных. В закрытой части доклада 
Макларена имеется список, в кото-
ром содержится пять граф. Наибо-
лее важными из них названы две 
— статус пробы, то есть исследова-
на она уже или была на карантине, 
а также указание на обнаруженный 
препарат. Так вот если напротив фа-
милии спортсмена есть указание о 
том, что его проба была на каранти-
не, он не может считаться замешан-
ным — равно как и в случае, если 
нет четкого обозначения, об исполь-
зовании какого допинга идет речь.

Примечательно, что как раз вчера 
сразу две федерации, ранее отстра-
нившие российских спортсменов 
от участия в Играх, передумали и да-
ли им зеленый свет. Международная 
федерация гребли на байдарках и ка-
ноэ (ICF) приняла решение допустить 
двукратного чемпиона мира Андрея 
Крайтора. Он фигурировал в докладе 
комиссии Макларена, но там утвер-
ждалось, что спортсмен курил мари-
хуану во внесоревновательный пе-
риод, что не считается нарушением 
правил. Кроме того, ранее принятое 
решение пересмотрела Международ-
ная федерация парусного спорта, раз-
решившая выступить на Играх Пав-
лу Созыкину. Причем в сообщении 
федерации прямо указывается, что 
это стало следствием разъяснений, 
полученных от МОК.

В свете вышесказанного мож-
но надеяться на положительное ре-
шение и по делу пловцов Владими-
ра Морозова и Никиты Лобинцева, 
также отстраненных по факту упо-
минания в докладе Макларена. Хо-
тя в их случае вопрос затягивается 
из-за того, что спортсмены обрати-
лись в CAS с требованием вообще 
отменить решение исполкома МОК, 
оставившее за бортом Олимпиады 
большое количество спортсменов. 
Неудивительно, что Международ-
ная федерация плавания (FINA), ко-
торая, по утверждениям представи-
телей спортсменов, решила допу-
стить их к Играм, во вторник вече-
ром заявила, что не станет обнаро-
довать свое решение, пока не вы-
скажется CAS.

Что касается Юлии Ефимовой — 
главной надежды российского пла-
вания на Олимпиаде, то ее дело так-
же на рассмотрении CAS, но, учиты-
вая, что ранее она отбывала дисква-
лификацию за допинг, шансы на то, 
что ее допустят к Играм, невелики.

Афсати Джусойти

 

Борец с допингом  
ушел в защиту
Президент WADA Крейг Риди  
признает наличие проблем  
и обещает новые разоблачения

Руководители Всемирного анти-
допингового агентства (WADA), 
еще совсем недавно представ-
лявшиеся вершителями судеб ат-
летов, неожиданно оказались не 
в почетной роли хранителей чи-
стоты мирового спорта, а в ро-
ли тех, кто своими неуклюжими 
действиями расшатывает олим-
пийскую лодку, рискуя пустить ее 
на дно. В итоге президенту WADA 
Крейгу Риди приходится защи-
щаться. Пока получается доволь-
но неуклюже. Господин Риди под 
давлением членов МОК, практи-
чески единогласно сошедшихся 
в том, что WADA перегнуло в рос-
сийском допинговом скандале 
палку, вынужден был признать, 
что во вверенной ему организа-
ции не все в порядке и она нужда-
ется в реформировании. Теперь 
вопрос лишь в том, насколько глу-
боким оно будет и найдется ли 
Крейгу Риди место в обновленной 
структуре.

Еще совсем недавно Крейг Ри-
ди представлялся фигурой чуть ли 
не более влиятельной в мировом 
спорте, чем все члены МОК вместе 
взятые. Дело о российском допинге 
для него должно было стать не про-
сто знаковым. Оно представлялось 
чем-то судьбоносным. Ведь WADA 
выходило на невиданный уровень, 
поднимаясь над статусом главно-
го по пробиркам и приобретая чер-
ты организации, обладающей по-
литическим влиянием — доста-
точным, чтобы наказать великую 
спортивную державу, даже не имея 
на руках неопровержимых доказа-
тельств существования преслову-
той государственной системы, ко-
торая работает над тем, чтобы по-
крывать спортсменов, применяю-
щих допинг.

Но, когда до цели оставалось ру-
кой подать, все посыпалось. Понача-
лу масштаб проблем, которые созда-
ло себе WADA, слишком рьяно бро-
сившись обличать и срывать покро-
вы, казался серьезным, но не ката-
строфичным. Ну да, исполком МОК 
отказался следовать рекомендации 
WADA и не стал отстранять от уча-
стия в Играх всю российскую сбор-
ную. Неприятно, конечно, но по-
правимо. WADA ведь получило воз-
можность занять позицию борца за 
справедливость, в одиночку проти-
востоящего коррумпированным чи-
новникам. Позицию, кстати, успеш-
но «продаваемую» в том, что касает-
ся правильной подачи информации 
в СМИ. И сессия МОК, по традиции 
предваряющая Олимпиаду, вполне 
могла стать звездным часом Крейга 
Риди, который, стоя на высокой три-
буне, выступил бы с призывом по-
каяться, очиститься от скверны, на-
казать виновных и сомкнуть ряды. 
Разумеется, с признанием руководя-
щей роли WADA.

На деле вышло совсем не так. На 
сессии МОК во вторник члены ко-
митета во главе с президентом этой 
организации Томасом Бахом пра-
ктически единогласно дали понять 
Крейгу Риди, что он, мягко говоря, 
перегибает палку и впору подумать 
не о том, как быть с российскими 
спортсменами, а о том, что делать с 
WADA, которое явно нуждается в ре-
структуризации. Именно это слово 
произносило большинство крити-
ков WADA. Но были и другие, более 
жесткие формулировки, смысл кото-
рых сводился к тому, что борьбой с 
допингом должна заниматься вооб-
ще другая структура.

Крейг Риди к случившемуся был, 
как показалось, не совсем готов. 
Уже после заседания МОК, в ходе 
которого, как признала даже англо-
язычная пресса, стабильно продви-
гавшая идею об отлучении России 
от Олимпиады, WADA «попало под 

автобус», он попытался убедить пу-
блику в том, что в действительнос-
ти все не так уж и плохо.

Вечером того же дня Крейг Риди 
собрал брифинг, на котором поста-
рался еще раз ответить на выдви-
нутые в адрес WADA претензии. Он 
уверял, что, вопреки утверждениям 
ряда членов МОК, антидопинговая 
система не разрушена. Сбой дали 
лишь некоторые ее сегменты, но все 
еще можно поправить при условии 
кратного увеличения финансирова-
ния (нынешний бюджет WADA со-
ставляет около $30 млн в год) и про-
ведения реформ. Крейг Риди также 
посчитал необходимым заочно отве-
тить президенту Олимпийского ко-
митета России Александру Жукову, 
отметившему, что в истории с рос-
сийским допингом очень много по-
литики. Это, заверил Крейг Риди, не 
соответствует действительности, и 
WADA ничем иным, кроме борьбы 
с допингом, не занимается.

Впрочем, куда большего внима-
ния достойно заявление господина 
Риди о том, что комиссия Макларе-
на (Ричард Макларен — глава неза-
висимой комиссии WADA) еще не 
завершила свою работу и вскоре на-
зовет имена спортсменов, с пробами 
которых осуществлялись манипуля-
ции в Сочи. «Надо выяснить имена 
и посмотреть, что будет. Нам понят-
но, что вся эта система создавалась 
ради победы сборной России в Со-
чи после жуткого провала в Ванкуве-
ре-2010»,— заметил Крейг Риди.

При этом глава WADA не пояснил, 
что, собственно, мешало комиссии 
Макларена назвать имена сочинских 
нарушителей раньше. Что мешает это 
сделать самому Крейгу Риди? Ведь в 
том же докладе Макларена не содер-
жится почти ничего, кроме переска-
за утверждений информаторов во 
главе с бывшим главой РУСАДА Гри-
горием Родченковым, слова которо-
го в WADA не подвергают сомнению. 
Слабо верится в то, что господин Род-
ченков, откровенничая с комиссией 
Макларена и рассказывая о том, как 
некий сотрудник ФСБ подменял про-
бы, не упомянул имен спортсменов, 
которых это касалось. То есть можно 
предположить, что имена давно из-
вестны. А задержка с их обнародова-
нием, не исключено, была вызвана 
попыткой придержать пару козырей 
на более подходящий момент.

Он, правда, представляется без-
надежно упущенным. Даже если 
ряд россиян—медалистов Игр в Со-
чи будет обвинен в употреблении 
допинга, второй раз на грань исклю-
чения из Олимпиады сборную Рос-
сии затащить не удастся — МОК од-
нозначно высказался по поводу та-
ких идей. Больше того, раздувание 
скандала даст дополнительные ар-
гументы тем, кто обвиняет WADA в 
фактической неспособности испол-
нять свои функции, в зоне ответст-
венности которого находится в том 
числе контроль за работой антидо-
пинговых лабораторий.

О том, как быть с WADA, МОК бу-
дет думать в течение этого, а может, 
и большей части следующего года. 
Сейчас только наступает время сбо-
ра идей, каковых будет множество. 
Но одно несомненно: когда функци-
онеры МОК говорят о том, что миро-
вому спорту нужна новая — эффек-
тивная, прозрачная, независимая — 
структура, ведущая борьбу с допин-
гом, они подразумевают, что WADA 
в его нынешнем состоянии этому ма-
ло соответствует. Сможет ли оно со-
ответствовать этому после реформи-
рования, но с сохранением прежне-
го руководства — вопрос риториче-
ский. Так что, не исключено, глав-
ным потерпевшим в истории, на-
чатой агентством, окажется само 
WADA и его президент Крейг Риди.

Афсати Джусойти

После разъяснений,  
данных МОК международным 
федерациям, российский  
каноист Андрей Крайтор  
получил разрешение  
на участие в Олимпиаде    
ФОТО РИА НОВОСТИ

Президенту WADA Крейгу Риди придется доказать МОК, что именно он должен 
продолжить борьбу за чистоту спорта от допинга    ФОТО IMAGO/ТАСС

К О Н Т Е К С Т
Р Е Ш Е Н И Е  О  Д О П У С К Е  Р О С С И Й С К И Х  П А Р А Л И М П И Й Ц Е В  К  И Г Р А М  
Б У Д Е Т  О Б Ъ Я В Л Е Н О  7  А В Г У С Т А

Международный паралимпийский комитет 
(МПК) объявит свое решение относительно 
членства Паралимпийского комитета России 
(ПКР) и соответственно допуска россий-
ских спортсменов на Паралимпиаду-2016 
7 августа в Рио-де-Жанейро, сообщается 
на официальном сайте МПК. Глава комитета 
Филип Крейвен в воскресенье проведет 
пресс-конференцию в полдень по местному 
времени (18:00 по московскому времени), 
на которой будет объявлено решение.

В июле МПК в своем заявлении объявил, 
что доклад независимой комиссии Всемир-
ного антидопингового агентства (WADA) 
под руководством Ричарда Макларена 
может повлечь санкции в отношении ПКР 

на время проведения Паралимпийских игр 
в Рио-де-Жанейро. WADA рекомендовало 
МПК отстранить ПКР от участия в Играх 
в Рио-де-Жанейро, которые пройдут с 7 
по 18 сентября. Если решение о дисква-
лификации будет принято, ПКР сможет 
обжаловать его в течение 21 дня.

Ранее в среду состоялось заседание 
исполкома МПК, посвященное вопросу 
приостановления членства российских пара-
лимпийцев в организации, на котором при-
сутствовали президент ПКР Владимир Лукин, 
первый вице-президент ПКР Павел Рожков, 
член исполкома ПКР Михаил Терентьев. «ПКР 
внимательно изучил уведомление Между-
народного паралимпийского комитета о 

формальном открытии процесса приостанов-
ления членства ПКР в МПК и ”отчет независи-
мого лица“ господина Макларена и считает, 
что никаких оснований для приостановления 
членства ПКР в МПК нет»,— говорится в со-
общении на официальном сайте ПКР.

Владимир Лукин призвал российских 
паралимпийцев продолжать готовиться 
к Играм: «Мы призываем наших спортсме-
нов готовиться сильно, интенсивно. Мы ра-
ботаем над тем, чтобы российская команда 
приняла участие в Паралимпийских играх 
в Бразилии. Не все зависит от нашей воли. 
Мы делаем все возможное, но и вы делайте 
все возможное, чтобы находиться в хорошей 
форме в преддверии Игр». «Р-Спорт»

РАФАЭЛЬ НАДАЛЬ ПОШЕЛ НА ХЕТ-ТРИК

Экс-первая ракетка мира испанец  
Рафаэль Надаль (на фото), чье вы-
ступление на Олимпиаде 2016 го-
да в одиночном разряде находилось 
под вопросом, сыграет в Рио-де-Жа-
нейро во всех трех разрядах. «После 
обсуждения со своей командой я ре-
шил, что буду играть на Олимпиаде 
во всех разрядах, в каких могу,— ска-
зал Надаль.— Это неидеальная ситуа-
ция, риск есть всегда. В понедельник 
и вторник у меня были самые интен-
сивные тренировки за последние два 
месяца, и я не почувствовал ухудше-
ния ситуации с запястьем».
Напомним, что последним турниром, 
в котором принимал участие побе-
дитель Игр 2008 года в Пекине в оди-
ночном разряде, является откры-
тый чемпионат Франции, на котором 
испанец отказался от продолжения 
борьбы перед матчем третьего кру-
га из-за обострения травмы запястья. 

На Wimbledon он не выступал, аргу-
ментировав это решение в том числе 

и желанием как можно лучше подгото-
виться к Олимпиаде. Партнером Рафа-

эля Надаля в парном разряде должен 
стать Марк Лопес, а в миксте — Гарби-
нье Мугуруса.
Для Надаля это будет вторая Олимпи-
ада. На Игры 2004 года в Афинах он не 
попал по рейтингу, а в Лондон в 2012 
году не приехал из-за травмы.
Тем временем первая ракетка мира серб 
Новак Джокович на данный момент заяв-
лен в одиночке и в паре вместе с 40-лет-
ним Ненадом Зимоньичем. Олимпий-
ский чемпион 2012 года британец Эн-
ди Маррей также планирует выступить 
в парном разряде со своим братом 
Джейми. Россия в мужском парном раз-
ряде и миксте представлена не будет.
Жеребьевка олимпийского турнира со-
стоится в четверг. Соревнования прой-
дут с 6 по 14 августа, причем участники 
микста вступят в борьбу 10 августа. Пол-
ный список 16 смешанных пар, которые 
поведут борьбу за олимпийские меда-
ли, пока неизвестен. Евгений Федяков
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